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ИЗДаетСя С 2005 гоДа

адина Байкинова, Жаннель Бейсенбаева 

В Казахстане «вне закона» оказались при-
вычные американский доллар, евро и 
российский рубль. Теперь казахстан-

цы должны научиться не только считать, но 
и мыслить в тенге. Первыми эту привычку 
подхватили интернет-сайты, ограничив вы-
бор валют. Правда, сразу после перехода на 
тенговые расчеты возникла неразбериха и 
путаница – цены «до» и «после» существенно 
различались.

Со 2 февраля этого года сайты должны 
устанавливать цены исключительно в на-
циональной валюте. Нововведение касает-
ся всех участников электронной торговли: 
юридических лиц и индивидуальных пред-
принимателей, «оказывающих услуги по по-
лучению, размещению, передаче, хранению 
электронных документов (электронных со-
общений) с предложениями на продажу и по-
купку, с использованием информационных 
систем и сетей телекоммуникаций».

«Казахстан активно пошел по пути дедол-
ларизации. На мой взгляд, это нужно было 
сделать давно, тогда бы особых проблем не 
возникало. Теперь людям необходимо вре-
мя, чтобы они смогли привыкнуть к этой 
системе», – пояснил Евгений Кубеков, шеф-
редактор сайта Motor.kz.

забыть доллар
По мнению специалистов, должно пройти 
определенное время, прежде чем население 
научится оценивать крупные покупки в тенге. 
По мнению Евгения Кубекова, этот процесс за-
ймет несколько месяцев и население уже сво-
бодно сможет ориентироваться в ценах. 

«Не думаю, что люди будут гнаться за 
курсом и менять ценники. Смысл корректи-
ровать постоянно цены, если вчера за 2 млн 
тенге никто не купил машину, завтра за 2,1 
млн точно не купят. В данном случае все за-
висит от спроса, в какой бы валюте ни была 
цена», – отмечает он.

По словам Катерины Ладыженской, ди-
ректора по продажам Homsters, в долгосроч-
ной перспективе будет проводиться посто-
янное стимулирование бизнеса и населения 
«сбрасывать» валютные активы, чтобы по-
полнять валютные запасы страны. «Но тут 

важно учесть, что население по-прежнему 
мыслит в долларах и перестройка этого про-
цесса займет некоторое время. Цены в долла-
ровом эквиваленте начнут падать, а в тенге 
– расти из-за нестабильности национальной 
валюты», – говорит Катерина Ладыженская.

Председатель Независимого автомобиль-
ного союза Эдуард Эдоков не столь оптими-
стичен в этом вопросе. «Если курс тенге бу-
дет стабильным в течение года-двух, люди 
смогут привыкнуть. Процесс дедоллариза-
ции надо было начинать в «тучные» годы 
– в период относительной стабильности и 
экономического роста. Сейчас пытаться убе-
дить людей забыть про доллар и жить в тенге 
очень сложно. Поскольку у них сформиро-
валось полное недоверие после нескольких 
девальваций, колебаний курса, повышения 
цен. Поэтому сейчас казахстанцев, имею-
щих накопления, сложно убедить думать и 
хранить в национальной валюте», – говорит 
спикер. По его словам, конвертация в валюту 
– это основной способ сбережения и сохране-
ния для многих. А недвижимость, убежден 
он, стала спорным инструментом инвести-
ций. К тому же фактические покупки будут 
производиться в валюте, в пересчете по кур-
су, что только усложнит все. «Надеюсь, что 
казахстанские сайты по продаже недвижи-
мости и авто внедрят механизмы, которые 
автоматически будут индексировать цены 
по курсу. При таких резких колебаниях тенге 
человек ищет стабильную привязку. По фак-
ту, люди будут рассчитываться либо в долла-
рах, либо по курсу», – говорит Эдоков.

Он приводит в пример опыт России, ко-
торая внедрила практику отказа от доллара 
в расчетах. «У них была стабильность, и, со-
ответственно, россияне не переживали по 
поводу скачков курса. Во-первых, они привы-
кали в период стабильности. Во-вторых, что 
немаловажно, Россия на 40-50% обеспечива-
ет себя сама – это основная причина. Россия 
в сравнении с Казахстаном экономически не-
зависимая страна – за рубли производит, за 
рубли продает. А практически вся наша эко-
номика крутится вокруг валюты, она импор-
тоориентированная. Отсюда и повышение 
цен почти на все в Казахстане», – отмечает 
Эдуард Эдоков. 

айнагуль Елюбаева

Теперь любой поклонник казахстанского боксера Ген-
надия Головкина может иметь карточку с автографом 
знаменитого спортсмена. АО «Цеснабанк» и междуна-

родная платежная система MasterCard выпустили платеж-
ные карточки с изображением и символикой знаменитого 
чемпиона. Их презентация состоялась в Астане. Теперь 
фирменный знак Головкина GGG будет украшать Platinum 
MasterCard, массовые Debit MasterCard, а также предопла-
ченные карты банка (Prepaid). 

На пресс-конференции Геннадий Головкин официально 
подтвердил, что в качестве посла банка будет участвовать 
в социальных и коммерческих проектах. Стороны подписа-
ли соответствующий договор. Именитый боксер отметил, 
что для него большая честь представлять АО «Цеснабанк» 
в амбициозных проектах в поддержку спорта и культуры. 
Все они направлены на развитие социальной ответствен-
ности бизнеса.

«Я очень рад, горжусь тем, что мы развиваемся взаимно. 
Всегда помню, что являюсь послом Цеснабанка и Казахста-
на. Это большая честь», – поделился Г. Головкин.

По словам председателя совета директоров АО «Цесна-
банк» Жақсыбека Дәурена, сотрудничество Головкина и 
АО «Цеснабанк» длится уже давно и после подписания до-
кумента оно выходит на новый качественный уровень.

«Нам очень приятно представить Геннадия как посла и 
как лицо нашего банка. Мы долгое время дружим и знаем, 
что он приверженец развития спорта в Казахстане», – за-
явил председатель совета директоров АО «Цеснабанк» 
Дәурен Жақсыбек.

Глава совета директоров уточнил, что прошедший год 
стал для банка таким же знаковым, как для знаменитого 
чемпиона. Напомним, Головкин в 2015 году провел 2 бле-
стящих боя, завоевал все завоеванные им чемпионские по-
яса по версиям WBA, IBO, WBC и завоевал дополнительный 
пояс по версии IBF.

В честь признания заслуг и вклада в дело пропаганды 
казахстанского бокса в мире, как благодарность и подарок 
болельщикам АО «Цеснабанк» также называет в честь Г. 
Головкина Корпоративный центр в г. Астане, на пр. Сары-

арка, 8. Отдавая дань уважения землякам GGG за их пре-
данность чемпиону, имя легендарного боксера будет дано 
и отделению банка на родине спортсмена в Караганде, по 
ул. Ерубаева, 24.

Д. Жақсыбек подчеркнул, что такие качества, как ста-
бильность, надежность и упорство в достижении своих це-
лей, являются общими как для банка, так и для чемпиона.

«Для нас прошлый год, как и для Геннадия, был успеш-
ным, был чемпионским годом. Мы упрочили свои позиции 
в рейтинге «Топ-10 банков Казахстана», заняв стабильное 
3-е место. То есть оторвались от конкурентов. Также в про-
шлом году Цеснабанк стал мажоритарным акционером в 
российском банке ОАО «Плюс Банк», что тоже мы считаем 
большим достижением для нас. Мы смотрим на россий-
ский рынок и ожидаем перспектив там», – отметил он.

В частности, в 2015 году АО «Цеснабанк» успешно завер-
шило проект с привлечением признанной международной 
компании Ernst&Young по построению эффективной систе-
мы управления рисками и внутреннего контроля, что по-
зволило банку соответствовать международным стандар-
там ведения бизнеса.

На протяжении своей деятельности Цеснабанк актив-
но участвует в реализации государственных программ. 
В 2015 году банк принял участие в инвестиционной про-
грамме по развитию малого и среднего предприниматель-
ства, финансируемой за счет средств Азиатского банка 
развития. Фондом развития предпринимательства «Даму» 
Цеснабанк был определен в качестве 1 из 4 участников дан-
ной инвестпрограммы.

Кроме того, деятельность фининститута направлена на 
оказание качественных сервисных услуг. Так, АО «Цесна-
банк» по методике Джорджа Шоу развивает систему перво-
классного обслуживания.

Как отметил председатель совета директоров АО «Цесна-
банк», в 2015 году банк уверенно реализовал все приоритет-
ные задачи в соответствии со своей стратегией развития.

«Несмотря на влияние внешних экономических факто-
ров, Цеснабанк имеет высокий запас прочности и продол-
жит уверенное поэтапное развитие, предоставляя отлич-
ный уровень сервиса и широкий спектр банковских услуг», 
– пояснил Д. Жақсыбек.

Думай в тенге!

ао «Цеснабанк» выпустило 
карты с автографом 
геннадия головкина
Спортсмен будет участвовать в проектах банка  
в качестве посла

[Продолжение на стр. 7]



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 4 февраля, 2016 четверг, 4 февраля, 20162 3

ВоЕнноЕ 
СотруДнИчЕСтВо  
рК И СШа

Разработан проект военного сотрудниче-
ства Вооруженных Сил Казахстана и США, 
сообщили в пресс-службе ведомства. В Астане 
состоялась встреча представителей Воору-
женных Сил Республики Казахстан и Соеди-
ненных Штатов Америки. В ходе трехдневного 
заседания рабочей группы офицеров-коорди-
наторов был разработан проект плана военно-
го сотрудничества ВС РК и США на 2016-2017 
годы. Основными направлениями, по кото-
рым в ближайшие два года будут развиваться 
казахстанско-американские взаимоотноше-
ния в военной области, станут миротворче-
ская деятельность, оказание помощи в про-
фессионализации Вооруженных Сил, а также 
военное образование. (kapital.kz)

НовоСтИ НеДелИ

АСЕТ МАГАУОВ
назначен вице-министром энергети-
ки РК

БЕйБИТ АПСЕНБЕТОВ, 
ЖАНИБЕК САУРБЕК

избраны членами совета директоров 
АО «БТА Банк»

ДАНИЯР БЕРЛИБАЕВ
избран председателем совета дирек-
торов АО «КазТрансОйл»

ДЭНИЕЛ МИхАЛИК
досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров АО «Каз-
ТрансОйл»

ЖАНДОС САРСЕНОВ
назначен руководителем Департа-
мента Министерства по делам го-
сударственной службы РК по Кара-
гандинской области, председателем 
совета по этике

КАЛИМА КОСУНОВА, 
ЯН ШЕЛЛЕНБЕРГЕР

избраны членами совета директо-
ров – независимыми директорами 
АО «БТА Банк»

КАНыШ ТУЛЕУШИН
назначен председателем правления 
АО «Фонд развития предпринима-
тельства «Даму»

КОНСТАНТИН 
КОРИщЕНКО,  
ЮРИй ВОйЦЕхОВСКИй

досрочно прекратили полномочия 
членов совета директоров – незави-
симых директоров АО «БТА Банк»

ЛЕНА КАРМАзИНА
освобождена от должности вице-ми-
нистра финансов РК

ЛЯззАТ ИБРАГИМОВА
назначена заместителем председа-
теля правления АО «Национальный 
управляющий холдинг «Байтерек» 

ТЕМИРхАН 
КЕНЖЕБАЕВ

назначен председателем правления 
АО «НК «СПК «Байконур»

УМУТ ШАЯхМЕТОВА
переизбрана президентом Казах-
станской федерации гимнастики

КаДровЫе 
ПереСтаНовКИ 
И НаЗНачеНИя

// актуально// актуально

КоЛЛапС 
туротраСЛИ  
В ЕгИптЕ

Число туристов упало до 10-летнего мини-
мума. В ноябре-декабре 2015 года Египет по-
сетило всего около 1 млн туристов, что на 41% 
меньше по сравнению с 2014 годом. Это самый 
низкий показатель за последние 10 лет. Как от-
мечают эксперты американского агентства, 
такого серьезного спада туристического пото-
ка в Египте не было даже во время беспорядков 
и государственного переворота. «Этот спад, 
очевидно, реакция на крушение самолета, и 
он разрушителен», – пояснила член совета ди-
ректоров Федерации туризма Египта Амани 
Эль-Торгоман. «После 2011 года (революции в 
Египте, – NEWSru.com) туристы перестали по-
сещать Каир, Луксор и Асуан, потому что они 
стали восприниматься как небезопасные», – 
сказала эксперт. «Но пляжный туризм был в 
порядке, а сейчас и этого нет. Шарм-эль-Шейх 
превратился в город-призрак. Это просто 
грустно», – добавила она. Правительство, по 
словам Эль-Торгоман, предпринимает меры по 
смягчению сложившейся ситуации: пытается 
возродить внутренний туризм и привлечь кли-
ентов из Болгарии, Чехии, Польши, Китая, Ла-
тинской Америки, а также из арабских стран. 
Самым успешным годом для туристической 
индустрии Египта был 2010-й. В декабре и но-
ябре этого года Египет посетили более 2,6 млн 
человек, а всего за год в стране побывали около 
15 млн туристов. (newsru.com)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КаЗахСтаН

Виктория говоркова

До недавнего времени о технологии 
блокчейн знали только гики, сей-
час о ее возможностях говорят на 

Всемирном экономическом форуме в Да-
восе. На деловом завтраке в рамках этого 
форума председатель правления Сбер-
банка Герман Греф отметил, что в мире 
IT насчитывается пять революций: это 
изобретение mainframe-компьютеров, 
персональных компьютеров, появление 
интернета, социальных сетей и техноло-
гии blockchain, сообщает RNS. «Blockchain 
перевернет все индустрии без исключе-
ния: начиная от сельского хозяйства, за-
канчивая банками и, к несчастью… и го-
сударственные органы тоже»,  – считает 
Герман Греф.

Блокчейн уже называют важнейшим 
изобретением со времен интернета. С од-
ним уточнением, говорит руководитель 
платежного сервиса Wallet One в Казах-
стане Асет Нурпеисов, это величайшее 
изобретение в сфере IT-финансов, но, бес-
спорно, что блокчейн создает практически 
«интернет денег».

По сути, блокчейн – это распределенная 
учетная книга записей о событиях в циф-
ровом мире, протокол для передачи денег 
или какой-то стоимости, как большая та-
блица в облаке. Используя возможности 
этой технологии, любой пользователь 
может совершенно прозрачно, а главное, 
мгновенно совершать денежные транзак-
ции, без необходимости участия какого-
либо централизованного финансового 
учреждения, выступающего в качестве по-
средника. Важно и то, что однажды запи-
санная информация уже никогда не может 
быть изменена или фальсифицирована. 
Транзакции в блокчейн подтверждаются 

компьютерными узлами, которые геогра-
фически и вычислительно изолированы 
друг от друга. Попасть в блокчейн можно 
по «персональному счету», который пред-
ставляет собой набор букв и цифр, любой 
участник может пользоваться переводами 
в этой системе, без комиссии.

Разработчики блокчейна говорят о не-
нужности любых органов, регистриру-
ющих сделки. Транзакция совершается, 
когда проходит платеж и право собствен-
ности просто переходит от одного к друго-
му. Это одновременно регистрируется на 
тысячах компьютеров, и, по словам Гер-
мана Грефа, это более надежно, чем любой 
государственный реестр прав.

Многих смущает тот факт, что эта тех-
нология лежит в основе использования 
криптовалюты биткойн, которая действи-
тельно очень неоднозначна. Одни считают 
биткойн прорывом в мире финансов, раз-

двигающим границы и устанавливающим 
новый демократический порядок. Другие, 
напротив, пророчат этой криптовалюте 
скорую смерть, напоминая, что, пользуясь 
ее анонимностью, осуществляются много-
миллионные сделки по продаже оружия и 
запрещенных веществ.

Но независимо от неоднозначности 
биткойна технология блокчейн прозрачна 
и работает безупречно.

«Блокчейн – это распределенный де-
централизованный банкинг, в котором 
финансовые сервисы могут существовать 
вне рамок, проходить не через банковских 
игроков, а через финансово-технические 
стартапы. Технология блокчейн позволяет 
это делать масштабировано. Сейчас в це-
лом происходит слом технологий, это кос-
нется в том числе центральных банков, у 
которых больше не будет возможности ре-
гулировать финансовые операции, потому 

что никакого отношения к национальным 
границам они уже иметь не будут», – го-
ворит Нурлан Жагипаров, управляющий 
директор Казкоммерцбанка.

Эксперты считают, что блокчейн мо-
жет привести мир к экономике обмена и 
изменить модель потребления, хотя, по 
мнению Асета Нурпеисова, изменения не 
будут настолько глобальны. «Деньги как 
модель будут живы еще очень долго. В це-
лом же появление этой технологии можно 
сравнить с тем же изобретением интерне-
та, то есть когда появился интернет, никто 
и представить не мог, насколько сильно 
он изменит музыкальную индустрию, к 
примеру. С блокчейном ситуация обстоит 
примерно так же, мало кто может предста-
вить, какие изменения ждут финансовые 
институты и вообще финансовую систему 
с его распространением. Но то, что старая 
модель банков уйдет в прошлое, это бес-
спорно. Банки кардинально поменяют 
свой стиль работы, появится множество 
сервисов, которые станут гораздо удобнее 
и свободнее для пользователей, что силь-
но изменит картину финансового рынка. 
К примеру, как мне кажется, сильно воз-
растет Peer-to-Peer-кредитование и серви-
сы по частному фондированию», – считает 
Асет Нурпеисов.

Известно, что несколько крупнейших 
банков мира уже начали изучать саму воз-
можность применения технологии блок-
чейн.

В Казахстане пока даже самые продви-
нутые руководители банков, отвечающие 
за технологическое и инновационное на-
правление развития, не видят практиче-
ского применения этой технологии, хотя 
так или иначе изучают ее.

По словам Нурлана Жагипарова, в на-
ших реалиях еще рановато об этом го-
ворить, нужно подождать год – полтора, 
когда начнут появляться какие-то про-
екты. «Мы как банк следим за развитием 
событий, но пока интересного продукта 
на этой технологии не появилось. В целом 
широкого практического применения 
технологии блокчейн мы не видим», – от-
мечает Нурлан Жагипаров.

Пока получается, что банки и блокчейн 
– это разные миры, как когда-то разными 
мирами были интернет и покупки. Скеп-
тикам эта идея может показаться бредо-
вой. хотя люди, которые меняют мир, не 
знают шаблонов.

Елена тумашова

3 февраля Ляззат Ибрагимова офици-
ально вступила в новую должность – 
заместитель председателя правления 

холдинга «Байтерек». Фонд развития пред-
принимательства «Даму» она возглавляла 
практически пять лет, а фактически про-
работала в этом институте развития бо-
лее 10 лет. Накануне назначения Ляззат 
Ибрагимова дала эксклюзивное интервью 
деловому еженедельнику «Капитал.kz», в 
котором подвела итоги деятельности фон-
да и рассказала о том, как «Даму» «освобо-
дился» от валютных рисков на ближайшие 
пять лет, как выстроена архитектура про-
граммы «Дорожная карта бизнеса – 2020» 
и насколько активны банки в вопросах со-
трудничества с фондом.

– Ляззат Еркеновна, вас можно по-
здравить с назначением! Какими во-
просами будете заниматься на новой 
должности?

– Я буду курировать блоки правово-
го обеспечения, предпринимательства и 
инноваций, жилищно-строительных ак-
тивов, управления рисками. Одна из за-
дач, поставленных передо мной, связана 
с государственной программой «Лидеры 
конкурентоспособности – национальные 
чемпионы». Программа была начата и ре-
ализуется холдингом «Байтерек», она сфо-
кусирована на пищевой промышленности 
и машиностроении. Компании из этих 
отраслей составляют основу среднего биз-
неса Казахстана. В мою задачу будет вхо-
дить оптимизация, мониторинг результа-
тов программы. Необходимо сделать так, 
чтобы все инструменты государственной 
поддержки были доступны «националь-
ным чемпионам» комплексно, не отдельно 
через «Даму», Банк развития Казахстана, 
НАТР или «КазЭкспортГарант». Такой под-
ход позволит развивать экспортный по-
тенциал этих компаний.

Вторая важная задача – получить си-
нергетический эффект от деятельности 
институтов развития. Так как инноваторы 
и экспортеры являются составной частью 
малого и среднего бизнеса, и они обраща-
ются и в «Даму», и в перечисленные выше 
институты развития, то нужно будет ре-
шить две задачи. Первая: через центры 
обслуживания предпринимателей фонда 
«Даму», расположенные по всей республи-
ке, наладить информационно-разъясни-
тельную работу по всем предоставляемым 
инструментам. Вторая: в синергии инсти-
тутов развития сделать поддержку малого 
и среднего бизнеса еще более доступной, 
чем она есть сейчас.

– Более доступной – через оптимиза-
цию инструментов?

– Мы будем работать над оптимизаци-
ей инструментов, разрабатывать новые 
инструменты. Особенно для экспортеров, 
потому что видим в этом очень большой 
потенциал.

– Если говорить о холдинге «Байте-
рек», не раз высказывались сомнения 
в необходимости существования такой 
структуры …

– Сегодня холдинг «Байтерек» является 
самым проактивным институтом. Его фи-
нансовые результаты, рост активов – это 
свидетельство высокого доверия со сторо-
ны населения и правительства. Поэтому 
перед менеджментом в целом и мной, в 
частности, стоит очень важная цель – сде-
лать результаты, которых будут достигать 
предприниматели, получившие поддерж-
ку от государства, результатами холдинга.

Вообще, я к идее холдингов отношусь 
положительно, потому что расцвет «Даму» 
начался с созданием холдинга «Казына». 
В 2007 году на рынке банковского кре-
дитования доля ФРП составляла меньше 
2%, в год выдавалось не больше 20 млрд 
тенге. Тогда было принято стратегически 
правильное решение: фонд не должен за-
ниматься прямым кредитованием. Когда 
мы перестали быть банкам конкурентом 
и стали их партером, и фактически банки 
превратились в наших клиентов, мы смог-
ли достичь больших результатов.

С созданием «Байтерека» задачи 
«Даму» стали более яркими и выраженны-
ми. В холдинге по размеру активов фонд 
занял третье место, по клиентской базе 
предпринимателей – первое. В последние 
три года все бизнес-процессы фонда были 
пересмотрены, что позволило нарастить 
объем клиентов по гарантированию. И, 
конечно, очень важным стало взаимодей-
ствие с Национальной палатой предпри-
нимателей «Атамекен», а также вопросы 
прозрачности.

Еще очень большой добавленной сто-
имостью холдинга я считаю процедуры 
корпоративного управления. «Байтерек» 
исполняет функции активного акционера, 
разрабатывает внутренние нормативные 
документы – единые для всех институтов 
развития. за последние два года продела-
на огромная работа по стандартизации 
моделей управления рисками, разработа-
ны различные матрицы критических ри-
сков, единые правила управления актива-
ми и условными обязательствами, единые 
правила установления лимитов на банки-
контрагенты. Все это позволило всем ин-
ститутам развития, которые входят в со-
став «Байтерека», значительно увеличить 
объем дохода и при этом снизить риски, 
связанные с банковским сектором.

– Вы возглавляли фонд «Даму» прак-
тически пять лет. Как изменились под-
ходы банков к кредитованию бизнеса и 
как изменилось взаимодействие фонда 
с самими банками за это время?

– Наше взаимодействие с банками раз-
вивалось эволюционным путем. Мы видим 
в банке не только клиента – заемщика, ко-
торому мы выделяем деньги, и он выпол-
няет определенные условия. Конечно, мы 
были достаточно строгим кредитором. В 
последний год очень много было сделано 
в плане снижения рисков, этой работой 
руководила заместитель председателя 
правления НУх «Байтерек» Алина Алдам-
берген. Я знаю, что многие БВУ жалова-
лись в Нацбанк, в Ассоциацию финанси-
стов Казахстана: «Даму» закрутил гайки, 
очень много различных ковенантов, «бла-
годаря» которым фонд обеспечивает более 
комфортные условия себе. На самом деле 
все наши действия фонда были направле-
ны на защиту государственных активов, 
поскольку мы получаем ресурсы либо от 
Национального фонда, либо от междуна-
родных финансовых организаций – Азиат-
ского банка развития, Европейского банка 
реконструкции и развития – под государ-
ственную гарантию. И мы всегда находили 
с банками общий язык, мы собирались на 
площадке Ассоциации финансистов Ка-
захстана и в переговорном процессе всегда 
приходили к такой редакции договоров, 
которая была комфортна и для банка как 
для заемщика, и для «Даму» как для кре-
дитора.

хочу отметить, что если в программах 
размещения денег банк выполняет функ-
цию заемщика, фонд – кредитора, то в 
рамках «Дорожной карты бизнеса – 2020» 
банк является в первую очередь партне-
ром фонда. Сама архитектура этой про-
граммы подразумевает, что «Даму» не 

вмешивается в процесс отбора проектов, 
таким образом, обеспечивается отбор 
наиболее доходных и эффективных проек-
тов. Поэтому у «Даму» достаточно низкий 
уровень просроченной задолженности – 
нехарактерный для банковского сектора.

Что касается гарантирования – здесь 
банки тоже выступают для «Даму» партне-
рами: мы разделяем риски по проекту, до 
50% рисков в беззалоговом обеспечении 
фонд берет на себя. Поэтому обе стороны – 
банк и фонд – напрямую заинтересованы 
в том, чтобы проект не только не дефол-
тнулся, но и был коммерчески успешным. 
Поэтому для фонда очень важной была 
работа по выстраиванию партнерских от-
ношений с БВУ.

– Со сколькими банками в настоящее 
время работает фонд?

– Сейчас в рамках программы обуслов-
ленного размещения (фондирование бан-
ков второго уровня) «Даму» работает с 17 
БВУ, в рамках программы «Дорожная кар-
та бизнеса – 2020» по субсидированию – с 
26 БВУ и с 10 лизинговыми компаниями. 
Народный банк Казахстана, Банк Центр-
Кредит, казахстанская «дочка» Сбербан-
ка, Казкоммерцбанк, ForteBank, АТФБанк 
и Цеснабанк дают 50% всего портфеля по 
субсидированию. Эти финансовые инсти-
туты наиболее активны, но и другие бан-
ки начинают сотрудничать, даже такие, 
которые не заточены на рынок малого и 
среднего бизнеса, – Шинхан Банк Казах-
стан, Altyn Bank, Эксимбанк Казахстан, 
например – представляют фонду своих 
клиентов. По гарантированию кредитов 
фонд работает со всеми 26 банками, при 
этом «дочка» Сбербанка, Народный банк 
Казахстана и Банк ЦентрКредит обеспе-
чивают на сегодняшний день 50% клиент-
ской базы «Даму» по гарантированию.

– Каков объем просроченной задол-
женности сейчас в портфеле фонда?

– По гарантированию на сегодняшний 
день уровень просроченной задолженно-
сти составляет 3-4%. По субсидированию 
– 3%.

– Ляззат Еркеновна, подведите, пожа-
луйста, финансовые итоги фонда.

– В 2010 году, когда я пришла в компа-
нию, ее собственный капитал составлял 
44 млрд 478 млн тенге, по результатам 
2015 года – 98 млрд 874 млн тенге, то 
есть собственный капитал увеличился 
фактически в 2,2 раза. Это очень высо-
кий результат для периода в пять лет, и 
это говорит о доверии со стороны прави-
тельства и акционера. Также это говорит 
о значительном размере чистого дохода, 
который после выплаты дивидендов на-
правлялся на увеличение собственного 
капитала.

По результатам 2015 года получена ре-
кордная за 18 лет существования фонда 
прибыль – она составит порядка 19 млрд 
300 млн тенге. Рентабельность активов 
составляет 5,4%, рентабельность капита-
ла – 19,6%, рентабельность деятельности 
– 43,9%.

Активы компании с 2011 года (когда 
Ляззат Ибрагимова была назначена пред-
седателем правления «Даму», – ред.) вы-
росли также практически в два раза, со 
192 млрд тенге до 355 млрд тенге.

Показатель роста активов зависит от 
роста обязательств. Мы получили 200 
млрд тенге из Национального фонда и че-
рез 13 банков профинансировали более 
1,5 тыс. заемщиков. Видя такие прекрас-
ные финансовые результаты, междуна-
родные финансовые организации стали 
проявлять к фонду повышенный интерес.

– Как выстраивается сотрудничество 
с международными финансовыми ин-
ститутами?

– В 2011 году мы готовили первый 
транш займа Азиатского бака развития. 
Сейчас я вспоминаю, как АБР уговаривал 
нас взять крупную сумму в валюте – $150 
млн. Но мы в ходе переговоров отстаивали 
свою позицию: наши клиенты – малый и 
средний бизнес – не имеют валютной вы-
ручки, и мы не можем иметь дело с валют-
ными рисками. Время показало, что эта 
позиция оказалась правильной. АБР тогда 
сам на внешних рынках засвопировал эту 
сумму и предоставил заем в 22,5 млрд тен-
ге. В августе этого года заем будет благо-
получно погашен.

Второй и третий транш займа Азиат-
ского банка развития мы получали уже 
в более сложном периоде, в 2014-2015 го-
дах, но нам удалось благодаря поддержке 
правительства и Национального банка, 

а также холдинга «Байтерек» провести 
операции валютно-процентных свопов, 
захеджировать все риски. Таким образом, 
в течение ближайших пяти лет у «Даму» 
нет никаких валютных рисков. Это я счи-
таю большим достижением менеджмента 
компании, который смог привлекать боль-
шие заемные средства, но при этом всегда 
уменьшал валютные риски.

Один из показателей доверия к фонду 
– предложение Европейского банка ре-
конструкции и развития финансировать 
банки второго уровня под корпоративную 
гарантию «Даму». То, что ЕБРР воспри-
нимает «Даму» как гарант, без необходи-
мости предоставления государственной 
гарантии, – это полное доверие с его сто-
роны к нашим бизнес-процедурам, моде-
ли управления рисками и системе отбора 
банков – участников этой программы.

Фонд ведет очень осторожную полити-
ку, в течение последнего года размещены 
ресурсы в Банке ЦентрКредит, сейчас рас-
сматривается компания KazMicroFinance, 
которая тоже, скорее всего, получит ре-

сурсы Европейского банка реконструкции 
и развития.

В работе с международными финансо-
выми организациями важно показывать 
умение работать с клиентской базой и 
целевой группой. Для фонда одной из та-
ких групп являются женщины-предпри-
ниматели. Во всех траншах от АБР и ЕБРР 
мы ставили для банков параметры – 33% 
всех ресурсов должно направляться в жен-
ский бизнес. Также мы установили регио-
нальные ковенанты: не менее 50% средств 
должно выдаваться в регионах. Такой под-
ход дал результат: фонд открыл отдельную 
программу «Женщины в бизнесе». Я ду-
маю, в дальнейшем «Даму» будет продви-
гать вопрос отбора целевых групп, очень 
перспективным вижу направление по ра-
боте с «зелеными» проектами, в будущем 
оно будет стремительно развиваться.

– через «Даму» к бизнесу поступает 
большой объем средств. Естественно, 
вопросы прозрачности этих процессов 
и использования средств волнуют и 
акционера фонда, и налогоплательщи-
ков…

– Мы были первыми, кто начиная с 
2009 года с согласия заемщиков стал пу-
бликовать на своем сайте информацию о 
каждом заемщике, профинансированном 
за счет средств «Даму». Теперь, когда нам 
задают вопрос: «Кто ваши клиенты?» – мы 
можем четко и обоснованно ответить, кто, 
и показать их.

При этом мы не только показыва-
ли, кто и на что взял деньги через фонд 
«Даму», но задавали вопрос, насколько 
эффективно предприниматели исполь-
зуют деньги – выстроена система мони-
торинга целевого использования ресур-
сов. Мы собираем данные с клиентов о 
количестве созданных рабочих мест и 
об уплачиваемых ими налогах. Когда мы 
начали работать с данными, поняли, что 
нужно подтверждение этой информации 
от соответствующих государственных 
органов. Поэтому в октябре 2014 года 
подписали соглашение с Комитетом го-
сударственных доходов, собрали согласие 
на предоставление информации почти с 
6 тыс. компаний, и теперь комитет госдо-
ходов, налоговые органы дают нам сведе-
ния об объемах налогов, уплачиваемых 
нашими клиентами. И таким образом мы 
можем проанализировать влияние и рост 
государственной поддержки, увеличение 
объема налоговых поступлений. Так, на-
пример, в 2014 году налоги предприятий 
составили почти 11 млрд тенге, по итогам 
2015 года ожидается прирост на 22% – бо-
лее 26 млрд тенге.

– главный итог работы фонда «Даму» 
за последние пять лет – по вашему мне-
нию, в чем он заключается?

– Удалось создать комплексную си-
стему, в которой все инструменты госу-
дарственной поддержки работают. На-
пример, мы выдали 1,5 тыс. гарантий, а 
в целом банковский сектор выдает около 
15 тыс. кредитов. То есть мы фактически 
гарантировали каждый десятый кредит. 
В обрабатывающий промышленности мы 
полностью освоили 200 млрд тенге ресур-
сов Национального фонда, и сейчас они 
уже используются на револьверной ос-
нове, объем выдачи составляет 230 млрд 
тенге. На рынке кредитов для обрабаты-
вающей промышленности фонд занима-
ет от 25% до 30%, то есть каждый третий 
тенге, который есть у компаний обрабаты-
вающей промышленности, – это ресурс, 
выделенный через «Даму». В целом же с 
запуска программы «ДКБ – 2020» – с 2010 
года – поддержано 6833 проекта на общую 
сумму 1 трлн 363 млрд тенге, выплачено 
115 млрд тенге субсидий.

И самое главное, мы завершили постро-
ение своей системы нефинансовой под-
держки, приняли на заседании совета ди-
ректоров в конце прошлого года единую 
программу повышения компетенции, ко-
торая будет реализовываться через наши 
центры обслуживания предпринимате-
лей. Надо добавить, что часть инструмен-
тов, таких как «Бизнес-Советник», проект 
«Деловые связи», «Бизнес-Насихат», мы 
передали в Национальную палату пред-
принимателей «Атамекен». Фонд сфоку-
сируется на эффективном использовании 
собственных ресурсов для продвижения 
предпринимателей, которые получили го-
сударственную поддержку.

Также очень большой блок – выстраи-
вание системы повышения компетенций 
компаний, которые войдут в программу 
«Лидеры конкурентоспособности – на-
циональные чемпионы», и эта программа 
будет расширяться.

Старая модель банков 
уйдет в прошлое
Блокчейн создает «интернет денег»

Ляззат Ибрагимова: «Когда «Даму» 
перестал быть конкурентом банкам,  
он смог достичь больших результатов»

тлек Ерсаин

Фармацевтическая отрасль Казахстана остается 
важным критерием экономического и социаль-
ного развития государства. Сейчас в стране мож-

но наблюдать основные мировые тенденции: развитие 
вертикально интегрированных компаний, внедрение 
инновационных технологий и усиленное развитие от-
расли в целом. Кроме того, фармотрасль остается одной 
из наиболее перспективных направлений для развития 
импортозамещения местного производства. Картину 
смазывает девальвация нацвалюты, а переход страны 
к режиму свободно плавающего курса лишь осложнил 
ситуацию. Создание интегрированного рынка между 
странами – участницами ЕАЭС поставило отрасль в 
трудное положение. 

Согласно прогнозам USAID, казахстанский фарма-
цевтический рынок достигнет отметки в $2,27 млрд по 
итогам этого года, рост составит 9% в розничных ценах. 
Все бы ничего, однако иностранный прогноз разнится с 
прогнозом местных экспертов. за прошлый год отече-
ственный фармрынок был оценен в $1,8 млрд, но из-за 
скачков стоимости нацвалюты по отношению к доллару 
рынок скорее просядет, чем вырастет. Прежде всего, это 
произойдет из-за снижения покупательской способно-
сти самих граждан.

«Если взглянуть на динамику рынка, до прошлого 
года он показывал рост в 15-18%. В прошлом году в де-
нежном выражении рынок снизился на 10%. Такая циф-
ра была обусловлена падением рынка за счет коммер-
ческого сегмента. То есть если госзакупки оставались 
примерно на том же уровне или даже немного выросли, 
то аптечный рынок показал снижение от 5-15%», – ком-
ментировал ранее ситуацию глава Ассоциации между-
народных фармпроизводителей в РК Вячеслав Локшин.

На фоне всего происходящего отечественный про-
изводитель – АО «химфарм» с торговой маркой SANTO 
Member of Polpharma Group – не спешит давать негатив-
ную оценку рынка, напротив, считая, что даже если ры-
нок и просядет, то такое положение не скажется на нем 
критично. 

«Несмотря на сложившуюся экономическую ситуа-
цию, казахстанский фармрынок интенсивно растет и 
развивается. На него приходят новые игроки и расши-
ряются границы за счет стран – участниц ЕАЭС. Компа-
нии внедряют в производство международные стандар-

ты качества GMP, что приводит к повышению качества 
препаратов. Государство оказывает поддержку долго-
срочными договорами на приобретение лекарственных 
средств в рамках гарантированного объема бесплатной 
медицинской помощи. И у местных производителей, 
таких как наша компания, есть все, чтобы обеспечить 
казахстанцев доступными по цене, но качественными 
лекарственными средствами», – отметил Ижи Урбанец, 
генеральный директор компании SANTO. 

Для стабилизации и улучшения ситуации Урбанец 
предлагает не останавливаться, а, наоборот, продол-
жать развивать отрасль, улучшать подготовку местных 
кадров и привлекать в страну специалистов, особенно 
с опытом работы в формате GMP. Ситуация может ска-
заться благоприятно для отечественных фармпроиз-
водителей, считает спикер, поскольку их продукция 
стоит дешевле иностранных аналогов, а из-за роста цен 
на иностранные лекарства препараты отечественных 
компаний будут занимать на рынке все большую долю, 
как, например, компания SANTO. Доля компании на от-
ечественном рынке растет ежегодно. Сегодня компания 
SANTO занимает лидирующее место среди отечествен-
ных фармацевтических производителей. Кроме того, 
компании принадлежит более трети от общего объема 
лекарственных средств, закупаемых «Самрук-Казына 
Фармация» в рамках гарантированного объема бесплат-
ной медицинской помощи. 

Согласно данным IMS Health, за прошлый год SANTO 
стала лидером фармацевтического рынка Казахстана, в 
денежном выражении. 

«Если говорить языком цифр, то объем продаж соста-
вил более 15,7 млрд тенге, из которых розничные прода-
жи составили 7,8 млрд тенге, государственные закупки 

– 7,9 млрд тенге. Объем экспорта составил 1,5 млрд тен-
ге», – дают свою оценку аналитики IMS Health. 

Компания разрабатывает, производит и поставляет 
на рынки Казахстана и Средней Азии доступные лекар-
ственные средства высокого качества, а также является 
лидером фармацевтического рынка страны с портфе-
лем в 200 генерических и оригинальных препаратов в 
12 фармакотерапевтических группах для лечения за-
болеваний в различных областях терапии. Мощность 
компании позволяет выпускать 1,2 млрд таблеток, кап-
сул, гранул в год. В декабре 2013 года рамках ГПФИИР 
(Государственная программа по форсированному ин-
дустриально-инновационному развитию) запущен и 
введен в эксплуатацию производственный комплекс по 
выпуску парентеральных растворов больших и малых 
дозировок, инвестиции в который составили более $40 
млн.

Сценарий развития госучастия в деятельности от-
ечественных производителей можно рассматривать в 
двух вариантах. В первом случае из-за нестабильной 
ситуации и проблем с экономикой государство может 
сократить или ограничить объем госзакупок. Во втором 
случае (позитивном) у игроков сохраняется надежда на 
помощь со стороны государства в виде законодатель-
ного упрощения процедуры регистрации лекарствен-
ных препаратов и оптимизации учета лекарственных 
средств.

Все по GMP
Несмотря на помощь государства отечественной фарм-
деятельности, сокращение доли иностранных произво-
дителей происходит медленно, так как по определенной 
доле препаратов казахстанские производители не могут 
конкурировать с импортными. Одним из важных пре-
пятствий на рынке остается отсутствие у большинства 
местных компаний сертификата GMP (надлежащая про-
изводственная практика). По сути, стандарт GMP  пред-
полагает, что производитель работает на высококаче-
ственном дорогостоящем оборудовании, имеет систему 
внутреннего контроля качества на каждом этапе техно-
логической цепочки. Как выяснилось, в Казахстане не-
сколько компаний владеют стандартом качества GMP 
– крупнейшей из них является компания SANTO. Так, 
2 декабря 2014 года компания получила действующий 
сертификат соответствия международному стандарту 
надлежащей производственной практики от Министер-
ства здравоохранения и социального развития РК на 
стерильном производстве инъекционных растворов в 
новом ампульно-инфузионном цехе. В конце прошлого 
года компания получила GMP-сертификат на производ-
ственный участок инфузионных растворов АО «хим-
фарм».

«Каждый день мы вносим огромный вклад в соци-
ально-экономическое развитие Казахстана. Мы про-
изводим высококачественные, но при этом доступные 
лекарственные препараты, что и позволяет обеспечить 
доступ к медикаментам для большего числа казах-
станских пациентов и значительно снизить затраты 
на здравоохранение в стране. Наличие сертификатов 
GMP подтверждает полное соответствие лекарствен-
ных средств нашей компании всем требованиям над-
лежащей производственной практики», – заключает 
Ижи Урбанец. 

В планах компании SANTO на 2016 год обеспечить 
стабильность и сохранение лидирующей позиции на 
фармацевтическом рынке Казахстана, которая была до-
стигнута в 2015 году, по данным IMS Health, в денежном 
выражении. Кроме этого, продолжается реализация 
крупнейшего в истории фармацевтической индустрии 
Казахстана проекта по модернизации производства в 
Шымкенте и готовится к запуску линия по асептиче-
ской рассыпке порошков антибиотиков в новом цехе, 
построенном в соответствии со стандартами GMP. Так-
же запланирован запуск продаж лекарственных средств 
компании в России и Туркменистане. 

Локализация успеха
Компания SANTO стала лидером фармрынка РК

АО «Цеснабанк» выступило ве-
дущим менеджером и бан-
ком-участником синдици-

рованного займа, предоставленного в 
пользу ОАО «АСБ Беларусбанк», г. Минск, 
Республика Беларусь.

Синдицированный кредит организо-
ван ПАО «ТрансКапиталБанк», г. Москва, 
в качестве уполномоченного ведущего 
организатора и АО «Альфа-Банк», г. Мо-
сква, в качестве банка-агента. 

Количество участников синдиката и 
сумма кредита в размере 225 млн евро 

и 22 млн долларов США стали беспреце-
дентными для финансового рынка Респу-
блики Беларусь.

Примечательность сделки состоит 
еще и в том, что участники очередного 
успешного займа  представлены банками 
СНГ и стран Балтии, при этом Цеснабанк 
явился единственным банком-участни-
ком из Республики Казахстан.   

 «Участие Цеснабанка в качестве Кре-
дитора в дебютной для себя сделке на 
рынке синдицированного кредитования 
крайне важно с учетом стратегии Бан-

ка, направленной на укрепление и рас-
ширение деловых отношений с банками 
стран ЕАЭС», – отметил Рустам Куатович 
Якупбаев, Председатель Правления АО 
«Цеснабанк».

Для справки: АО «Цеснабанк» основа-
но в 1992 году, головной офис Банка рас-
положен в столице Республики Казахстан 
г. Астане. Цеснабанк входит в первую 
тройку банков РК по размеру активов. 
Банк предоставляет широкий спектр ус-
луг для корпоративного, МСБ и рознично-

го бизнеса. В настоящее время региональ-
ная сеть Цеснабанка представлена 22 
филиалами и более 140 пунктами обслу-
живания клиентов по всему Казахстану. 

Call Center: 8 800 080 25 25   
(звонок по Казахстану бесплатный)
тел.: +7 (7172) 58 77 11;   
моб. 7711 (бесплатно);  
факс: +7 (7172) 770 195
www.tsb.kz, e-mail: pr@tsb.kz
https://www.facebook.com/tsbkz/
https://www.instagram.com/tsesnabankkz/

Цеснабанк выступил ведущим 
менеджером и банком-участником 
синдицированного кредита  
для оао «аСБ Беларусбанк»

Компания SANTO продолжает реализацию крупнейшей 
инвестиционной программы в истории фармацевтической индустрии 
республики Казахстан, запланировав дальнейшую модернизацию 
производственных площадок. Среди прочего в компании начаты работы 
по модернизации производственного участка по рассыпке порошков 
антибиотиков и складского хозяйства. объем запланированных 
инвестиций достигает $100 млн.
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рознИчныЕ 
проДаЖИ В 
ЕВрозонЕ ВыроСЛИ

Объем розничных продаж в еврозоне в 
декабре 2015 года увеличился на 0,3% относи-
тельно предыдущего месяца, свидетельствуют 
данные Статистического управления Европей-
ского союза (Eurostat). Увеличение показателя 
стало максимальным с июля 2015 года. Рост 
продаж в годовом выражении составил 1,4%. 
Опрошенные Bloomberg эксперты ожидали 
увеличения первого показателя на 0,3%, второ-
го – на 1,5%. Рост продаж на 0,3% относительно 
ноября связан с ростом продаж продуктов пи-
тания, напитков и табачных изделий (0,6%), а 
также непродовольственных товаров (0,2%). В 
то же время продажи автомобильного топлива 
снизились на 0,1%. Среди европейских стран 
наибольший рост продаж относительно ноя-
бря зафиксирован в Эстонии (2,1%), Франции 
(1,3%) и Люксембурге (1,1%), тогда как наи-
большее снижение произошло в Португалии 
(1,8%), Швеции (1,7%) и Дании (1,4%). Росту 
розничных продаж в годовом выражении спо-
собствовало увеличение продаж непродоволь-
ственных товаров (1,8%), а также продуктов 
питания, напитков и табачных изделий (0,8%). 
При этом продажи автомобильного топлива 
упали на 0,8%. Наибольшее увеличение роз-
ничных продаж относительно декабря 2014 
года зарегистрировано в Румынии (14,3%), Ир-
ландии (6,1%), Эстонии (5,8%) и Польше (5,5%). 
Наибольшее снижение отмечается в Португа-
лии (1,3%), Бельгии (1,2%) и Дании (0,3%). Со-
гласно прогнозу Европейского центрального 
банка, ВВП еврозоны в 2016 году вырастет на 
1,7% и на 1,9% – в 2017 году. (vestifinance.ru)

В гЕрМанИИ 
поДСчИтаЛИ 
раСхоДы на 
МИгрантоВ

По данным Института немецкой эконо-
мики, на интеграцию 1,5 млн беженцев будет 
потрачено 22 млрд евро. Размещение, обслу-
живание и интеграция беженцев, включаю-
щая языковые курсы, обойдутся немецкому 
государству в 2016-2017 годах почти в 50 млрд 
евро. Таковы результаты исследования, про-
веденного кельнским Институтом немецкой 
экономики (IW). По данным IW, только в теку-
щем году на указанные цели придется потра-
тить 22 млрд евро – эта сумма рассчитывается 
при условии, что в Германии будет размещено 
1,5 млн соискателей убежища. Если же коли-
чество прибывающих в страну мигрантов уве-
личится до 2,2 млн человек, то в следующем 
году расходы достигнут 27,6 млрд евро. В слу-
чае реализации этих прогнозов в 2017 году ми-
нистру финансов Германии Вольфгангу Шой-
бле не удастся сформировать бездефицитный 
бюджет, утверждают эксперты IW. (dw.com)

роССИЯ СпИСаЛа 
МонгоЛИИ  
$174,2 МЛн ДоЛга

Улан-Батор задолжал Москве $174,2 млн. 
Президент России Владимир Путин подпи-
сал закон о списании долга Монголии перед 
Россией. Документ опубликован на офици-
альном интернет-портале правовой инфор-
мации. Долг размером $174,2 млн подлежит 
списанию на 97%. Теперь Улан-Батор должен 
перечислить Москве лишь оставшиеся $3,8 
млн. Монголия просрочила кредит, и Кремль 
пошел на списание, так как «наличие неуре-
гулированных финансовых обязательств вы-
ступало сдерживающим фактором развития 
инвестиционного двустороннего сотрудни-
чества. «Ратифицировать соглашение между 
правительством Российской Федерации и пра-
вительством Монголии об урегулировании 
финансовых обязательств Монголии перед 
Российской Федерацией, подписанное в горо-
де Москве 14 декабря 2010 года», – говорится 
в документе. Это уже не первый случай, когда 
Россия прощает Монголии долги. В 2003 году 
РФ списала $11,1 млрд монгольского долга при 
общем размере кредита в $11,4 млрд. Монго-
лия сразу выплатила оставшиеся $300 млн. В 
2010 году РФ простила ей долг в $180 млн. за 
последние 20 лет Москва списала более $140 
млрд иностранным заемщикам. Крупнейши-
ми случаями было прощение долга Кубы ($30 
млрд) и КНДР ($11 млрд). (kapital.kz)

ШВЕйЦарИЯ готоВа 
пЛатИть СВоИМ 
граЖДанаМ  
по 2250 ЕВро

Ежемесячный доход будет выплачиваться 
вне зависимости от того, работает гражда-
нин или нет. Жителям Швейцарии на рефе-
рендуме предстоит обсудить инициативу, в 
соответствии с которой каждый гражданин 
страны, независимо от того, работает он или 
нет, будет каждый месяц получать по 2,5 тыс. 
швейцарских франков (около 2 тыс. 250 евро). 
Отмечается, что детям при этом будут выпла-
чивать около 500 евро. Если инициатива будет 
одобрена, Швейцария станет первой страной, 
в которой граждане будут получать обязатель-
ный ежемесячный доход, не зависящий ни от 
чего. Всеобщее голосование по данному вопро-
су пройдет в июле. По данным The Independent, 
инициатива основана на результатах опроса, 
который проводился швейцарским инсти-
тутом демографии. Согласно исследованию 
Demoscope, большинство жителей страны 
продолжат работать или попытаются найти 
работу, несмотря на наличие дополнительного 
дохода. Только 2% граждан планируют уйти с 
работы, а 8% заявили, что «рассмотрят эту воз-
можность в зависимости от обстоятельств». 
Между тем, по мнению 56% опрошенных, пра-
вительство не одобрит данную инициативу. 
Если решение все же будет положительным, 
эта инициатива будет обходиться Швейцарии 
в 208 млрд швейцарских франков в год. Из них 
150 млрд придется на доходы государства от 
сбора налогов, еще 55 млрд предполагается 
брать из фондов соцстрахования. (bfm.ru)
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КазКоМ проДаЛ 
аКЦИИ Бта БанКа

Казкоммерцбанк завершил продажу 608,3 
млрд простых акций БТА Банка. Это состав-
ляет 99,4187% от общего количества простых 
акций БТА. Об этом говорится в сообщении, 
опубликованном на сайте Казахстанской фон-
довой биржи. «Указанные акции БТА были 
реализованы следующим акционерам ККБ: 
Ракишеву К.х. – 299 211 380 223 акции (или 
49,18% от реализованных акций БТА), Суб-
ханбердину Н.С. – 299 211 380 223 акции (или 
49,18% от реализованных акций БТА). Мино-
ритарным акционерам ККБ – 9 951 841 920 
акций (или 1,64% от реализованных акций 
БТА)», – уточняется в сообщении Казкома. Та-
ким образом, Казком перестал быть акционе-
ром БТА Банка. Указанные простые акции БТА 
были реализованы в соответствии и в рамках 
предложения, сделанного акционерам ККБ, 
по цене продажи в размере 0,00001 тенге за 1 
простую акцию. (Kapital.kz)

путИн оДоБрИЛ 
СЛИЯнИЕ 
роСфИннаДзора И 
КазначЕйСтВа

Президент России Владимир Путин под-
держал инициативу премьер-министра Дми-
трия Медведева о присоединении Федераль-
ной службы финансово-бюджетного надзора 
(Росфиннадзор) к Федеральному казначей-
ству. «Идея связана с тем, чтобы сделать более 
компактной систему финансово-контроль-
ных и надзорных органов, которые входят в 
структуру министерства финансов», – пояс-
нил инициативу российский премьер. Медве-
дев также отметил, что эти структуры «испол-
няют близкие задачи – надзор за финансовой 
дисциплиной, исполнением бюджета, каз-
начейское исполнение бюджета, контроль 
за бюджетными проводками». «По мнению 
министерства финансов, которое поддержи-
вается правительством, можно было бы эти 
органы объединить путем присоединения 
Росфиннадзора с передачей контрольных и 
надзорных полномочий Росфиннадзора в си-
стеме Федерального казначейства», – заявил 
Медведев. (рИа «новости»)

«оДноКЛаССнИКИ» 
И ВтБ 24 запуСтИЛИ 
СЕрВИС ДЕнЕЖных 
пЕрЕВоДоВ

 «Одноклассники» в партнерстве с банком 
ВТБ 24 первыми из российских социальных 
сетей запустили сервис денежных переводов 
между пользователями, сообщается в пресс-
релизе кредитной организации. Переводы 
можно осуществлять между картами между-
народных платежных систем (MasterCard, 
Maestro, VISA), эмитированными россий-
скими банками и привязанными к профи-
лям пользователей в «Одноклассниках». Для 
перевода отправителю необходимо указать 
получателя, выбрать карту, с которой будут 
списаны средства, и указать сумму. Номер 
карты адресата отправителю знать не нужно 
– данные запрашиваются у получателя, уточ-
няют в банке. Услуга представлена как в веб-
версии «Одноклассников», так и в мобильных 
приложениях для iOS и Android. «Адресату пе-
ревода, который еще не добавил банковскую 
карту, будет предложено это сделать, а тому, у 
кого таких карт уже несколько – выбрать, на 
какую из них получить деньги. Если перевод 
не будет принят в течение трех дней, то деньги 
вернутся на банковскую карту отправителя», 
– уточняется в сообщении. (Banki.ru)

нароДный БанК 
КИтаЯ ВЛИЛ ЕщЕ 
$15,2 МЛрД 

Народный банк Китая (Центробанк стра-
ны) во вторник, 2 февраля, влил в финансо-
вую систему еще 100 млрд юаней (около $15,2 
млрд) с помощью операций обратного РЕПО 
(покупка ценных бумаг с обязательством об-
ратной продажи по фиксированной цене). 
Эта мера призвана насытить рынок ликвид-
ностью в преддверии праздничных каникул 
по случаю китайского Нового года. Как го-
ворится в сообщении регулятора, он провел 
операции сроком на 28 дней и доходностью 
2,6% и 14 дней с доходностью 2,4% объемом 
по 50 млрд юаней каждая (около $7,6 млрд). 
На прошлой неделе Центробанк Китая через 
подобные операции влил на рынок в общей 
сумме около 690 млрд юаней (порядка $105 
млрд). (таСС)

В ШВЕйЦарИИ 
ИпотЕКИ 
проДоЛЖают 
ДЕШЕВЕть

Средняя ставка по ипотечному кредиту с 
десятилетней фиксацией в четвертом квартале 
2015 года в Швейцарии уменьшилась на 0,1% 
– до 1,9%. Исторический минимум был зафик-
сирован в 2014 году, когда средняя ставка со-
ставляла 1,8%. Показатель рассчитывается на 
основании ставок, которые предлагают своим 
клиентам 65 банков конфедерации, подсчи-
тали специалисты швейцарской платформы 
для сравнения цен Comparis. Средняя ставка с 
пятилетней фиксацией составила в последнем 
квартале года 1,2%. При этом, отмечают экс-
перты портала, некоторые заемщики могут 
получить в банке ставку и ниже 1%. По данным 
Credit Suisse, специалисты которого сравнили 
стоимость ипотеки на сумму 500 тыс. швей-
царских франков по состоянию на начало 2008 
и 2016 годов, в начале текущего года такой кре-
дит можно получить в Credit Suisse под 1,96% 
годовых (при условии фиксированной ставки 
на 10-летний срок). Восемь лет назад заемщику 
предлагали ставку в 4,5% годовых. (Banks.eu)
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Вероника герман

Мировая история знает 
немало примеров, когда 
успешные руководители 

компаний или менеджеры 
среднего звена бросали 
насиженные места и начинали 
заниматься своим бизнесом. 
Впрочем, такие истории есть и в 
нашей стране. почему некоторые 
вместо уютных кресел в крупных 
компаниях выбирают риск и 
ноу-хау, в интервью «Капитал.kz» 
рассказали основатели «умного» 
бизнеса Smart Shelf Solutions 
андрей Булахов, директор 
компании, и Мирас Долаев, 
заместитель директора

- расскажите, пожалуйста, о вашем 
бизнесе, что уникального вы предлага-
ете?

андрей Булахов: В мире в последние 
годы все большую популярность набирает 
так называемая технология M2M (техно-
логия, которая позволяет машинам об-
мениваться информацией друг с другом 
– прим. авт.). Для сравнения: в некоторых 
странах количество M2M сим-карт дости-
гает уровня 20% от общей абонентской 
базы, потому что процесс сбора информа-
ции поставщиков коммунальных услуг в 
этих странах полностью автоматизиро-
ван. 

«Умная» индустрия может быть приме-
нима везде: от операторов сотовой связи до 
медицины. Например, фармацевтические 
компании, продуктовые сети, поставщики 
бытовой химии нуждаются в мониторин-
ге и аналитике закономерности цепочек 
поставок, которые могут обеспечить «ум-
ные» полки. Они позволяют контролиро-
вать, где находится товар, какими харак-
теристиками он обладает и его точное 
количество. Когда же продукция достигает 
какого-то минимального количества, дат-
чик автоматически сообщает поставщику 
о нехватке. Кроме того, «умные» полки со-
бирают всю информацию, что позволяет 
понимать, где произошел сбой – в работе 
мерчандайзера или на уровне поставок. 
Они позволяют контролировать процесс, 
собирать информацию о продажах и фор-
мировать аналитический отчет, который 

полезен маркетологам, руководителям 
компаний и мерчандайзерам. Существует 
такое понятие, как out-of-stock (или отсут-
ствие запаса) – к примеру, от той же фарма-
цевтической отрасли в таких странах, как 
Казахстан, недополученная прибыль для 
государства в виде налогообложения мо-
жет составить порядка 4%, а это около $50 
млн. По сути, технология «умных» полок 
создана для того, чтобы бизнес не проста-
ивал в ожидании товара (а, соответствен-
но, владельцы не несли убытки), плюс, как 
я отметил, это ведение учета, аналитика 
продаж и грамотное планирование рабо-
чих процессов.

Мирас Долаев: хотя сегодня многие 
наши компании имеют свои отделы ана-
литики, они собирают информацию вруч-
ную и формируют аналитические отчеты 
самостоятельно. Однако здесь не учитыва-
ется вероятность ошибок, которая может 
составлять до 10%. «Умные» полки помо-
гают минимизировать влияние человече-
ского фактора. Плюс, когда процессы не 
автоматизированы, необходимо привле-
кать больше людей, а это дополнительные 
затраты для компаний. Поэтому сегодня 
ученые и изобретатели всего мира рабо-
тают над созданием таких уникальных и 
в то же время полезных вещей, причем не 
только для частной жизни, но и для ретей-
ла. Что касается Казахстана, то у нас пока 
не все предприниматели понимают пре-
имущества технологии M2M и «умных» 
полок. Но в любом случае, я думаю, такие 
технологии со временем будут внедряться 
и в нашей стране.

- Как вы пришли к этой идее – как вам 
удалось вырваться из зоны комфорта и 
встать на путь новаторов?

Мирас Долаев: Мы работали в круп-
нейшей телекоммуникационной компа-
нии, где и познакомились. Летом 2014 года 
Андрей пришел ко мне с идеей создать 
«умные» решения для одной из крупных 
международных компаний, расположен-
ной в России. Тогда мы еще не знали, ка-
кой путь нам предстоит… хотя изначально 
мы начали не с «умных» полок, а с решения 
по контролю перемещения людей внутри 
помещения. Так вот, игроки рынка были 
заинтересованы в продукте, а самого ре-

шения не было. Так и возникла идея от-
крыть свой инновационный бизнес. Сняли 
небольшой офис на Байсеитова – это была 
комната в спортзале: на одной стороне 
люди качаются, а в другой – мы обсуждаем 
наши решения. Почти 2 месяца решались 
покинуть крупную компанию, хорошие 
должности и высокие зарплаты и почти 
каждый обеденный перерыв обсуждали 
этот вопрос. Потом собрали волю в кулак 
и ушли.

андрей Булахов: Уже позже, в августе 
2014 года мы сидели в кофейне и Мирас 
нарисовал абсолютно нереальную схему, 
как потом оказалось. (Смеются.) Когда мы 
попробовали ее реализовать, поняли, что 
это утопия. Потом наши китайские пар-
тнеры даже спрашивали у нас, как мы мо-
жем это реализовать. 

Изначально возникла идея внедрить 
М2М в той компании, в которой мы ра-

ботали, поскольку в последнее время «го-
лос» (голосовые услуги, звонки – прим. 
авт.) операторов падает, они вынуждены 
предлагать новые услуги, за счет которых 
можно отстроиться от конкурентов и мо-
нетизироваться. Именно в этом, я думаю, 
будущее для многих операторов сотовой 
связи – потенциал этого рынка велик. Для 
сравнения: в Норвегии процент проник-
новения сим-карт межмашинного взаи-
модействия достигает 20% от абонентской 
базы. В нашей стране на 10 млн абонентов 
приходится лишь 2000 карт. Согласитесь, 
это капля в море. Однако, как оказалось, 
нашему работодателю и другим компани-
ям это оказалось неинтересно. 

Мирас Долаев: В итоге мы ушли в сво-
бодное плавание. Кстати, после ухода с 
работы мы за три месяца сделали намно-
го больше, чем за год, пока работали па-
раллельно. В итоге открыли новый офис в 
коворкинговом центре «Бизнес Фабрика». 
Начали создавать из подручных средств 
демонстрационный вариант, который 
представили в Москве крупному заказ-
чику. Между прочим, у россиян тоже был 
опыт внедрения таких «умных» полок, но 
не слишком успешный. Все потому что 
многие стартаперы производят новые ре-
шения на базе уже готовых или просто 
копируя их у западных компаний. Мы же 
зашли с другой стороны – сделали реше-
ние с нуля путем проб и ошибок. 

андрей Булахов: Изначально создавая 
первые образцы «умных» полок, мы стави-
ли перед собой цель создать недорогое ре-
шение. В мире существует очень немного 
компаний, которые осмелились произво-
дить оборудование в области «умной» ин-
дустрии, но оно значительно дороже. Мы 
понимали, что это может стоить дешевле 
и не уступать по качеству. Изначально мы 
применяли очень старые детали. Увидев 
их, ученые удивлялись, как на этих микро-
схемах можно реализовать работающее 
решение. Постепенно перешли на новый 
уровень и то, что мы производим сегодня, 
можно назвать произведением искусства. 

- почему первый образец был презен-
тован в Москве, а не на родине? 

андрей Булахов: Потому что потреб-
ность там была выше, чем в Казахстане. 

Сегодня в нескольких крупных между-
народных компаниях России и Беларуси 
установлено наше оборудование в те-
стовом режиме. Наш продукт создан для 
разных вертикалей (отраслей, секторов 
– прим. авт.), есть решения для произво-
дителей напитков, а также фасованных 
продуктов и других товаров. Например, 
недавно мы разработали уникальное ре-
шение для пивоваров, которое позволяет 
им не выходя из офиса видеть все свои 
точки розлива, а также информацию о 
температуре и количестве проданных 
напитков. Не буду отрицать, что в мире 
существует компания, предоставляющая 
аналогичное оборудование, но оно стоит 
значительно дороже. А для пивоварен-
ных компаний, как показывает практи-
ка, цена оборудования очень важна из-за 
умеренной маржинальности этой отрас-
ли. 

Что касается продвижения на родине, 
то ряд крупных компаний заинтересова-
лись «умными» полками, а маленькие же 
пока не видят в этом смысла. Сейчас у нас 
планируется большой проект в России и в 
Казахстане.

Кстати, о технологии по контролю 
перемещения, изначально она была раз-
работана для детей (у меня четверо детей 
и всегда волнуюсь, где они), но ее можно 
применять где угодно – начиная от кон-
троля сотрудников и заканчивая посети-
телями на выставках. На рынке имеется 
такая система, как «Мангуст», но разница 
в том, что она предполагает контроль на 
улице, а мы – внутри помещения. Но пока 
мы опасаемся самовольно заходить в шко-
лы и предлагать, потому что это важный 
социальный вопрос. Поэтому мы решили 
начать работать через министерство об-
разования. 

- Как обстоят дела с конкуренцией в 
этом направлении?

андрей Булахов: Безусловно, на рын-
ке в последнее время предлагают подоб-
ные услуги. Но в части «умных» полок мы 
предлагаем наиболее экономный вариант. 
В целом мы в Казахстане стараемся рабо-
тать через партнеров. В этом плане нам 
очень импонирует позиция Майкла Порте-
ра (американский экономист, профессор 
Гарвардской школы бизнеса – прим. авт.), 
который считает, что партнерства бояться 
не нужно, игроки должны быть вместе. 

На нашем рынке мы видим, что есть 
другие игроки. Почему мы должны от них 
абстрагироваться? Если завтра на уровне 
законодательства будет принято какое-
то решение в ущерб таких компаний, как 
наша, мы как индустрия должны встать и 
защищать свои интересы. Если мы будем 
одни, то ничего не сможем добиться. 

- понятно, что один в поле не воин… 
С какими еще трудностями вы сталки-
вались в процессе реализации идеи? 

андрей Булахов: Было нелегко, неко-
торые наши коллеги не выдержали и ушли 
из проекта. Проблем было много, особен-
но в самом начале пути – от специалистов 
до деталей. К сожалению, в Казахстане не 
так много профессионалов, которые могли 

бы наши разработки воплотить в жизнь, 
и таких мы стараемся удерживать. Даже 
наш соучредитель иногда не понимает, 
зачем мы вообще берем инженеров, он го-
ворит: «Вы же сами инженеры», а мы ему 
объясняем: мы не инженеры, мы больше 
Стивы Джобсы. (Смеются.)

Возникают трудности и при заказе де-
талей – их можно купить или в Штатах 
или в Китае, понятно, что в США они ка-
чественнее, да и сроки доставки меньше, 
нежели из Китая. Из Америки груз идет 4 
дня, а из Китая может занять до трех меся-
цев. Обычно мы заказывали детали в Рос-
сию и оттуда отправляли сюда, поскольку 
это было быстрее. Но после внешних по-
литических скандалов заказывать в Рос-
сию из США стало сложно, потому что там 
возникает много вопросов относительно 
использования этих деталей – не во вред 
ли Штатам они будут применены. Также 

возникают вопросы по доставке и тамо-
женной очистке.

Мирас Долаев: Соглашусь, что найти 
специалистов проблема, но еще сложнее 
их удержать. Даже если ты отлично зна-
ешь отрасль, лучше довериться професси-
оналу. Мы не просто поставили на карту 
все, мы наняли людей, за которых теперь 
несем ответственность. 

- Какие истории или примеры успе-
ха вас вдохновляют для дальнейшего 
развития? Ведь очень часто люди на 
первом этапе после неудач сдаются и 
бросают начатое…

Мирас Долаев: Меня очень вдохнов-
ляет пример Ричарда Брэнсона. В России 
есть устойчивое убеждение, что зонтич-
ный бренд (стратегия развития бренда, 
объединяющая под одной маркой сразу 
несколько групп товаров или товарных 
категорий – прим. авт.) не работает. Имен-
но Ричард Брэнсон доказал обратное. Еще 
история Олега Тинькова, который был ве-
логонщиком, и все, что от него ожидали, 
– это каких-то спортивных побед. Он вос-
пользовался тем, что колесил по Союзу, по 
соревнованиям – продавал джинсы, лыжи. 
Он занимался производством пельменей и 
другими замороженными полуфабриката-
ми, выпускал пиво. Сегодня он владеет в 
России банком.

андрей Булахов: Я бы добавил в этот 
список Джека Траута (маркетолог, основа-
тель и президент консалтинговой фирмы 
Trout&Partners – прим. авт.) и Серхио за-
ймана (известный маркетолог, профессио-
нал-практик – прим. авт.). Почему Траут? 
Потому что он живет тем, что пропове-
дует. Он не может не ответить людям на 
письма, буквально позавчера я ему напи-
сал, он ответил. Самая известная его кни-
га – «22 непреложных закона маркетинга» 
– гласит: отстраивайтесь, если нет ниши, 
изобретите ее. Мы стараемся придержи-
ваться некоторых его правил. Серхио за-
йман запустил New Coke с улучшенным 
вкусом, который заменил оригинальный 
вкус классической колы. В итоге он был не 
принят потребителями – появились целые 
движения против New Coke и старый вкус 
был восстановлен за 77 дней.

- а теперь поговорим немного о буду-
щем: какие планы, цели?

андрей Булахов: Наша основная 
цель – иметь качественный, готовый и 
коммерчески привлекательный продукт. 
хотя, откровенно говоря, обычно такие 
решения не бывают законченными. Мы 
каждый день открываем новые возмож-
ности для их улучшения и наши полки 
становятся все «умнее» и «умнее». Напри-
мер, даже при перебоях в сотовой связи 
(благодаря которой поступает информа-
ция – прим. авт.) они ее накапливают и 
при восстановлении сигнала отправляют 
на сервер. 

Сейчас для нас важно увеличение про-
даж, но мы хотим продавать не «железо», 
а сервис. Например, пивоваренным ком-
паниям предлагаем установить «умные» 
полки, а они раз в месяц нам оплачивают 
оговоренную сумму. Это такая покупка 
в рассрочку, которая позволит им сейчас 
получать аналитику по товару, а в даль-
нейшем и сами полки. Есть интерес к рас-
ширению присутствия, но он не перво-
степенен. хотелось бы в первую очередь 
увеличить линейку товаров. Сейчас меха-
низм сбора «умных» полок полностью на-
лажен, теперь хотелось бы заняться чем-то 
дополнительно. 

Мирас Долаев: Планируем максималь-
но модернизировать бизнес за счет при-
были. На наш взгляд, лучше эту прибыль 
вкладывать в новые технологии, чем тра-
тить ее. Мы также понимаем, что уже се-
годня должны предугадывать то, что будет 
через 5 лет – не просто идти в ногу со вре-
менем, а опережать его. 

новаторы нашего времени
«Мы уже сегодня должны предугадывать то, что будет через 5 лет»

Вероника герман

В конце января международное рей-
тинговое агентство Fitch Ratings 
снизило рейтинги и прогнозы ряду 

казахстанских банков. Не исключено, 
что следующее понижение рейтингов 
может последовать от S&P. Однако, уве-
рены игроки рынка и эксперты, особых 
изменений для рынка это не принесет, 
фининституты по-прежнему стабильно 
развиваются. Впрочем, и сам глава Нац-
банка Данияр Акишев ранее отмечал, 
что не видит больших проблем, а банки 
переживут всю эту ситуацию, поскольку 
«имеют большой опыт работы в таких ус-
ловиях».

В своем отчете Fitch отмечало, что в 
основном негативные рейтинговые дей-
ствия по ККБ, ДБ АО Сбербанк и Цесна-
банку отражают усиление давления на ка-
чество активов и капитализацию банков, 
главным образом из-за снижения курса 
тенге и замедления экономики Казахста-
на.

Вслед за этим свое видение развития 
банковского сектора опубликовало агент-
ство Standard&Poor’s, где сообщается, что 
недавнее ослабление казахстанской нацио-
нальной валюты тенге окажет давление на 
показатели капитализации казахстанских 
банков и, как следствие, может привести к 
негативным рейтинговым действиям, – со-
общается в отчете S&P «Как недавняя де-

вальвация тенге повлияла на кредитоспо-
собность казахстанских банков?».

«Это обусловлено тем, что объем ва-
лютных активов банков существенно 
увеличился, а их капитал по-прежнему 
деноминирован в тенге. Мы полагаем, 
что слабые показатели прибыльности 
банков и ограниченная способность и 
готовность их акционеров предоставлять 
дополнительный капитал не позволяют 
компенсировать текущее снижение по-
казателей капитализации», – пояснила 
кредитный аналитик Standard&Poor’s 
Аннет Эсс. В итоге агентство не может 
исключить возможность негативных 
рейтинговых действий в отношении тех 
казахстанских банков, которые допусти-
ли значительное ухудшение показателей 
капитализации (определяемых на осно-
вании прогнозируемого нами коэффици-
ента RAC) вследствие девальвации тенге 
в 2015 году и/или других экономических 
факторов, что обусловило пересмотр на-
шей оценки капитализации и прибыль-
ности этих банков.

Нурлан Ашинов, начальник аналитиче-
ского управления BCC-Invest, пояснил, что 
снижение рейтинга связано с ухудшением 
экономической ситуации в Казахстане, со-
ответственно, увеличиваются страновые 
риски, банки в целом страдают, плюс сни-
жается платежеспособность населения. 
«Ухудшение рейтинга в первую очередь 
сказывается на удорожании фондирова-

ния для банков, но для населения никаких 
рисков не несет», – подчеркнул эксперт.  

Источник, близкий к банковскому сек-
тору страны, пояснил, что за прошлый 
год среди казахстанских банков не было 
объявлено ни одного дефолта, к тому же 
многие финансовые институты в случае 
необходимости смогут получить помощь 
от своих материнских компаний, акцио-
неров, а самые крупные – от государства. 
К тому же, если проанализировать отчеты 
развития банков за прошедший год, прин-
ципиальных изменений не произошло. 

Последние годы и сами рейтинговые 
агентства оказывались в центре ряда 
крупных скандалов. «После кризиса 2007-
2008 годов мы наблюдаем значительное 
ужесточение критериев и подходов к 
оценкам рисков со стороны рейтинговых 
агентств», – рассказал нам источник. По 
его словам, это связано с последствиями 
мирового кризиса, вызванного пузырем 
на американском рынке ипотечных бумаг. 
хотя ранее рейтинговые агентства доста-
точно либерально относились к оценке ри-
сков и многие бумаги по факту оказались 
слабообеспеченными. 

С другой стороны, «рейтинговые 
агентства можно понять, потому что их 
действия обусловлены страхом новых ре-
путационных рисков, поскольку если их 
рейтинги перестанут быть инструментом 
для инвесторов, то упадет спрос на их ус-
луги. Агентства вынуждены искать золо-

тую середину», подчеркнул собеседник. 
Тем более рейтинговые агентства не толь-
ко понесли репутационные, но и финансо-
вые риски. Напомним, что власти Штатов 
возложили ответственность за разразив-
шийся кризис на рейтинговые агентства, 
потребовав от них компенсации. Standard 
& Poor’s обязали выплатить $1,5 млрд за 
намеренное завышение рейтингов ипо-
течных бумаг перед кризисом 2008 года. 
Этот штраф стал самым крупным за всю 
историю рейтинговых агентств. Соб-
ственно угрозы в адрес тройки рейтинго-
вых агентств звучали и из Европейского 
управления по ценным бумагам и рынкам 
(ESMA). 

Позже и вовсе начались обвинения в 
политической ангажированности рейтин-
говых агентств, особенно когда Standard 
& Poor’s понизило рейтинг России до «му-
сорного» рейтинга. Ранее Минюст США 
подал против S&P судебный иск, заявив, 
что ошибочное решение о снижении рей-
тинга нанесло ущерб в $5 млрд. Рейтинго-
вое агентство S&P сообщило, что считает 
претензии правительства США попыткой 
отомстить за снижение агентством суве-
ренного рейтинга Штатов с максимально-
го уровня «ААА» в 2011 году. Агентство за-
явило, что при выпуске своего заявления о 
снижении рейтинга и обосновании этого 
решения оно руководствовалось первой 
поправкой Конституции США, гарантиру-
ющей, помимо прочего, свободу слова.

непотопляемые банки
Рейтинговые действия не отразятся на фининститутах страны

аскар Муминов, Жанторе Касым

Первые дни февраля ознаменова-
лись значительными изменениями 
на финансовом рынке Казахстана. 

Национальный банк страны расширил 
разницу между покупкой и продажей ин-
валют, повысил ставку гарантирования 
по тенговым депозитам и понизил по дол-
ларовым. Большой неожиданностью стало 
то, что регулятор установил учетную став-
ку на уровне 17%, ведь с ноября прошлого 
года были отменены все заседания Нац-
банка по денежно-кредитной политике.

В своем сообщении регулятор сооб-
щил, что со 2 февраля 2016 года устано-
вил базовую ставку на уровне 17% и воз-
обновил операции постоянного доступа 
с симметричным коридором процентных 
ставок +/-2 процентных пункта. «Став-
ка по операциям постоянного доступа по 
предоставлению ликвидности составит 
19% и 15% по операциям постоянного 
доступа по изъятию ликвидности. Ре-
шение по установлению базовой ставки 
основывалось на предварительной ана-
литической работе по улучшению систе-
мы прогнозирования как макроэконо-
мических показателей (ВВП, инфляция), 
так и микроэкономических показателей 
(прогнозирование ликвидности банков) 
и стало возможным после формирования 
полноценного режима свободно плаваю-
щего обменного курса тенге», – пояснил 
Нацбанк. 

«С ноября 2015 года ставки денежного 
рынка находились на чрезвычайно высо-
ком уровне после того, как Национальный 
банк прекратил операции постоянного до-
ступа. Стоимость первичной ликвидности 
неконтролируемо росла до 300% в декабре 
2015 года, прежде чем НБ РК начал предо-
ставлять краткосрочные тенге по 80%. В 
январе 2016 года ставки постепенно сни-
зились до 25%», – отмечается в сообщении 
Halyk Finance. 

По мнению Мурата Темирханова, чле-
на правления Halyk Finance, снижению 
ставок могло способствовать ослабление 
девальвационных ожиданий на фоне ро-
ста цены на нефть. «То, что курс тенге 
усиливался, когда росла цена на нефть, 
дало понять рынку и населению, что тен-
ге не будет вечно девальвировать, а может 
и сильно укрепиться. В таких условиях 
на купленных долларах можно не только 
выиграть, но и сильно проиграть. Осла-
бление девальвационных ожиданий оз-
начает, что снижается спрос на валюту, и 
деньги, которые Нацбанк дает банкам, не 
будут оказывать давление на курс тенге 
в сторону девальвации», – пояснил Мурат 
Темирханов. Также, по его словам, сниже-

ние ставок было связано с тем, что очень 
высокие процентные ставки негативно 
сказываются на банковской системе и 
всей экономике в целом. Снижение ста-
вок и появление определенности по их 
уровню на какой-то срок должны оказать 
положительное влияние на стабильность 
финансовой системы. 

«Возобновление предоставления лик-
видности по базовой ставке, а также регу-
лярных обращений способствует повыше-
нию предсказуемости ставок и политики, 
по крайней мере на горизонте до 1-1,5 
месяцев. «Приверженность к открытой 
и прозрачной политике и расширение ее 
горизонта будут основными факторами 
для роста доверия к монетарным властям 
и стабилизации ожиданий, в том числе и 
курсовых. По мере восстановления дове-
рия к тенге Нацбанк может снизить и су-
зить процентный коридор до более устой-
чивых уровней. Однако из-за больших 
инфляционных ожиданий в ближайшее 
время ставка вряд ли сильно снизится», – 
подчеркнул эксперт.

По его мнению, новый уровень базо-
вой ставки будет играть незначительную 
роль на рынке депозитов. «Ставки по кор-
поративным депозитам в тенге уже нахо-
дились на уровне 19-20% в декабре 2015 
года. С 1 февраля максимальная ставка по 
розничным депозитам в тенге была уве-
личена до 14%. Снижение неопределен-
ности по процентной политике, хоть и на 
короткий период, может способствовать 
росту кредитной активности банков, так 
как появилась определенность по уровню 
процентных ставок», – уверен Мурат Те-
мирханов.

Со своей стороны Владислав Инозем-
цев, директор Центра исследований по-
стиндустриального общества, пояснил, 
что тенге в последние дни демонстрировал 
умеренный рост к доллару, достигая 358,5 
тенге за доллар, хотя совсем недавно курс 
падал до 386 тенге за доллар. «Возможно, в 
укрепление национальной валюты внесло 
свой вклад и последнее решение по став-
ке, но более вероятно, что укрепиться на 
8% тенге позволила подорожавшая почти 

на треть (с $27 до $36/барр.) менее чем за 
две недели нефть», – полагает Владислав 
Иноземцев. 

По его мнению, решение, принятое 1 
февраля, весьма знаменательно – и оно 
говорит о том, что новое руководство НБ 
так и не смогло найти верных ходов по раз-
решению ситуации. «В России, например, 
с тех пор, как ЦБ повысил ставку до тех же 
17% 16 декабря 2014 года, ставка снижа-
лась 5 раз, и это не приводило к резкому 
ослаблению рубля вплоть до декабря про-
шлого года, когда началась новая волна 
снижения цен на нефть. Однако и в этой 
ситуации денежные власти России удер-
жались от панических мер (предлагались 
и дирижистское регулирование курса, и 
новые интервенции, и ограничения по пе-
ретоку капиталов). По сути, задачей повы-
шения ставки является радикальная сме-
на основного тренда, перелом ситуации и 
последующее смягчение денежно-кредит-
ной политики. В казахстанском случае, 
похоже, очередное повышение базовой 
ставки является паллиативным решени-
ем, которое принято в удачный момент 
коррекции нефтяных цен, но которое вряд 
ли сможет укрепить доверие населения и 
бизнесов к национальной валюте», – отме-
тил Владислав Иноземцев. 

По его словам, и Россия, и Казахстан 
критично зависят от нефтяных цен, так 
как обладают сырьевыми экономиками. 
«Если бы российский рубль за ноябрь-
январь прошел тот же путь, что и казах-
станский тенге, его курс сегодня достиг 
бы 140-145 руб./долл. Между тем в России 
ситуация существенно иная: в середине 
января, когда цена на нефть достигала 27 
долл./барр., рубль котировался по 81-82 
руб./долл., в то время как год назад, в дека-
бре 2014 года, он опу скался до 67-68 руб./
долл., хотя нефть не падала ниже 48 долл./
бар. Если бы рубль повторял курс нефти, 
доллар стоил бы 120 руб., а не 75 руб., как 
после недавней коррекции», – пояснил 
Владислав Иноземцев.

«Еще одним аспектом решения от 1 
февраля стало то, что Нацбанк Казахста-
на в очередной раз подтвердил, что став-
ки будут расти. Причем в момент, когда 
росла нефть и правильнее было бы сде-
лать как раз противоположный шаг – как 
сделали в России весной 2015 года. Если 
сейчас цены на ресурсы вновь развер-
нутся вниз, придется и дальше повышать 
ставку, если задачей стоит спасение тенге. 
Это в свою очередь усложнит положение 
местных промышленников – причем даже 
нефтяников, так как их издержки в тенге 
не останутся неизменными», – заключил 
директор Центра исследований постинду-
стриального общества.

Жанторе Касым

Вчера пресс-служба Банка ЦентрКре-
дит сообщила о том, что продает 
свою долю в московском ООО «Банк 

БЦК-Москва». Казахстанскому фининсти-
туту принадлежало 100% акций. Покупа-
телями выступили российские инвесторы. 

Совет директоров БЦК принял решение 
о продаже дочернего банка ООО «Банк 
БЦК-Москва» (БЦК-Москва) частным рос-
сийским инвесторам. Данное решение 
продиктовано значительным ухудшени-
ем экономической конъюнктуры и неста-
бильностью операционной среды в Казах-
стане и России. В конце 2014 и в 2015 году 
финансовый сектор в обеих странах стол-
кнулся с мировыми внешними вызовами: 
резкое снижение мировых цен на нефть, 

сохранение санкций запада в отношении 
России, падение обменного курса рубля 
и тенге, сообщается в пресс-релизе Банка 
ЦентрКредит. При этом, отмечается там, 
продажа дочернего банка продиктована 
необходимостью сконцентрироваться на 
внутреннем рынке. В текущих рыночных 
условиях руководство БЦК намерено при-
держиваться консервативной бизнес-стра-
тегии, ориентируясь на рационализацию 
банковской деятельности – улучшение 
качества бизнес-процессов, укрепление 
корпоративного управления и внутренне-
го контроля.

«Мы убеждены, что сейчас необхо-
димо сконцентрироваться на вопросах 
укрепления бизнеса внутри Казахстана. 
Сырьевая конъюнктура и волатильность 
казахстанской экономики предопределя-

ют консервативный подход к нашему биз-
несу, поскольку сегодня мы должны иметь 
достаточно ресурсов, чтобы включиться в 
конкурентную борьбу за хорошего клиен-
та в Казахстане. Ранее мы законсервиро-
вали представительство БЦК в Украине, 
и сложившаяся на сегодня ситуация яв-
ляется для нас достаточным мотивом для 
продажи дочернего банка БЦК-Москва», 
– сообщил Владислав Ли, председатель 
правления БЦК. 

Актив продан частным российским ин-
весторам по рыночной стоимости капита-
ла банка. Стоимость была подтверждена 
независимой оценкой аудиторской компа-
нии из большой четверки. 

Чуть ранее с 12 января 2016 года Нур 
Бакбергенов назначен на должность 
председателя правления дочерней ор-

ганизации «Банк БЦК-Москва», а так-
же включен в состав совета директоров 
«дочки». С 2008 по 2013 год работал в 
различных подразделениях и дочерних 
структурах БТА Банка. С лета прошлого 
года до назначения главой российской 
«дочки» БЦК работал советником главы 
этого банка. 

Сумма сделки не указывается, одна-
ко, по мнению Богдана зварича, ана-
литика группы компаний «ФИНАМ», 
учитывая показатели отчетности банка, 
сумма сделки могла составить порядка 
$8 млн.

Анна Нагорных, начальник управления 
инвестиционно-банковских услуг ИГ «Ве-
лес Капитал», отмечает, что на оценку бан-
ка помимо капитала влияют и качество 
активов, размер и качество кредитного 
портфеля, клиентская база и другие фак-
торы. «В России последние сделки сложно 
назвать рыночными – связаны с санаци-
ей банков, санкциями; исключение со-
ставляет покупка банка «Возрождение» 
Промсвязьбанком (около 1х капитала). 
Данный банк является небольшим (375-е 
место по активам), по нашим оценкам, не 
более 0,5 капитала 0,5-1 млрд руб. (поряд-
ка $6,2 млн-$12,5 млн)», – отметила Анна 
Нагорных.

Напомним, что 21 марта 2008 года 
Центробанк России выдал лицензию на 
осуществление банковских операций в ру-
блях и валюте «дочке» Банка ЦентрКредит 
– ООО «Банк БЦК-Москва».

нацбанк перешел к понятной 
процентной политике

продажа московской 
«дочки» могла принести 
БЦК от $6 до 12 млн
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YAhOO СоКратИт 15% 
СотруДнИКоВ

Компания Yahoo объявила во вторник о пла-
нах сократить примерно на 15% численность 
рабочего персонала, а также закрыть пять офи-
сов – в Дубае, Мехико, Буэнос-Айресе, Мадриде 
и Милане. Об этом говорится в официальном 
сообщении, опубликованном на сайте Yahoo. 
Большинство сокращений придется на первый 
квартал 2016 года. Ожидается, что к концу года 
в компании будет работать около 9 тыс. посто-
янных сотрудников и менее 1 тыс. работников, 
сотрудничающих по контракту. Это примерно 
на 42% работников меньше, чем их было в 2012 
году. Планируется, что экономия операцион-
ных расходов в результате сокращения персо-
нала составит $400 млн в год. Yahoo надеется в 
результате этого плана вернуться к умеренно-
му и ускоренному росту в 2017 и 2018 годах. О 
намерении Yahoo закрыть ряд подразделений 
и сократить до 15% штата компании писал 
накануне Wall Street Journal. По оценкам из-
дания, это означает уменьшение персонала на 
1,6 тыс. человек. О планах отказаться от непро-
фильных направлений генеральный директор 
Yahoo Марисса Майер сообщала в октябре 2015 
года. Ранее сообщалось, что совет директоров 
Yahoo планирует продать интернет-бизнес 
компании. (rbc.ru)

1 МЛрД 
поЛьзоВатЕЛЕй 
WhATSAPP

Число активных пользователей мессен-
джера WhatsApp достигло 1 млрд человек. 
Приложение доступно пользователям на 53 
языках и 7 мобильных платформах. Ежеднев-
но в мессенджере пересылается 42 млрд сооб-
щений, 1,6 млрд фотографий и 250 млн виде-
озаписей. WhatsApp был разработан бывшим 
хакером Яном Кумом в 2009 году, к которому 
позже присоединился его бывший коллега по 
компании Yahoo Брайан Эктон. К ноябрю 2011 
года WhatsApp стал самым популярным плат-
ным социальным приложением для iOS, а ко-
личество загрузок мессенджера на Android до-
стигло 10 млн. В феврале 2014 года WhatsApp 
был куплен социальной сетью Facebook за 
$19 млрд. В январе 2016 года мессенджер стал 
полностью бесплатным, отменив ежегодную 
абонентскую плату в размере одного доллара 
после года безвозмездного использования. В 
середине декабря 2015 года мессенджер был 
на 48 часов блокирован властями Бразилии, 
где им пользуются 93% населения страны. 
Блокировку ввели в связи с нежеланием ком-
пании предоставить суду сведения для крими-
нального расследования. (lenta.ru)

КрупнаЯ афЕра  
В онЛайн- 
КрЕДИтоВанИИ

Полиция Китая арестовала более 20 чело-
век, связанных с системой онлайн-кредито-
вания Ezubao, которая работала по принципу 
финансовой пирамиды, сообщает Financial 
Times со ссылкой на агентство «Синьхуа». От 
деятельности компании могли пострадать 
почти 1 млн человек. В общей сложности сер-
вис привлек около $7,6 млрд (более 50 млрд 
юаней). Это может стать крупнейшим финан-
совым мошенничеством в Китае. Интернет-
платформа Ezubao предоставляла услуги по 
кредитованию между физическими лицами, 
без использования стандартных банковских 
механизмов. Компания Ezubao предлагала 
шесть видов финансовых продуктов с доход-
ностью, значительно превышавшей средне-
рыночную: в частности, инвесторам была обе-
щана окупаемость кредитов по процентным 
ставкам от 9 до 14,6% за счет заемщиков. Этот 
рынок является частью теневого банковского 
сектора Китая, пишет издание. По мнению ки-
тайских властей, такая деятельность факти-
чески представляла собой финансовую пира-
миду, так как 95% инвестиционных проектов, 
представленных на сайте компании, оказа-
лись подделками, а компания расплачивалась 
по старым долгам за счет новых займов, пере-
дает «Интерфакс» со ссылкой на BBC. (rbc.ru)

APPle уЖЕ нЕ СаМаЯ 
ДорогаЯ КоМпанИЯ 
МИра

Владелец корпорации Google, материнская 
компания Alphabet Inc., по итогам биржевых 
торгов в понедельник, 1 февраля, стала самой 
дорогой компанией, сместив с первого места 
Apple. Об этом сообщает Reuters. Капитализа-
ция Alphabet составила $568 млрд, тогда как 
капитализация Apple – $535 млрд. В понедель-
ник, 1 февраля, Alphabet опубликовала отчет 
за четвертый квартал и 2015 финансовый год. 
Чистая прибыль за октябрь-декабрь прошлого 
года увеличилась в годовом исчислении на 
5,3% и составила $4,9 млрд. Выручка за тот же 
период выросла на 17,8% – до $21,3 млрд. На 
протяжении последних лет Apple находилась 
в лидерах по величине капитализации. Она 
сместила с первого места компанию Microsoft, 
которая в свою очередь два десятилетия назад 
обогнала IBM. 11 августа 2015 года Google объ-
явил о масштабной реструктуризации: под-
разделения, занимающиеся разработками, 
далекими от интернет-бизнеса, были выделе-
ны как отдельные компании, и они наряду с 
Google вошли в холдинг Alphabet. Корпорация 
Google была основана в 1998 году. Ее основной 
актив, одноименный поисковик, был создан 
как учебный проект Ларри Пейджа и Сергея 
Брина, которые тогда были студентами Стэн-
фордского университета. (lenta.ru)

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН
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Бизнес-афоризмы
Если вы не цените свое время, не станут этого делать  
и другие. Перестаньте тратить свое время и способности. 
Начните ценить их и брать за них деньги.

Ким Гарст

У богатых людей маленькие телевизоры  
и большие библиотеки, а у бедных – маленькие 
библиотеки и большие телевизоры.

Зиг Зиглар

Инвестирование должно быть похоже на наблюдение  
за высыхающей краской или растущей травой. А если  
вам хочется динамики, берите $800 и езжайте в Лас-Вегас.

Пол Самуэльсон

Или ты будешь управлять своими 
деньгами, или их отсутствие будет 
управлять тобой.

Дэйв Рэмси

// акцент

ИноСтранЦЕВ 
прИгЛаСЯт  
В турИзМ роССИИ

Минтруд предлагает расширить перечень 
специалистов, которые смогут приезжать рабо-
тать в Россию вне мигрантской квоты. Список 
хотят дополнить профессионалами в туристи-
ческой отрасли: гидами-переводчиками, ди-
ректорами гостиниц и турбаз, шеф-поварами и 
др. Проект соответствующего приказа в ведом-
стве уже подготовлен. Эксперты уверены в том, 
что иностранные специалисты в турсфере при-
годятся во время проведения чемпионата мира 
по футболу в 2018 году. Сейчас перечень специ-
алистов, которые могут приехать работать вне 
квоты, насчитывает 69 профессий (в их числе 
артисты, директора фабрик и фирм, инженеры 
различного рода, режиссеры и др.). В мини-
стерстве считают, что в этот перечень также 
должны быть включены еще 12 профессий. Ви-
це-президент Российского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин полагает, что десятки допол-
нительных гидов-переводчиков с китайским, 
арабским и другими нераспространенными 
языками понадобятся городам-участникам 
чемпионата мира по футболу – 2018. «Речь идет, 
конечно, не о Москве и Санкт-Петербурге, здесь 
достаточно таких специалистов, а, например, о 
таких городах проведения ЧМ, как Саранск или 
Ростов-на-Дону», – пояснил Барзыкин. Он также 
подтвердил необходимость приезда топовых 
управленцев сетевых мировых отелей. «Что же 
касается линейного персонала гостиничного и 
туристического бизнеса, у нас достаточно ка-
дров, для того чтобы закрыть все вакансии, до-
полнительные приезжие нам здесь не нужны», 
– уверен Барзыкин. (izvestia.ru)

гонКонг попуЛЯрЕн 
СрЕДИ турИСтоВ

В тройку самых посещаемых туристами 
городов, по версии британской исследователь-
ской компании Euromonitor, вошли Гонконг, 
Лондон и Сингапур. По данным Euromonitor, 
Гонконг в 2014 году посетили 27,7 млн ино-
странцев, Лондон – 17,3 млн, Сингапур – 16,2 
млн. Также в топ-5 городов по числу визитов 
иностранцев вошли Бангкок (16,2 млн) и Па-
риж (14,9 млн). Россию в топ-100 самых посе-
щаемых иностранцами городов представляют 
Москва и Санкт-Петербург (31-е и 69-е места 
соответственно). Euromonitor при составлении 
рейтинга городов учитывал данные аэропор-
тов, отелей и туристических фирм по иностран-
ным визитам. Наиболее широко в рейтинге 
представлены Китай и США (по семь городов). 
Рио-де-Жанейро демонстрирует самый суще-
ственный прирост числа посетивших город 
иностранцев (46,6%), что объясняется прошед-
шим в Бразилии в 2014 году чемпионатом мира 
по футболу. Из рейтинга посещаемых ино-
странцами городов выпал Киев в связи с неста-
бильностью на Украине. В докладе Euromonitor 
говорится, что лидирующим регионом для го-
родского туризма остается Азия – на нее прихо-
дится порядка трети городов из топ-100. В каче-
стве набирающих популярность направлений 
городского туризма называются города Индии 
и Вьетнама. В то же время, как отмечается в 
докладе, несмотря на то, что старые города Ев-
ропы остаются «местами, которые необходимо 
посетить», рост туристических потоков в эти 
города гораздо слабее, чем в азиатские. (рБК)

UBer И ВЛаСтИ 
МоСКВы прИШЛИ  
К КоМпроМИССу

Онлайн-сервис такси Uber и департамент 
транспорта Москвы пришли к варианту согла-
шения о сотрудничестве, устраивающему обе 
стороны, сообщила пресс-секретарь сервиса 
такси Uber Евгения Шипова. Ранее СМИ сооб-
щали, что департамент транспорта столицы 
собирается обратиться в правоохранительные 
и судебные органы с требованием о запрете 
работы мобильного приложения Uber на тер-
ритории города. По словам заммэра Москвы по 
вопросам транспорта Максима Ликсутова, это 
произойдет в случае, если руководство Uber в 
ближайшее время не подпишет соглашение о 
передаче данных по движению автомобилей 
такси по городу, водители которых предо-
ставляют услуги через Uber. Шипова отметив, 
что никакого конфликта с властями не было. 
Сроки подписания документа собеседница 
агентства не указала. «Действительно, с нашей 
стороны были задержки, которые связаны ис-
ключительно с необходимыми согласования-
ми подобных документов внутри компании. 
Это никак не связано с нежеланием подписы-
вать договор», – сказала она. (рИа «новости»)

«роСнЕфть» И PDVSA 
оБСуДИЛИ нЕфть

Председатель правления ОАО «НК «Рос-
нефть» Игорь Сечин провел рабочую встречу 
с министром нефти и горнорудной промыш-
ленности Венесуэлы, главой компании PDVSA 
Эулохио дель Пино и обсудили возможную 
координацию усилий по нормализации ситуа-
ции на мировом рынке нефти. В понедельник, 
1 февраля, министр энергетики РФ Александр 
Новак подтвердил готовность принять уча-
стие в совместных консультациях со странами-
производителями нефти, входящими и не вхо-
дящими в ОПЕК, в случае их проведения. Об 
этом сообщило Минэнерго по итогам встречи 
Новака с Эулохио дель Пино. На встрече в «Рос-
нефти» стороны с удовлетворением отметили 
качество реализации совместных проектов в 
сфере разведки и добычи. Эффективное уча-
стие «Роснефти» в управлении активами по-
зволило добиться значительного повышения 
объемов добычи углеводородов как на зрелых 
месторождения, так и на новых проектах. Ка-
чественно проработанная инвестиционная 
стратегия позволяет обеспечить положитель-
ную финансовую отдачу от совместных про-
ектов, несмотря на сложную макроэкономи-
ческую конъюнктуру, отмечает «Роснефть». 
Кроме того, «Роснефть» и PDVSA продолжают 
совместный анализ потенциального сотруд-
ничества на перспективных участках шельфа 
Венесуэлы (в соответствии с меморандумом, 
подписанным в рамках Санкт-Петербургского 
экономического форума в 2015 году). (таСС)

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

Виктория говоркова

Младенцы, от которых отказались в 
роддомах, выброшенные из окон 
автомобилей на трассы, в мусор-

ные баки, в выгребные ямы придорожных 
туалетов... «Так не должно быть!» – говорят 
многие. «Так не будет!» – решили казах-
станские бизнесмены, создатели проекта 
«Дом мамы».

за два года деятельности проекта 1233 
детей не попали в детские дома. И это 
только начало большого пути. Создатели 
фонда верят, что настанет такой день, ког-
да в Казахстане не будет брошенных детей 
и закроются все дома ребенка. «В детских 
домах все еще остаются более 7500 детей, 
мы будем работать над тем, чтобы усы-
новляли больше детей. Тогда настанет тот 
день, когда в Казахстане не останется си-
рот. Сегодня есть очередь на усыновление 
новорожденных детей, а будет очередь на 
усыновление детей старшего возраста», – 
говорит один из идейных вдохновителей и 
организаторов проекта Айдын Рахимбаев.

Сейчас в 17 городах Казахстана откры-
ты 26 «Домов мамы», только в Алматы их 
5 общей вместимостью более 100 человек. 
Ежемесячно каждый из 18 попечителей 
фонда финансирует один или несколько 
«домов» в разных городах. К примеру, в 
этом году будет открыт «Дом мамы» в Жез-
казгане, его финансированием займется 
вошедший в состав попечительского фон-
да бизнесмен Нурлан Смагулов. Отметим, 
что бюджет одного дома составляет 18-25 
млн тенге в год.

Ужасающие факты о брошенных детях, 
которые появляются в прессе последний 
месяц, – это отчасти сезонная вещь, как 
бы жестко это ни звучало, говорит Айдын 
Рахимбаев. «Мы должны менять культуру 
восприятия ситуации с незапланирован-
ной беременностью. Сейчас на попечи-
тельском совете мы решили делать теле-
визионные образовательные проекты, 

чтобы вопрос восприятия был не таким 
критичным. Мы будем рассказывать о 
реальных историях из нашей практики, 
о судьбе наших девочек», – говорит еще 
один из попечителей фонда Вячеслав 
Ким.

Многие молодые мамы, которым помог 
этот фонд, растерянные, отвергнутые, с 
новорожденным на руках, были готовы 
не просто отказаться от ребенка, но и рас-
статься с собственной жизнью. здесь же 
они получают не только все необходимое 
для себя и ребенка, но и психологическую 
помощь и поддержку. «Молодая мама мо-
жет находиться здесь до полутора лет, все 
это время с ней работают психологи. Нам 
важно, чтобы она не думала, что, выйдя за 
двери нашего дома, она пропадет и ребе-
нок все равно будет больше проблемой, а 
не счастьем», – рассказывает Балия Кен-
жеболатова, исполнительный директор 
общественного фонда «Дом мамы». 

Более того, за время пребывания де-
вушки могут получить дополнительные 
профессиональные навыки – для подо-
печных «Домов мамы» разработан пол-
ный цикл образовательной поддержки 
(школьные программы, курсы бухгалте-
ров, парикмахеров-визажистов, поваров-
кондитеров), работают швейные цеха и 
компьютерные классы. «Наши мамы уже 
принимают заказы на пошив разных изде-
лий от казахстанских компаний. Партне-
ры проекта также оказывают содействие 
в трудоустройстве наших подопечных – на 
базе прохождения практики и предостав-
ления рабочих мест в их компаниях», – 
рассказывают в фонде.

Балия Кенжеболатова рассказывает, 
что «Дом мамы» сотрудничает с родиль-
ными домами по всей стране, и если стано-
вится известно, что роженица собирается 
отказаться от своего малыша, координа-
тор проекта уговаривает молодую маму не 
принимать поспешных решений, а пожить 
какое-то время с ребенком у них.

Проект «Дом мамы» уже положительно 
повлиял на республиканскую статистику 
по отказным детям. Если в начале своей 
деятельности в 2013 году три «Дома мамы» 
предотвратили всего 3% отказов, в 2014-м 
при 18 домах идет прогресс – 24%, в 2015 
работают уже 26 домов, которые предот-
вратили 51% потенциальных отказов. В 
2016 году планируется «перехватить» две 
трети тех детей, от которых отказывают-
ся в роддомах. И еще одна важная цифра: 
за последний год в Алматы закрылись два 

государственных учреждения «Специали-
зированный дом ребенка».

Попечители фонда также отметили, 
что обсуждали вопрос открытия так на-
зываемых baby box, но пока не достигли 
единой позиции по этому вопросу, да и 
законодательная база пока не позволяет 
этого делать.

В этом году фонд будет развивать два 
направления в вопросе профилактики 
социального сиротства. Первое – про-
должение деятельности по существенно-
му снижению отказов от детей и второе 
– фонд планирует начать деятельность 
по содействию процессу усыновления де-
тей из государственных детских домов. 
На базе региональных «Домов мамы» в 
каждом областном центре будут созданы 
школы приемных родителей и центры со-
действия усыновлению, а также база дан-
ных. Информация по любым направле-
ниям проекта всегда в открытом доступе.

антон Жданов

В конце января S&P снизило рейтинг 
Азербайджана до «мусорного» уров-
ня на фоне падения цен на нефть. 

Долгосрочные кредитные рейтинги Азер-
байджана в национальной и иностранной 
валютах снижены с «BBB-», последней сту-
пени инвестиционного уровня, до «BB+» 
на фоне обвала цен на нефть. Прогноз из-
менения рейтинга – «стабильный». Кра-
ткосрочные рейтинги страны в нацио-
нальной и иностранной валютах снижены 
с «A-3» до «B».

«Цены на нефть продолжили сниже-
ние в последние несколько месяцев, и 
мы теперь ожидаем, что правительство 
Азербайджана будет фиксировать де-
фицит бюджета до конца 2018 года. На 
наш взгляд, внешние риски усиливают-
ся, при этом международные резервы 
центрального банка сократились на две 
трети с пикового уровня в середине 2014 
года», – поясняют аналитики S&P в от-
чете.

Казахстан также зависим от нефти, 
можно ли в этой связи ожидать, что рей-
тинг будет снижен. Напомним, что в на-
чале февраля 2015 года S&P понизило 
рейтинг Казахстана наряду с Бахрейном 
и Оманом на фоне резкого падения цен на 
нефть. Рейтинг был понижен до «BBB» с не-
гативным прогнозом с «BBB+». 

запрос «Капитал.kz» прокомментиро-
вали в S&P, сославшись на последний ре-
лиз по рейтингу РК от 11 сентября 2015 
года, который гласит: «Рейтинги Респу-
блики Казахстан находятся на уровне 
«ВВВ/А-2», прогноз «негативный». В ком-
ментарии отмечается, что прогноз «не-
гативный» по долгосрочным суверенным 
рейтингам Республики Казахстан отра-
жает мнение экспертов агентства о значи-
тельных рисках, которым подвергаются 
бюджетные, внешнеэкономические и мо-
нетарные показатели страны. 

«Мы можем понизить долгосрочные 
кредитные рейтинги Казахстана, если в 
ближайшие два года внешнеэкономиче-
ская и фискальная позиции страны ухуд-

шатся в большей степени, чем мы сейчас 
ожидаем. Рейтинги также могут оказаться 
под давлением, если мы придем к выводу о 
том, что НБРК отступил от политики гиб-
кого обменного курса и таргетирования 
инфляции. Мы можем пересмотреть про-
гноз по рейтингам на «Стабильный», если 
повышение цен на нефть и предложенные 
правительством меры в рамках бюджет-
ной и денежно-кредитной политики обу-
словят снижение давления на бюджетные, 
внешнеэкономические и монетарные по-
казатели страны», – содержалось в ответе 
рейтингового агентства. При этом, соглас-
но европейскому регулированию рейтин-
говых агентств, даты выхода обновлений 
кредитных рейтингов суверенных госу-
дарств закреплены в календаре. В этом 
году публикации по рейтингу Казахстана 
запланированы на 11 марта и 9 сентября. 

Вячеслав Додонов, д.э.н., главный науч-
ный сотрудник Казахстанского института 
стратегических исследований при Прези-
денте РК, не исключает вероятность сни-
жения рейтинга Казахстана. Причем, по-

лагает экономист, она достаточно высока,  
выше, чем сохранение текущего рейтинга. 
Это, по его мнению, связано с падением 
нефти и последствиями этого падения для 
бюджета и экономического роста. 

«Большого влияния это не окажет, пото-
му что в последнее время наши эмитенты 
слабо представлены на мировых рынках 
капитала. Понижение рейтинга не являет-
ся фактором ограничения доступа к рынку, 
это фактор роста стоимости привлеченных 
займов. То есть при желании и пониженным 
рейтингом можно так же просто эмитиро-
вать облигации или привлекать кредиты, 
просто процентные ставки по этим займам 
несколько вырастут. А вообще, на стои-
мость займов влияет не столько кредитный 
рейтинг, сколько общая ситуация на миро-
вых рынках капитала. Сейчас эта ситуация 
очень благоприятна для заемщиков, так как 
ставки крайне низки в силу ряда причин и 
поэтому даже с пониженным рейтингом 
можно привлекать средства на лучших ус-
ловиях, чем несколько лет назад с более вы-
соким рейтингом», – подытожил экономист.

Виктория Кучма

природные парки  
отдают инвесторам  
для развития 

туристической инфраструктуры

На особо охраняемых природных терри-
ториях Казахстана в ближайшие пять лет 
должны появиться крупные туристиче-
ские зоны отдыха. Участки природных 
парков отдают инвесторам на условиях 
краткосрочной и долгосрочной аренды. 
Предпринимателям уже презентовали 
лоты и рассказали об условиях тендера. 
Торги начнутся в этом месяце. 

подъем экотуризма?
Стать временным владельцем несколь-
ких гектаров нацпарка разрешено уже де-
сять последних лет с внесением поправок 
в закон «Об особо охраняемых террито-
риях». Бизнесмены могут брать землю на 
срок до пяти лет для сезонного туризма: 
например, арендовать пляжи, ставить 
юрты, палаточные лагеря или гостевые 
домики. А могут подписать договор на 
строительство капитальных объектов – 
тут срок аренды намного больше – 49 лет, 
и речь идет о создании целых туристиче-
ских баз. 

Каждый объект заранее прописан в де-
сятилетнем генплане парка, 

выделены участки по 1-5 га исключи-
тельно в рекреационных зонах вдали от 
заповедников, по каждому составлено тех-
нико-экономическое обоснование (ТЭО) и 
подробное описание: что должно стоять 
на этой территории, в каком количестве, 
какие можно использовать стройматери-
алы. заключая контракт, частник обязу-
ется выполнить все застройки по ТЭО под 
контролем руководства парка. С недобро-
совестным арендатором соглашение раз-
рывается.

«Мы землю не продаем, мы предостав-
ляем в пользование ресурсы, которые 
расположены на данном участке, и плата 
идет всего порядка 6 тыс. тенге за гектар 
в год. Инвестору дается год на разработ-
ку ПСД и три года на застройку объекта. 
Он его строит и эксплуатирует 49 лет и 
имеет право пролонгации на такой же 
срок. Инвестор эскизы согласует с нами и 
строго выполняет требования застройки. 
Туристические объекты должны быть не-
большой этажности, вписываться в ланд-
шафт, применяться только экологически 
чистые стройматериалы, использоваться 

альтернативные источники энергии – 
солнечная энергия, ветер», – рассказал 
и. о. председателя Комитета лесного хо-
зяйства и животного мира Министерства 
сельского хозяйства РК Кайрат Устеми-
ров.

Начиная с 2009 года частникам уже 
предоставили 214 участков на площади 
около 10 тысяч га в долгосрочное поль-
зование и порядка 100 участков в кра-
ткосрочное. Как это выглядит, можно 
понять, вспомнив, например, Боровое. В 
остальных нацпарках страны туристи-
ческой инфраструктуры почти никакой, 
и бизнес совсем не торопится разбирать 
предложенные участки. Тем временем 
Казахстан ожидает небывалый наплыв 
туристов благодаря «ЭКСПО» и Универ-
сиаде.

«Дирекция «ЭКСПО» заключила мемо-
рандумы со всеми государственными при-
родными парками страны. Порядка 5 млн 
человек приедут в Астану только на один-
два дня. И сразу их пригласят посетить 
наши заповедные уголки: Каркаралин-
ский парк, Боровое, а также туристиче-
ские маршруты в Алматинской области», 
– отметил Кайрат Устемиров.

В связи с этим минувшей осенью и 
была активизирована работа по разви-
тию экотуризма. Нацпарки заново под-
готовили лоты и уже провели презента-
ции для предпринимателей в Кокшетау, 
Усть-Каменогорске, Шымкенте и Алма-
ты. 

«Сегодня мы предлагаем государ-
ственно-частное сотрудничество в об-
ласти туризма. Лоты выбраны, где есть 
хорошая дорога, водные объекты. Они 
интересные и окупаемые. Отбирать ин-
весторов будет специальная конкурсная 
комиссия из пяти человек: это предста-
вители акиматов, земельного, экологи-
ческого, архитектурного комитетов и 
мы. Будет объявлен конкурс через СМИ. 
Единоличным решением нацпарка инве-
сторы отбираться не смогут», – проком-
ментировал директор ГНПП «Иле-Ала-
тау» Марлен Айнабеков.

Иле-Алатауский парк, в частности, раз-
работал проекты по четырем участкам. 
Например, по дороге до оздоровитель-
ного комплекса «Акбулак» в Талгарском 
филиале выделяется 2,8 га, на которых 
инвестора обяжут поставить конюшню и 
развивать конный туризм. В Аксайском 
филиале в 30 километрах от города на 3 
га будет разбита туристическая база, где 
в обязательном порядке появится пруд с 
форелью.

Красивейший природный парк «Көлсай 
көлдері» в Алматинской области выставит 
шесть проектов на тендер. здесь плани-
руется снести ветхие домики у озера, об-
устроить берег, проложить лестницы для 
подъема на труднодоступные площадки 
и даже протянуть канатную дорогу. В ус-
ловиях каждого тендера оговорено ко-
личество гостиничных домов, установка 
мусоросборников, строительство детских 
площадок и парковок.

«зеленые» бьют тревогу
Такая масштабная государственная ини-
циатива не могла не вызвать опасения 
«зеленых». Председатель экологическо-
го общества «зеленое спасение» Сер-
гей Куратов уверен, что нацпарки соз-
даны совсем не для аренды и развития 
туризма.

«Нацпарк, прежде всего, для сохране-
ния экосистемы. И это не лучший способ 
развивать экотуризм. У нас есть масса 
примеров, фотографий, где частные соб-
ственники, получив право пользования 
землей в природных парках, уже в насто-
ящий момент забросили данные террито-
рии. Стоят руины, образовались свалки, 
все это смывается в реки. Почему этих не-
радивых собственников не привлекают к 
ответу? Почему не учитывается мнение 
общественности? Да, по закону строить 
можно только на землях с ограниченной 
хозяйственной собственностью, но ведь и 
здесь есть редкие растения и животные. 
Разве частники – специалисты по данным 
вопросам?» – спрашивает Сергей Кура-
тов.

На острые вопросы ответила предста-
витель центра дистанционного зонди-
рования «Терра», доктор биологических 
наук Наталья Огарь. Именно этот центр, 
по заданию Минсельхоза, занимается кар-
тографией парков и выбирает участки, на 
которых можно ставить туристические 
объекты.

Эксперт пояснила, что при зонирова-
нии нацпарка первым делом отделяется 
заповедная зона – самый ценный участок, 
который занимает около 40-70% всего пар-
ка. здесь даже экскурсии ограничены, а на 
территории работают только ученые. Так-
же есть зона экологической стабилизации, 
где заповедный режим имеет послабле-
ния: возможна прикормка животных, сан-
расчистка леса и др. И наконец, создается 
рекреационная зона, где прописываются 
туристические маршруты и те самые объ-
екты, где отдыхающие могут задержаться 
на несколько дней. 

«Мы выбираем участки подальше от 
уникальных заповедных зон, чтобы тури-
сты не могли самовольно туда дойти. Кон-
троль особый прописываем. Предлагаем 
также строительство дорог и мостов. Это 
тоже проблема. Одно время министерство 
говорило, что и это не будет финансиро-
вать. Но данный вопрос как-то решается и 
за счет инвесторов», – сообщила Наталья 
Огарь.

Все туробъекты включаются в ген-
план, но бюджетных денег на строитель-
ство не выделяется. Госфинансирование 
идет только на то, что связано с охраной 
национального парка: создание кордо-
нов, где живут сотрудники парка с семья-
ми, визит-центры, основные дороги, зар-
плату сотрудникам. В условиях кризиса, 
как оказалось, приходится экономить 
даже на уборке территорий – специально-
го отдела для этого в парках не создается, 
все убирается на энтузиазме работников 
парка. (На содержание природных парков 
в 2016 году заложена сумма в 8 млрд тен-
ге, – авт.). 

«На таких огромных площадях обяза-
тельно должны быть объекты инфраструк-
туры. Национальных парков с такими тер-
риториями практически нет нигде в мире: 
в России, Монголии и у нас! Я в восторге, 
как раскрутили свои парки в Монголии, 
которые созданы намного позже, чем у 
нас. Но там, правда, государство вклады-
вает в инфраструктуру, а потом деньги от 
туризма остаются в самом парке. Я была и 
во Франции. Там 51 природный парк. Они 
маленькие, но там есть и попечительские 
советы – там уже частный бизнес вклады-
вает деньги. Или парк в Китае – он в 2 раза 
меньше нашего Алтын-Эмеля, но как там 
все обустроено: и дорожки, и электронные 
билеты – 22 тыс. туристов в день бывает! 
Они на этом хорошие деньги зарабатыва-
ют, у них благодаря этому шикарный на-
учный отдел, оборудование. А у нас с та-
кими площадями потоки на три копейки. 
Потому что нет инфраструктуры», – отме-
тила Наталья Огарь. 

Казахстанские природные парки еже-
годно посещают лишь около миллиона ту-
ристов. Всего их у нас 11. Постановления 
правительства уже давно ждет двенадца-
тый нацпарк – Тарбагатайский. Самыми 
дикими местами, труднодоступными для 
туристов эксперт назвала парки Көлсай 
көлдері, Жонгар-Алатауский, Буйрытау, 
Катон-Каратайский. Отметим, что по но-
вым лотам, которые будут выставлены на 
тендер в этом месяце, за инвесторами пла-
нируется закрепить около 100 га.

аскар Муминов 

Неопределенная ситуация с тенге 
продолжает оставаться самой об-
суждаемой темой в Казахстане. 

Отсутствие понимания того, насколько 
глубоко просядет тенге, вносит элемент 
напряжения практически во все слои об-
щества, включая представителей малого 
и среднего бизнеса. На этом фоне некото-
рые эксперты предлагают властям, чтобы 
окончательно снять с повестки дня вопрос 
с курсом, взять на вооружение опыт Ма-
лайзии, которая, оказавшись в 1998 году 
в похожей, что и сейчас Казахстан, ситуа-
ции, максимально ослабила свою валюту 
к доллару, но одновременно ввела фикси-
рованный курс. Часть экспертов считает, 
что такая мера могла бы вернуть доверие 
к тенге и успокоить стремительно уходя-
щих из страны инвесторов, так как сно-
ва будут определены понятные правила 
игры, другие считают, что она ничего не 
даст и еще больше усугубит положение дел 
в экономике. 

похоже, да не то же 
Бекнур Кисиков, вице-президент Ассоци-
ации франчайзинга РК, заметил, что при-
мер Малайзии стал показательным, так 
как по-своему это стало экономическим 
чудом. Когда Таиланд в конце 90-х отка-
зался от поддержки бата, это привело к 
резкой девальвации у соседей. И в том чис-
ле и у Малайзии. На тот момент премьер-
министр Махатхир Мохамед пошел своим 
путем вопреки рекомендациям МВФ. И 
это выразилось в так называемом «кон-
троле капиталов». Мера была достаточно 
болезненная, но Малайзия отказалась 
от займов МВФ и не стала следовать его 
рекомендациям. Отток капиталов умень-
шился, однако валюта страны ринггит 
потеряла больше половины своей стоимо-
сти. Меры помогли Малайзии достаточно 
быстро преодолеть кризис, и уже в следу-
ющее году страна показала существенный 
рост экономики, напомнил эксперт.

«Малайзия, как и Казахстан, является 
экспортером нефти при небольшом насе-
лении. В то же время есть разница, как в 
географии, так и в структуре экономики и 
обязательств, торговле и финансовом рын-
ке. Если следовать логике, что тенге нуж-
но опустить с неким запасом, то встает во-
прос: насколько можно отпустить тенге? 
Каковы риски? И есть ли гарантия, что 
такая мера окажется полезной для эконо-
мики, для инвесторов, а не наоборот? Си-
туация на рынке меняется очень быстро. 
Несмотря на прогнозы по нефти, никто не 
гарантирует, что цена может измениться. 
Конечно же, я за ясные прогнозы, но в дан-
ной ситуации мне видится, что «ползучая 
волатильность» лучше, нежели фиксация 
на некоем дне», – сказал Бекнур Кисиков.

Максим Гандрабура, управляющий 
партнер консалтинговой компании IGM, 
убежден, что если тенге обвалят и за-
фиксируют курс, то доверие к тенге как к 
средству накопления будет окончатель-
но потеряно. У населения резко снизит-
ся уровень реальных доходов, исходя из 
предпосылки, что основные товары со-
ставляют импорт в Казахстан. Между тем 
региональная конкурентоспособность 
страны как производственной площадки 
с низкими затратами на труд вырастет и 
создаст стимул для прихода инвесторов. 
Учитывая неготовность к международной 
конкуренции подавляющего большинства 
казахстанских предприятий, низкий курс 
даст им возможность стать конкурентны-
ми по цене, но это будет в значительной 
степени нивелировано стремительно па-
дающей платежеспособностью населения. 
Экспорт наращиваться не будет в силу 
неконкурентоспособности по качеству, в 
том числе неготовности обеспечить ста-
бильность поставок на развитые рынки. 
Это будут труднейшие годы с расцветом 
криминала, галопирующей инфляцией 
и неопределенным будущим. Какое-ли-
бо восстановление экономики, вероятно, 
произойдет не ранее горизонта 10-20 лет, 
считает эксперт.

«Можно продолжать поддерживать тен-
ге с относительно фиксированным кори-
дором. Доверие к тенге будет постепенно 
восстанавливаться. Население получит 

возможность адаптироваться к изменени-
ям и избежит «шоковой терапии». Инве-
сторы, видя реальные шаги по стабилиза-
ции курса и понимая тенденцию развития 
ситуации, будут заинтересованы в Казах-
стане. Этот сценарий требует вливаний со 
стороны правительства и параллельно ак-
тивной, подчеркну, активной, работы по 
корректировке курса развития экономики 
Казахстана. Осуществимость этого вари-
анта напрямую зависит от готовности и 
способности правительства принять не-
популярные в нынешней элите действия, 
затрагивающие интересы влиятельных 
лиц в стране и интересы отдельных стран-
соседей. Есть вариант, когда тенге будет 
«списан в историю» и будет создана регио-
нальная валюта алтын. Казахстан получит 
значительную поддержку в стабилизации 
экономики и время для проведения необ-
ходимых реформ. Конечно, зависимость 
от России вырастет, но нельзя говорить о 
том, что ее нет сейчас. Для населения и ин-
весторов это будет сигнал к стабилизации 
курса и новому этапу интеграции рынков 

ЕАЭС. Сложно говорить о лучшем вариан-
те для нас. здесь приходится выбирать из 
трех зол меньшее. К сожалению, шансы на 
коренную перестройку экономики были 
потеряны и «поезд времени» не остано-
вить. Главное – избежать массового обни-
щания населения и не использовать народ 
как разменную монету в стратегических 
целях восстановления экономики Казах-
стана», – сказал он. 

Каирбек Арыстанбеков, директор Ин-
ститута экономической политики Казах-
стана, заметил, что в настоящий момент 
режим плавающего валютного курса ис-
пользует примерно 31% стран мировой 
экономики. При этом большинство стран, 
установивших его, это промышленно-раз-
витые страны. Для стран – экспортеров 
нефти характерны другие валютные кур-
сы. При этом плавающий курс в услови-
ях нестабильности экономики повышает 
риски неустойчивости, и он эффективен 
в странах с развитой промышленностью, 
где основная статья экспорта – промыш-
ленные товары. 

«Между тем в соответствии с действую-
щим законодательством основной задачей 
Нацбанка РК является обеспечение устой-
чивости тенге. Когда каждый день курс 
тенге отклоняется на несколько пунктов, 
у нас возникает вопрос о юридической от-
ветственности и эффективности действий 
руководства регулятора. Учитывая, что на 
долю ТНК, ФПГ и других экспортеров при-

ходится 85% валютной выручки, они мо-
гут спекулировать на тенге в свою пользу, 
пользуясь тем, что регулятор не вмешива-
ется в валютный процесс. В этом видится 
основной риск плавающего валютного 
курса. С другой стороны, фиксированный 
курс тоже имеет свои недостатки и пре-
имущества. Прежде всего, речь идет об 
удержании реального валютного курса в 
пределах полосы значений, соответству-
ющих уровню экономического развития 
Казахстана», – подчеркнул директор Ин-
ститута экономической политики Казах-
стана. 

не спасение, а усугубление 
кризиса
Экономист Петр Своик считает, что для 
Казахстана, экспортирующего почти ис-
ключительно биржевые товары и име-
ющего крайне высокую зависимость 
собственных производителей и потреби-
тельского рынка от импорта, ослабление 
тенге есть не метод борьбы с кризисом, 
а его усугубление. Если, например, для 

Турции, или того же Китая ослабление на-
цвалюты позволяет наращивать экспорт и 
общую валютную выручку как раз за счет 
удешевления продаж, то в РК игры на по-
нижение нефтяных цен и увеличение сбы-
та просто нет. Дешевеющий же импорт из 
России, в борьбе с которым пустили тенге 
вдогонку падающему рублю, составляет 
всего треть от общего, удорожания же дру-
гих двух третей давит на производство и 
потребительский рынок. По его словам, 
даже теоретические обоснования деваль-
вации несостоятельны, а ее практические 
последствия разрушительны. В этом смыс-
ле предложение дождаться достижения 
тенге некоего «дна» и уже после этого за-
фиксировать курс есть косвенное призна-
ние губительности политики плавающего 
курса даже самыми убежденными сторон-
никами рыночного регулирования, убеж-
ден экономист. 

«В том-то и дело, что, собственно, эко-
номического дна у такой схемы нет в 
принципе, потому что сама же девальва-
ция провоцирует дальнейшее ослабление 
тенге. Ведь чем дешевле местные деньги, 
тем меньше валюты могут конвертиро-
вать экспортеры для продолжения той же 
деятельности в стране, то есть предложе-
ние доллара на казахстанском валютном 
рынке только снижается. И чем дороже 
импорт, тем большую массу местных де-
нег приходится тратить на продолжение 
производства и поддержку потребитель-

ского рынка, а это провоцирует дополни-
тельное снижение производственной и по-
требительской активности в стране. При 
этом падает и спрос на валюту, но баланса 
с падающим предложением не достичь в 
принципе, потому что импорт, равно как 
это с ним происходило в «тучные годы», 
снижается только вслед за падением экс-
порта и примерно в два раза меньши-
ми темпами. Другое дело, что переход к 
единственно разумной для Казахстана 
политике фиксированного курса требует 
принципиально иной концепции функ-
ционирования Национального банка и 
Национального фонда, а это связано с про-
явлением политической воли», – убежден 
Петр Своик.

Между Сциллой и харибдой 
Тимур Турлов, генеральный директор 
инвестиционной компании «Фридом 
Финанс», считает, что озвученная мера 
лишит НБ РК возможности гибко и ав-
томатически реагировать на изменение 
ситуации, этой возможности, по сути, до 
текущего момента, у НБ не было практи-
чески никогда. Сдавать ее, доставшуюся 
такой ценой, неверно, подчеркнул он. 

«Дальнейший обвал при текущей 
конъюнктуре рынков может быть уже не 
оправдан, и, более того, весьма вреден 
для экономики. На мой взгляд, и бизнес, 
и граждане, и финансовые институты сей-
час нуждаются не в фиксированном кур-
се, а в дешевом хеджировании валютных 
рисков и дешевой тенговой ликвидности, 
что, по сути, одно и то же. Сейчас самый 
большой вред наносит даже не девальва-
ция тенге, а невозможность брать кредиты 
в национальной валюте. Свободный курс 
не предполагает дефицита ликвидности, 
который сложился на рынке сейчас. Но он 
не решает проблему поиска равновесной 
цены, а только растягивает поиск этой 
цены во времени, перекладывая издерж-
ки на это ключевым образом именно на 
бизнес, а не на валютных спекулянтов, ко-
торые на девальвации способны «отбить» 
почти любую стоимость денег», – сказал 
Тимур Турлов.

Каирбек Арыстанбеков заметил, что 
ускорению экономического роста способ-
ствует удержание реального валютного 
курса в пределах полосы значений, соот-
ветствующих уровню экономического раз-
вития страны. Такое удержание не только 
благотворно влияет на темпы экономиче-
ского роста, но и способствует структур-
ным сдвигам в промышленности в пользу 
перерабатывающих отраслей, отметил он. 

«Регулятор обязан определить такой 
уровень валютного курса, который обе-
спечивает экономический рост страны. 
Допустим, если реальный валютный курс 
завышен, то он выступает в качестве свое-
го рода квазиналогообложения, его мини-
мизация способствует снижению общего 
уровня национальных издержек и более 
эффективному размещению экономиче-
ских ресурсов. Иными словами, незави-
симо от фиксированного или плавающего 
курсов валют, если регулятор все еще не 
определил оптимальный уровень реаль-
ного валютного курса, который соответ-
ствует уровню экономического развития 
Казахстана, то это будет работать не в ин-
тересах страны», – подчеркнул эксперт.

Олжас худайбергенов, директор Центра 
макроэкономических исследований, счи-
тает, что сейчас, когда девальвация уже 
состоялась, бизнес хочет определенности 
с курсом тенге, чтобы была хоть какая-то 
прогнозируемость в среднесрочном пери-
оде. Пока такое может дать только фикси-
рованный режим, а свободное плавание 
имеет два явных минуса. Во-первых, нет 
прогнозируемости, во-вторых, если цена 
на нефть вырастет сильно, то тенге может 
укрепиться. 

«Когда негативные последствия деваль-
вации реализовались, необходимо теперь 
сделать все, чтобы проявились положи-
тельные. Однако, если курс укрепится, 
тогда они не проявятся. Более того, укре-
пление будет означать через некоторое 
время новую девальвацию. Все это не дает 
инвесторам планировать свои инвести-
ции. Власти могут пойти на такое, но толь-
ко официально будет сохраняться режим 
свободного плавания», – заключил он. пусть мама услышит!

Казахстанские бизнесмены спасли от сиротства 1233 детей

Думай в тенге!

рейтинг Казахстана:  
что год грядущий нам готовит?

земли нацпарков уходят  
в аренду на полвека

отпустить, но зафиксировать?

[Начало На стр. 1]

трудности перехода
Однако в первый день на большинстве 
сайтов творилась неразбериха – это, по 
мнению игроков, было спровоцировано 
самими пользователями. Действитель-
но, если взглянуть на цены, например, на 
недвижимость или авто, то их можно по-
делить на «до» и «после». Причем разница 
между ценами может сильно разниться. 

«Со 2 февраля мы убрали функцию 
выбора валют, но из-за невнимательно-
сти и непривычки некоторые пользова-
тели писали ее в долларах. Поэтому ино-
гда можно видеть курьезные объявления 
о продаже квартир за 60 тыс. тенге», 

– объясняет ситуацию Николай Бабеш-
кин, директор ТОО «Колеса», владеюще-
го сайтами market.kz, krisha.kz и kolesa.
kz. Он приводит в пример иностранный 
опыт, объясняя, что первое время люди 
при подаче объявлений или при их поис-
ке держат калькулятор под рукой. Со вре-
менем происходит «привыкание» и пере-
говоры начинают вести в национальной 
валюте. 

«Но нельзя отрицать, что зависимость 
от доллара будет всегда. Однако мы не 
ожидаем спекуляций. Наблюдаем, как 
из-за волатильности валюты у нас увели-
чилось в разы количество редактируемых 
объявлений, но это не спекуляции», – го-
ворит Бабешкин. Катерина Ладыженская 

также не ожидает спекуляций на рынке 
недвижимости.

Тенденция к переходу на расчеты в 
тенге на сайтах началась еще в прошлом 
году. Согласно данным Kolesa.kz, с августа 
прошлого года количество объявлений на 
сайте в тенге постоянно росло. Так, в авгу-
сте количество объявлений с указанием 
цены в нацвалюте составляло 13,9%, в то 
время как на конец января 2016 году оно 
возросло до 33,9% на фоне снижения ко-
личества объявлений в долларах с 81,5% 
до 65,2% на указанный период. 

Между тем количество объявлений на 
сайте по продаже недвижимости в долла-
ровых расчетах оставалось стабильным. 
По словам Дмитрия Александрова, ру-

ководителя инноваций Homsters, до 97% 
объявлений на их сайте были опублико-
ваны в долларах. Проще пришлось тем, 
чьи объявления размещались на сайтах 
с бивалютной системой. При подаче объ-
явлений пользователи могли заранее вы-
брать валюту, в которой выставлять товар 
на продажу. «Если пользователь выбирал 
просмотр в тенге, то все объявления, за-
веденные в долларах, конвертировались 
в тенге по актуальному на текущий день 
курсу», – говорит спикер. 

«На нашем сайте, переписывая все цен-
ники по курсу, нам пришлось немного 
округлить цены, точнее два последних зна-
чения. Со вчерашнего вечера те, кто пода-
ют объявления, уже сами указывают кру-
глые цифры», – пояснил Евгений Кубеков.

В конце января глава государства при-
звал казахстанцев забыть о долларе и жить 
в тенге: «Давайте остановимся, глубокий 
вдох сделаем и забудем про доллар. Мы 
живем на тенге, мы покупаем за тенге, мы 
рассчитываемся за тенге».
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разрыВ МЕЖДу МСБ 
аЛМаты И аСтаны 
СоКратИЛСЯ В 2 раза

Астана и Акмолинская область по объ-
ему выпуска продукции и услуг ИП дого-
няют алматинскую агломерацию – за 5 лет 
разрыв сократился почти в 2 раза. Регио-
нальные МКО и МФО ускорили темпы кре-
дитования предпринимателей на 98%.  
Малый бизнес Астаны и Акмолинской области 
в 2015 году значительно активизировался – по 
итогам 9 месяцев 2015 года объем выпуска 
продукции и услуг индивидуальными пред-
принимателями акмолинской агломерации 
на 55% отстает от производства ИП в Алматы 
и Алматинской области. В 2014 году разрыв 
был больше – 72% в пользу южной агломера-
ции, а 5 лет назад он составлял 96%. Указан-
ное увеличение было обеспечено приростом 
объема выпуска индивидуальными пред-
принимателями Астаны и Акмолинской об-
ласти, более значительным, чем у ИП Алматы 
и Алматинской области – на 92% против 72% 
за январь-сентябрь 2015 года по сравнению с 
аналогичным периодом предыдущего года. 
Соответствующим образом ускорился темп 
микрокредитования малого бизнеса в ак-
молинской агломерации, дополнительным 
драйвером для которого также выступает уже-
сточение условий банковского кредитования. 
По итогам 9 месяцев 2015 года объем выдачи 
кредитов МКО и МФО на бизнес-цели (физ-
лицам и юрлицам) в Астане и Акмолинской 
области вырос почти в 2 раза по сравнению с 
показателем за аналогичный период предыду-
щего года. При этом в Алматы и Алматинской 
области темп прироста бизнес-микрокредито-
вания замедлился до 8% по сравнению с 36% 
в 2014 году. Наибольшее влияние на микро-
кредитном рынке акмолинской агломерации 
имеет компания KMF, совокупный региональ-
ный портфель которой на конец III квартала 
2015 года составил 2,6 млрд тенге. (ranking.
kz)

у органИчЕСКой 
проДуКЦИИ БуДЕт 
оСоБый знаК

Министерство сельского хозяйства объ-
являет конкурс на разработку национального 
знака соответствия органической продукции. 
«Основной целью национального знака со-
ответствия органической продукции явля-
ется информирование населения о том, что 
органическая продукция прошла процедуру 
подтверждения соответствия требованиям, 
установленным законодательством Республи-
ки Казахстан в области производства органи-
ческой продукции», – говорится в сообщении 
Минсельхоза. В министерстве также обозна-
чили основные требования к национальному 
знаку. Он должен ассоциироваться с экологи-
чески чистым сельским хозяйством. Учиты-
вая, что органическая продукция будет экс-
портоориентированной, обозначение должно 
ассоциироваться с Республикой Казахстан и 
содержать логотипы на иностранном языке. 
Кроме того, казахстанский национальный 
знак органической продукции должен быть 
легко узнаваемым и вызывать положитель-
ные эмоции. Для определения победителя 
будет создана конкурсная комиссия, в состав 
которой войдут представители Министерства 
сельского хозяйства РК, Национальной пала-
ты предпринимателей «Атамекен», а также 
производители органической продукции. 
(МСх рК)

МаЛый БИзнЕС рК 
поШЕЛ В роСт

Малый бизнес проявляет более высокую 
деловую активность, чем другие секторы эко-
номики. В январе-сентябре 2015 года малые 
предприятия показали годовой рост произ-
водства на 7,4% в стоимостном выражении 
(после спада на 7,3% в январе-июне). При 
этом продолжился рост количества субъек-
тов малого бизнеса. Если в I кв. эта динамика 
была отчасти обусловлена изменениями мето-
дики учета малых компаний, то во II и III кв. 
статистика отразила реальное увеличение 
числа малых предприятий – до 146 тыс. на 
конец сентября (после 128,7 тыс. на конец I 
квартала). Соответственно увеличилось коли-
чество рабочих мест в секторе: с 775 тыс. чел. 
на конец I квартала до 960 тыс. чел. по итогам 
сентября. Портфель кредитов малому бизнесу 
на конец декабря 2015-го вырос до 2,06 трлн 
тенге по сравнению с 1,79 трлн годом ранее. 
Во второй половине года темпы роста заметно 
снизились. Однако они стабильно превышают 
показатели по объему банковского кредито-
вания в целом. Если общий портфель БВУ со-
кращался 8 месяцев в течение 2015 года, то 
объем займов малым предприятиям неизмен-
но оставался в плюсе. Максимальный показа-
тель роста по всему портфелю – 7% в январе 
2015 года, минимальный – минус 13% в июле. 
По малым предприятиям максимальный – 
39% в январе 2015 года, минимальный – 5% в 
ноябре. При этом ставки по тенговым креди-
там малому бизнесу в течение 2015 года были 
в среднем на 2% ниже, чем в среднем по порт-
фелю: на конец декабря – 14,4% против 16,3%. 
Сектор пользуется существенной господдерж-
кой, отмечают аналитики. (ranking.kz)

ИранЦы поСтроЯт 
МЯСоКоМБИнат  
В юКо

В акимате Южно-Казахстанской области 
(ЮКО) состоялась встреча главы региона Бей-
бута Атамкулова с иностранными инвесто-
рами из Исламской Республики Иран. В ходе 
встречи стороны обсудили проект строитель-
ства на территории Байдибекского района 
цеха по убою крупнорогатого скота. Как стало 
известно, мощность производства составит до 
5 тыс. тонн мясной продукции в год, с последу-
ющим производством охлажденного и блоч-
ного мяса, а также крупнокусковых нарезок в 
вакуумной упаковке. Общая стоимость про-
екта составляет 6,3 млн тенге, его разработка 
и реализация запланированы с января по сен-
тябрь 2016 года. (otyrar.kz)

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

// мнение // ракурс

аВИаЦИонный 
ЦЕнтр ВС рК 
поЯВИтСЯ В аСтанЕ

В рамках развития оборонно-промышлен-
ного комплекса Казахстана ТОО «Казахстан-
ская авиационная индустрия» совместно с 
Силами воздушной обороны Вооруженных 
сил РК завершает создание в Астане первого 
многопрофильного предприятия по сборке, 
ремонту и техническому обслуживанию ави-
ационной техники. Площадь производствен-
ных объектов будущего авиационно-техни-
ческого центра составляет более 6 тыс. кв. м. 
запуск планируется в мае этого года. Первая 
демонстрация возможностей нового центра 
будет осуществлена в ходе международной 
выставки вооружения и военно-технического 
имущества KADEX-2016. Авиацентр направ-
лен на формирование высокотехнологичной 
производственной базы по обслуживанию 
авиационной техники. здесь будет прово-
диться сервисное обслуживание и ремонт 
техники Военно-воздушных сил Казахстана. 
С вводом центра в эксплуатацию исчезнет не-
обходимость отправлять истребители Су-30 и 
военно-транспортные самолеты С-295, Ан-26 
и Ан-72 на предприятия – изготовители ле-
тательных аппаратов для их обслуживания. 
Казахстанский технический персонал, про-
шедший соответствующую подготовку, обе-
спечит летный ресурс на протяжении всего 
жизненного цикла самолетов. (Мо рК)

рК наращИВаЕт 
транзИтный 
потЕнЦИаЛ

В городе Иву (провинция Чжэцзян, Восточ-
ный Китай) состоялась церемония по случаю 
отправки демонстрационного контейнерного 
поезда, следующего транзитом через террито-
рию Казахстана в Иран. Новый контейнерный 
маршрут открыт совместными усилиями же-
лезнодорожных администраций Китая, Ка-
захстана, Туркменистана и Ирана и является 
первым логистическим решением в скорост-
ной доставке грузов от побережья Восточного 
Китая на рынки Персидского залива. Марш-
рут поезда пролегает через магистральную 
сеть Китайских железных дорог, пограничный 
переход Алашанькоу – Достык, новые линии 
Казахстана (Жезказган – Бейнеу и Узень – ст. 
Болашак) и далее через железнодорожную сеть 
Туркменистана и Ирана в город Тегеран. В со-
ставе поезда – 40-футовые контейнеры с раз-
личным грузом. Общая протяженность марш-
рута – свыше 9 тыс. километров, время в пути 
по железной дороге – в пределах 10 суток, что 
значительно меньше, чем по морю (от 25 до 30 
дней). Новая транспортно-логистическая ин-
фраструктура Казахстана позволяет значитель-
но сократить протяженность маршрута и срок 
доставки грузов, что влечет за собой рост регио-
нальной торговли на Евразийском континенте. 
Развитие контейнерных перевозок по данному 
международному транспортному маршруту 
способствует его привлекательности, наращи-
ванию транзитного потенциала страны и росту 
ее конкурентоспособности. (КтЖ)

поЛИграфИЯ 
ЕаЭС поЛучИт 
поДДЕрЖКу

Коллегия Евразийской экономической 
комиссии приняла решение снизить ставки 
ввозных таможенных пошлин на некоторые 
виды бумаги и фольги для тиснения, кото-
рые используются при производстве поли-
графической продукции. «Так, до конца ав-
густа 2017 года ставки ввозных таможенных 
пошлин на мелованную бумагу снижаются 
с 10-15% до 5%, а на фольгу для тиснения – с 
5% до 0% от таможенной стоимости. На оф-
сетную и каландрированную бумагу ставка 
пошлины снизится с 7,5% до 5% от таможен-
ной стоимости на постоянной основе», – по-
яснила министр по торговле ЕЭК Вероника 
Никишина. Она отметила, что решение Ко-
миссии о снижении пошлин направлено на 
поддержку производителей полиграфической 
продукции Евразийского экономического со-
юза. «Снижение ставок пошлин снизит себе-
стоимость продукции и будет способствовать 
повышению ее конкурентоспособности на 
рынке ЕАЭС», – добавила Вероника Никиши-
на. Решение вступает в силу по истечении 30 
календарных дней с даты его официального 
опубликования. Евразийская экономическая 
комиссия – постоянно действующий надна-
циональный регулирующий орган Евразий-
ского экономического союза (ЕАЭС). Комис-
сия начала работу 2 февраля 2012 года. (ЕЭК)

гороДа В ВКо 
БЛагоуСтроЯт 

Усть-Каменогорск и Семей должны стать 
«городами для людей» – такое распоряжение 
дал глава ВКО Даниал Ахметов на заседании 
областного акимата. «Город для людей» – это 
концепция знаменитого датского архитекто-
ра Яна Гейла. Ее основная идея – избавлять 
центры мегаполисов от засилья машин, ос-
вобождая место под «зеленые» зоны и вело-
сипедные дорожки. Намерение преобразить 
областной центр в соответствии с мировыми 
трендами настолько серьезно, что Даниал Ах-
метов, по его словам, намерен встретиться со 
знаменитым датчанином в марте этого года. 
Ян Гейл уже представил свои рекомендации 
по реконструкции центральных улиц Алма-
ты. Однако ряд направлений для двух круп-
нейших городов области Даниал Ахметов уже 
обозначил. «В 2016 году надо устроить удоб-
ные зоны отдыха, построить беговые дорожки 
по замкнутому кругу, – сказал глава региона. – 
Частично мы это уже делаем. Теперь замкните 
беговые дорожки в круговую систему, чтобы 
горожанин, пробегая по тропе здоровья 10-
15 километров, на всем протяжении трассы 
встречал спортивные сооружения. Установи-
те повсюду скамейки, организуйте достойное 
освещение». По словам акима области, в бюд-
жете хватит денег на все улучшения. В 2016 
году на благоустройство Усть-Каменогорска 
выделен 1 млрд 700 млн тенге. Почти столько 
же получит Семей. (YK-news.kz)

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

адина Байкинова 

Продавцы сладкого из Кыргызстана 
активно осваивают казахстанский 
рынок, в наших городах появляется 

все больше магазинов, брендированных 
в лилово-белых тонах. Бренд «Куликов-
ский» развивает свою сеть в нашей стране, 
хотя еще совсем недавно дела в компании 
обстояли иначе. Новый генеральный ди-
ректор решил полностью сменить концеп-
цию компании, начиная от цвета вывесок 
и заканчивая меню. О том, как из малень-
кой кондитерской вырасти в большой биз-
нес, в интервью «Капитал.kz» рассказал ге-
неральный директор кондитерского дома 
«Куликовский» Денис Гайворонский.

- Денис, как получилось, что человек, 
на первый взгляд далекий от кондитер-
ской отрасли, стал управлять таким 
большим бизнесом? чем вы занимались 
раньше? 

- В кондитерском доме «Куликовский» 
я работаю в качестве генерального дирек-
тора, то есть занимаюсь менеджментом. 
Наш кондитерский дом был основан в 
1991 году семейной парой Олегом и Иль-
виной Куликовыми, отсюда и название. 
В тот непростой год Олег Борисович вер-
нулся из армии. Советский Союз рухнул, 
люди искали себя в новых сферах, думали, 
как и чем можно прокормить семью. Оле-
гу всегда было интересно кондитерское 
дело, в свое время мама научила его печь 
торты. В советское время был очень попу-
лярен торт «Птичье молоко», который он с 
женой и стал печь дома. Сначала продава-
ли его знакомым и друзьям, а после стали 
поступать заказы. Пекли этот торт в тече-
ние семи лет, а в 1997 году супруги взяли в 
аренду помещение, оборудовали цех, при-
влекли двух своих родственников в каче-
стве сотрудников и расширили дело. Кста-
ти, торт «Птичье молоко» по-прежнему 
есть в нашем ассортименте. В компании 
мы его называем тортом-дедушкой.

- Как вы попали в эту компанию?
- В 2011 году нас с другом пригласили 

в компанию в качестве бизнес-тренеров, 
я занимался оказанием консалтинговых 
услуг. Тогда в компании уже работало 
более 350 человек; кондитерский дом из 
домашней пекарни превратился в серьез-
ное предприятие. Через несколько меся-
цев моей работы в качестве консультанта 
учредители компании предложили мне 
возглавить ее. Они сообщили, что достиг-
ли предела своих возможностей, поэтому 
им нужен был человек с прогрессивны-
ми взглядами и глубоким пониманием 
бизнес-процессов. Так как на тот момент 
у меня было два других бизнеса, нужно 
было взять время на раздумье. В этом кон-
дитерском доме мне сразу понравилась 
корпоративная культура, построенная на 
командной идеологии. Думаю, из-за этого 
я и решил принять предложение. Условие 
было таким: моя заработанная плата в год 
будет составлять 1 сом плюс процент от 
прибыли. Таким образом, у меня была мо-
тивация лучше и эффективнее развивать 
бизнес, так как мой доход напрямую зави-
сел от прибылей компании.

- Вы как Стив Джобс, у него ведь тоже 
была заработная плата в 1 доллар…

- Я создал для себя западную систему 
мотивации, а Джобс для меня – бизнес-
мен, идеология которого мне близка. Во 
многих вопросах я действую по его прин-
ципу: «Безумцы, уверенные, что смогут 
изменить мир, на самом деле меняют его». 
Я стараюсь привить эти принципы всем 
топ-менеджерам компании. 

- Как изменилась компания после ва-
шего прихода?

- Когда я пришел в компанию, то в пер-
вую очередь провел ребрендинг. Раньше 
компанию знали как «Куликовский торт», 
а фирменный стиль бренда был оформлен 
в желто-красных тонах. Упаковка была не-
привлекательной, еще формата советских 
времен. Передо мной стояла задача из-
менить все полностью, модернизировать 
компанию. 

- ассортимент это как-то затронуло? 
Или были только внешние изменения?

- Да, изменения коснулись и ассорти-
мента. Мы его расширили. Я пригласил 
кондитера из Франции Клода Менара, 
чтобы он нам помог в этом деле. Конечно, 
было сложно. Я уговаривал его полгода, 
ведь он не простой человек во Франции – 
Клод был личным кондитером у Патрисии 
Каас. 

Вообще, я делю компанию на периоды 
«до» и «после». 

- где проходит граница?
- «До» – это основа, то, что было сфор-

мировано до 2012 года, а «после» – это уже 
компания, которая претерпела реоргани-
зацию. 

- Как клиенты отреагировали на нов-
шества? Какова была обратная реак-
ция?

- Так как мы стали использовать в про-
изводстве более качественные, исключи-
тельно натуральные ингредиенты, это 
привело к повышению цен и снижению 
продаж на 30%. Среди клиентов стали хо-
дить слухи, что компанию продали то ли 
казахстанцам, то ли россиянам. «Что вы 
сделали? У вас новый шеф, у него дурная 
голова!» – это то, что мы слышали чаще 
всего. Потребителей пугала новая цена, 
некоторые клиенты стали отказываться 
от продукции. Первый год реформ был 
самым сложным, нас шатало из стороны в 
сторону, все было против меня.

Но я считаю, что изменения не могут 
происходить без каких-либо сложностей. 
В любом случае надо было пережить и пе-
реждать все возникшие трудности. Нужно 
просто переждать момент. 

Цена вопроса

- Вы подсчитывали, сколько средств 
ушло на эту трансформацию?

- Ребрендинг мы провели 1 ноября, го-
товиться начали к нему еще с лета. Наши 
общие затраты составили более $120 тыс., 

сюда не входили операционные расходы, 
которые сложно посчитать.

- Сколько всего средств было вло-
жено в развитие компании с момента 
вашего прихода? Были ли это собствен-
ные средства или деньги инвесторов 
или партнеров?

- за три года мы инвестировали в раз-
витие компании более $3 млн, так как 
нам было необходимо произвести модер-
низацию оборудования, чтобы улучшить 
качество наших десертов, построить но-
вый цех. Копить деньги «под подушкой» 
и ждать, когда их будет достаточно, – это 
несерьезно, поэтому на модернизацию 
мы взяли кредит в коммерческом банке. 
Таким образом, мы вложили собственные 
средства в развитие, не привлекая инве-
сторов. Деньги пошли на строительство 
цехов, покупку европейского оборудова-
ния, строительство морозильных складов, 
обновление автопарка. Нужно учитывать, 
что есть инвестиции не только капита-
лизационного уровня. Например, мы за-
пустили корпоративный университет – 
наши сотрудники постоянно повышают 
свою квалификацию через тренинги и 
семинары, так как для развития производ-
ства нам нужны высококвалифицирован-
ные кадры. 

- то есть к вам может прийти человек 
и сказать «хочу у вас работать, научите» 
и вы возьметесь?

- Да, так можно, но для этого ему при-
дется пройти серьезный конкурсный от-
бор. Мало того, что мы обучаем своих 
сотрудников, мы еще взяли под шефство 
местный кондитерский лицей. К сожале-
нию, уровень образования у нас не самый 
высокий, государство сейчас не способно 
развивать его на должном уровне. Сту-
денты проходят практику у нас на про-
изводстве, мы выявляем лучших из них, 
назначаем им стипендию и по итогам 
окончания учебы они приходят к нам на 
работу. за счет такой системы мы увели-
чили штат компании за последние три 
года на 150 человек, создав таким образом 
больше рабочих мест.

новые земли

- Выход бренда на казахстанский ры-
нок был одним из шагов реформатор-
ского плана? 

- Когда в 2012 году я пришел в компа-
нию, в ней царил организационный хаос. 
Я много встречал таких компаний. Их я 
называю «тусовкой» или «фазендой».

- Это что за «термины»?
- Сейчас объясню. «Фазенда» к нашему 

отечественному бизнесу подходит больше 
всего. Это бизнес, который расфокусиро-
ван. В штате состоят в основном родствен-
ники, дяди, тети, и весь этот бизнес живет 
какой-то своей жизнью. Нет стратегии, 
нет долгосрочных планов. Да, такие ком-
пании стараются, что-то делают, но это 
все настолько шаблонно, что не дает прак-
тически никакого эффекта. А если и дает 
эффект, то он не уникальный, а позволяет 
только кого-то копировать. Мое мнение 
таково: трайбализм не позволяет бизне-
су высокоэффективно развиваться и вне-

дрять новые идеи. Когда я пришел в компа-
нию, поставил условие: всю эту «тусовку» 
я реформирую и создам сильную команду, 
чтобы построить эффективную компанию 
с четким планом. Я объяснил учредителям 
необходимость такого подхода. Да, были 
слезы, паника, увольнения, но этот пери-
од нужно было переждать. В последующие 
два года несколько раз вставал вопрос о 
моем увольнении, так как люди боялись 
перемен, они просто не были к ним готовы. 

- Когда все наладилось?
- Все пошло на лад, когда реструктури-

зация стала давать свои плоды. Я часто за-
мечаю, как нашим компаниям не хватает 
времени, сил и терпения переждать такой 
переломный момент, когда происходит 
столько перемен. Это как наркотик. Я стал 
собирать всех топов с собственниками, 
и мы устраивали мозговой штурм. Через 
месяц мы определили пять целей. Первой 
целью было создание дочернего предста-
вительства в России, второй – занять 20% 
кондитерского рынка Алматы, третьей – 
построить новый цех, который будет спо-
собен производить 300 тонн продукции. 
Остальные пункты касались финансовой 
части. К концу этого года мы будем подво-
дить итоги. Часть из того, что планирова-
ли, нам удалось достичь раньше. 

- Я знаю, что вы очень активно рас-
ширяете сеть. например, будете откры-
вать магазины в Китае, уже открыли в 
Москве и нескольких городах Казахста-
на. С какими сложностями вы столкну-
лись при выходе на новые рынки?

- Выходить на другие рынки очень 
сложно. Необходимо много средств, и 
дело тут не в том, что нужны затраты на 
маркетинг, а в том, что нужно вкладывать 
средства в развитие своего продукта. Если 
наши десерты будут качественными, то 
нам не придется кричать об этом на каж-
дом углу или расхваливать их неправди-
вой рекламой. Клиент сам оценивает каче-
ство, и если он осознает, что это хороший 
продукт, то будет приходить за ним снова 
и снова. Можно пойти другим путем: эко-
номить на сырье, производить низкокаче-
ственный продукт, но вложиться в рекла-
му. Но это бесполезная стратегия, потому 
что люди могут отличить качественный 
продукт от плохого. В конечном итоге по-
купатель полюбит качественный продукт, 
а не красивую упаковку. Это как с моло-
ком…

- а что с ним?
- Давайте будем честными: молоко со 

сроком хранения более двух недель – это 
уже не молоко, а молочный продукт, в 
изготовлении которого задействованы 
какие-то химические элементы, стабили-
заторы и консерванты. Можно использо-
вать природные стабилизаторы, но их сто-
имость высока. Поэтому производители 
используют более дешевые аналоги, кото-
рые накапливаются в организме человека 
и не очень хорошо на него влияют. Такие 
искусственные стабилизаторы добавляют 
в молоко, чтобы увеличить срок его хра-
нения.

- раз уж зашел разговор о продуктах, 
где вы их приобретаете, как отбираете?

- здесь мы используем две модели от-
бора. Первая – это экономическая, то есть 
поставщиков продукции мы отбираем по 
принципу тендера. Вторая – по качествен-
ному принципу. На территории завода 
у нас есть собственная лаборатория, где 
специалисты проверяют все сырье, кото-
рое поступает к нам на производство. На-
пример, муку заказываем из Казахстана, 
сахар – из Беларуси, молоко, масло и жи-
вотные сливки – кыргызстанские. Насто-
ящий немецкий качественный шоколад 
Lubeca мы привозим из Германии. Воду 
используем кыргызстанскую – она богата 
минералами. На территории завода есть 
две собственные скважины, которые обе-
спечивают нас чистой водой.

- Качество продуктов и определяет 
ценовой сегмент?

- На рынке Кыргызстана наша продук-
ция рассчитана на сегмент средний и выше 
среднего. В стоимость продукции уже за-
ложены все налоги, сырье и ручной труд. 
Несмотря на модернизацию оборудования, 
наши торты собирают вручную. Невозмож-
но взять натуральные яйца и животные 
сливки, поместить их в аппарат, который 
«напечатает» вам торт. Когда мы вышли на 
рынок Казахстана, то поняли, что заняли 
долю рынка в средней ценовой категории. 
Как оказалось, стоимость продукции в Ка-
захстане высокая не из-за дорогой себесто-
имости производства, а потому что на рын-
ке наценка составляет больше 70%.

- Как насчет заморозки? продукцию 
из Бишкека в другие точки везете замо-
роженной?

- Европейцы говорят, что лучший кон-
сервант в мире – это холод. И это един-
ственный консервант, который мы ис-
пользуем. Помните, еще наши бабушки 
и мамы хранили сливочное масло в мо-
розильнике. По мере надобности его до-
ставали, размораживали и употребляли 
в пищу. Животный белок, который нахо-
дится в молоке, не меняет своей структу-
ры, если его заморозить и разморозить. 
Тот белок, который был создан химиче-
ским методом (пальмовое масло, транс-
жиры), при разморозке меняет свою мо-
лекулярную структуру. Если их добавить 
в торт, то при разморозке они превраща-
ются в кашу.

- Сказалась ли нынешняя экономи-
ческая ситуация на вашей компании и 
конечных ценах на продукцию? 

- Да, сказалась на рентабельности. Если 
в 2014 году она составляла 20%, то по ито-
гам 2015 года – 14-15%. Я всегда говорю, 
что кризис – в головах. Экономика любой 
страны держится на производстве, а про-
изводственным компаниям всегда есть где 
развернуться. Кризис есть, он ощущается, 
но если мы все начнем паниковать, то луч-
ше не станет. Нужно искать другие пути 
развития, другие варианты выхода из си-
туации. Надо уметь видеть возможности 
вокруг. Я, в принципе, рад тому, что сейчас 
наблюдается экономический кризис, так 
как он заставит снять розовые очки и на-
чать двигаться. Если это осознать, то мож-
но преодолеть любой кризис, ведь если 
будет развиваться бизнес, то будет процве-
тать и страна.

Как кыргызские кондитеры 
завоевывают Казахстан

руслан Еренчин, руководитель проектов 
по автоматизации продаж в компании 
«Бизнес-технологии»

Время перемен, время кризиса, время 
нестабильности и неопределенно-
сти настигло казахстанский бизнес. 

Клиенты стали более разборчивыми, ис-
кушенными и еще более осторожными 
при совершении покупок. Покупательская 
способность снижается, а бизнес вынуж-
ден пересматривать маржинальность в 
сторону понижения как последний шанс 
заполучить клиента. Все перечисленное 
усугубляется тем, что стоимость размеще-
ния рекламы в тех же поисковых системах 
исчисляется в долларах. Казалось бы, си-
туация тупиковая: падает объем продаж 
и снижается рентабельность, а стоимость 
привлечения клиентов удваивается. Но в 
то же время есть проекты, которые продол-
жают расти даже в кризис, демонстрируя 
рекордные показатели продаж. К счастью, 
нашей компании представилась возмож-
ность не только находиться в роли наблю-
дателя, но и принять непосредственное 
участие в нескольких успешных проектах, 
по результатам которых мы синтезирова-
ли все лучшее, что может и должен приме-
нять бизнес в 2016 году для роста продаж. 
И мы с радостью готовы поделиться с вами 
своими наработками в данной статье, до-
рогие читатели. Представляем вам наше 
видение трендов, которые вы с легкостью 
можете применить в своем бизнесе в 2016 
году.

тренд №1: улучшение сервиса и со-
кращение потерь с помощью автомати-
зации

Первое, что стоит начать делать, – это 
перестать терять. Большинство бизнес-
менов на данный момент и понятия не 
имеют, сколько было входящих звонков 
за предыдущий день, а тем более – сколь-
ко звонков было пропущено. Аналогичная 
ситуация может происходить и с заявками 
с сайта. Некоторые формы на сайте могут 
не работать, и вы просто об этом не знаете. 

Совсем недавно мы провели очень по-
казательное исследование тайного поку-
пателя, а именно: сделали запрос в 8 типо-
графий города Алматы с заявкой на печать 
книги и каталога на общую сумму более 1 
млн тенге. Тайный покупатель отправил 
запрос на электронную почту. В резуль-
тате на протяжении недели мы получили 
только 3 коммерческих предложения. Но 
для анализа ценовой политики и выбора 

типографии трех предложений было недо-
статочно и тайный покупатель решил про-
звонить оставшиеся типографии. В три из 
восьми типографии тайный покупатель 
попросту не дозвонился, где-то было за-
нято, кто-то не снял трубку. В нескольких 
случаях ответили: «А когда вы отправляли 
нам запрос и на какую почту?» В следую-
щей статье мы опубликуем полную вер-
сию исследования, но вот что вам нужно 
делать прямо сейчас:

1. настройте телефонию.
Внедрите современное техническое ре-

шение – ip-телефонию, которая позволит 
сократить потери телефонных звонков и 
имеет еще очень много дополнительных 
возможностей, таких как интеграция с 
CRM-системой, автоматический перезвон 
по пропущенному вызову, запись звонков 
и call tracking (возможность отслеживания 
источника звонка для оценки эффектив-
ности рекламы). 

2. проверьте все свои конверсионные 
пути. 

Конверсионный путь – это все этапы 
продаж, которые проходит клиент, прежде 
чем сделает покупку. Начиная от клика по 
рекламе, заканчивая встречей в офисе и 
выставлением счета. Встаньте на место 
клиента, найдите места сопротивления и 
подумайте, что нужно поменять в вашем 
процессе продаж, чтобы не терять клиен-
тов. Возможно, вы встретите так называ-
емые «конверсионные тупики». Совсем 
недавно я видел, как один известный авто-
салон крутил рекламу в «Ютубе» и забыл 
в ролике разместить ссылку на свой сайт. 
Как вы думаете, будут ли переходы на сайт 
после просмотра видеоролика, если нет 
ссылки? 

3. Контролируйте сделки, отказы, и 
качество обслуживания.

Если у вас еще нет CRM-системы, то 
немедленно ее внедряйте. Напомню, что 
CRM (customer relationship management 
– управление отношениями с клиентами) 
– это программный продукт, который по-
зволит держать под контролем клиент-
скую базу, текущие сделки и, по сути, 
это инструмент управления отделом про-
даж. Говоря простым языком, CRM – это 
единое место, где хранятся все контакты 
клиентов, видны все текущие сделки, от-
ветственные по сделкам и задачи, которые 
были поставлены по каждой сделке и вся 
история обращений, вплоть до записей 
звонков с клиентами. В этой системе ра-
ботают менеджеры и здесь есть хорошая 

новость: если раньше на внедрение CRM-
системы требовались годы, то сейчас 
большинство малого и среднего бизнеса 
можно автоматизировать в базовой вер-
сии за период от 2 недель до 2 месяцев. 

Итак, после внедрения CRM-системы 
вам необходимо контролировать коррект-
ность и адекватность того, как ставятся 
задачи по сделкам. здесь очень четко ра-
ботает правило «нет задач – нет продаж». 

Далее вам остается анализировать при-
чины отказов и оценивать качество об-
служивания. О том, как построить полно-
ценную систему контроля качества, мы 
поговорим в другой статье. 

тренд №2: Видеомаркетинг. приме-
нение видео в системе продаж

Просто задумайтесь: YouTube, 
Instagram, Periscope, Facebook, WhatsApp. 
Это именно те площадки, где ваше видео 
может просматриваться и распростра-
няться молниеносно. Потенциальному 
клиенту уже не нужно читать колонны 
текста, достаточно посмотреть короткий 
ролик о продукте. Видеомаркетинг – это 
не просто рекламные ролики в интернете. 
Видео позволит сделать ваш бизнес от-
крытым для ваших клиентов. Через видео 
вы сможете донести то, чего не скажешь 
в странице текста или за 2 минуты раз-
говора по телефону. Тот, кто начнет пер-
вым применять видео в системе продаж, 
сможет выделиться среди конкурентов. 
Если говорить о казахстанском бизнесе, 
на мой взгляд, 99,9% бизнеса нуждается в 
качественном видеоконтенте. Начиная с 
видео о компании и продукте, заканчивая 
видеоблогами и так называемыми support-
видео (видео, которое помогает исполь-
зовать ваш продукт). Видео – это тренд, 
который растет и будет продолжать расти 
в 2016 году. В декабре 2015 года у нас был 
хороший кейс утроения продаж с помо-
щью видео для одного развлекательного 
центра. Важно заметить, что мы утроили 
продажи без дополнительных вложений 
в рекламу. На существующем рекламном 
трафике было встроено несколько инстру-
ментов, которые позволили получить в 
разы больше эффективности. Если вам 
интересен этот кейс, мы готовы с вами 
поделиться, пишите нам на почту «хочу 
кейс». 

тренд №3: WhatsApp-маркетинг 
Да, да, пресловутый мессенджер в трен-

де. А именно общение с клиентом через 
WhatsApp. Помимо того, что отправка со-
общений фактически бесплатная, вы по-

лучаете высокую открываемость сообще-
ний и имеете возможность прямого чата 
с клиентом. С помощью WhatsApp вы смо-
жете отправить видеоролик, коммерче-
ское предложение, подарочный сертифи-
кат (промокупон). Но помните, что спам 
– это очень плохо. Применяйте WhatsApp-
маркетинг только к тем клиентам, кото-
рые дают вам согласие на общение через 
мессенджер.

тренд №4: Сильное торговое предло-
жение 

Роль торгового предложения, пожалуй, 
стала даже важнее качества продукта. 
Точнее, если вы в равной степени улуч-
шите продукт и предложение, то продажи 
усилятся за счет предложения, а не за счет 
качества продукта. хотя, конечно, каче-
ство продукта – это очень важно.

 несколько критериев сильного пред-
ложения: 

Сильное предложение – это не демпинг. 
Ваше предложение просто иного уровня, 
где нет прямой конкуренции в ценовой по-
литике.

От вашего предложения глупо отка-
заться и 100% адекватных потенциальных 
клиентов готовы воспользоваться вашим 
предложением.

Клиент получает ценность еще до того, 
как принес вам прибыль.

тренд №5: партнерские программы
Перестаньте считать клиента «клиен-

том», переведите его в статус партнера, 
который может сделать для вас продажи, 
и мотивируйте его делать продажи ваше-
го продукта. Для некоторой группы людей 
это покажется очередным «пылесосом» 
или «фильтром», или MLM. Но я вас хочу 
убедить, что это было бы предубеждени-
ем. 

Партнерская программа позволит вам 
привлекать клиентов не за счет вложения 
в рекламу, а за вложения в отношения с 
клиентом. здесь есть один очень важный 
нюанс – вы должны четко знать показа-
тель LTV своего бизнеса (Lifetime value). 
Этот показатель говорит о том, сколько 
вы заработаете с клиента на протяжении 
всего срока сотрудничества. Вы должны 
знать, сколько сделок пройдет с клиентом, 
пока сотрудничество не прекратится, и 
умножить количество сделок на средний 
чек. Показатель LTV поможет вам понять, 
сколько вы реально можете вложить в при-
влечение клиента. С некоторой долей ве-
роятности могу заявить, что большинство 
бизнесов не используют весь потенциал 
LTV и не тратят достаточно денег в при-
влечение одного клиента. Это значит, что 
вы можете делать для своего клиента бо-
лее крутое предложение и при этом будете 
в прибыли. Но самый главный результат 
такого подхода в том, что вы сможете уси-
лить свое торговое предложение и создать 
резонанс в своей нише! Что неминуемо 
сделает вас лидером, а конкуренты будут 
недоумевать: «А как они вообще зарабаты-
вают, делая такое предложение?!»

олеся Кириловская, менеджер  
департамента налогов и права, «Делойт»

С развитием мировой интеграции и 
отношений между казахстански-
ми и иностранными компаниями 

Казахстан неизбежно перенимает миро-
вую практику, в том числе и в отношении 
построения договоров и использования 
некоторых договорных конструкций, ко-
торые типичны для иностранного права. 
Мы рассмотрим некоторые из них и воз-
можность их применения в реалиях казах-
станского законодательства. 

Drag along/tag along
Данные конструкции применяются в 
корпоративном праве и являются стан-
дартными в английском праве при купле-
продаже акций/долей. Drag along означа-
ет, что, если мажоритарный акционер/
участник продает свои акции/доли, он 
вправе требовать, чтобы миноритарный 
акционер присоединился к сделке и, как 
правило, на таких же условиях. Tag along 
дает право миноритарным акционерам в 
случае выхода мажоритарного акционера 
продать свои доли на тех же условиях. Drag 
along защищает инвестиции мажоритар-
ного акционера, а tag along – права мино-
ритарных акционеров. 

Рассмотрим применимость этих кон-
струкций в Казахстане на примере про-
дажи долей товариществ с ограниченной 
ответственностью и акций акционерных 
обществ. 

В соответствии с законодательством 
учредительными документами ТОО мо-
жет быть предусмотрено, что продажа 
доли третьему лицу допустима лишь с 
соблюдением определенных условий. 
Таким условием могут быть вышепри-
веденные требования. Следовательно, 
применение вышеизложенных схем про-
дажи возможно при их закреплении в 
учредительных документах ТОО. Тем не 
менее следует помнить, что применение 
данных схем не отменяет предусмотрен-
ного законодательством права преиму-
щественной покупки отчуждаемых до-
лей другими участниками или самими 
ТОО. 

В отношении продажи акций АО за-
конодательство содержит конструкцию, 
схожую с tag along: если третьим лицам 
продано 30% и более акций, приобрета-
тель 30% и более акций обязан опубли-
ковать в средствах массовой информации 
предложение остальным акционерам про-
дать принадлежащие им акции общества. 
Акционер вправе принять предложение 
о продаже. Однако данное положение не 
влечет обязанности акционера по про-
даже акций. При этом законодательство 
об АО также содержит положения о пре-
имущественном праве покупки акций 
действующими акционерами, а также о 
возможности выкупа акций самим АО по 

требованию акционера в установленных 
законом случаях. 

Таким образом, казахстанское зако-
нодательство частично позволяет приме-
нять положения drag along/tag along.

Non compete/non solicitation
Данные положения, как правило, содер-
жат 2 вида ограничений: 1) ограничение 
по переманиванию клиентов; и 2) ограни-

чение по переманиванию работников/ по 
работе на конкурентов. Эти ограничения 
запрещают бывшему работнику прямо 
или косвенно переманивать работников 
или клиентов бывшего работодателя. 
Обычно их также дополняют положения-
ми о неразглашении конфиденциальной 
информации. законодательство РК ранее 
не содержало таких положений, однако 
Трудовым кодексом Республики Казах-
стан, вступившим в силу с 1 января 2016 
года, предусмотрено положение о некон-
куренции следующего содержания:

«По соглашению сторон между работо-
дателем и работником может заключаться 

договор о неконкуренции, которым пред-
усматривается обязательство работника 
не осуществлять деятельность, способную 
нанести ущерб работодателю. В договоре 
о неконкуренции устанавливаются огра-
ничения и условия их принятия, а также 
может устанавливаться компенсация на 
период действия этого условия, за исклю-
чением случаев, когда условие о некон-
куренции предусмотрено законодатель-

ством Республики Казахстан. Перечень 
должностей и работ, занимаемых или 
выполняемых работниками, с которыми 
может заключаться договор о неконкурен-
ции, утверждается актом работодателя».

Формулировка и применение данного 
положения не совсем ясны. Во-первых, 
сама формулировка слишком широка. 
Какая именно деятельность работника 
может нанести ущерб бывшему работо-
дателю? Идет ли речь об использовании 
определенного опыта, полученного ра-
ботником во время работы на бывшего 
работодателя, или только определенных 
сведений? 

В международной практике, как прави-
ло, запрещается работа на прямых конку-
рентов в течение определенного времени 
и разглашение информации, полученной 
от бывшего работодателя.

Если в отношении конфиденциально-
сти такой подход является обоснованным 
и предусмотрен законодательством, то 
ограничение работы на конкурентов, в 
зависимости от того, как оно будет сфор-
мулировано в договоре, может вступить в 
противоречие со ст. 24 Конституции и ст. 6 
Трудового кодекса, в соответствии с кото-
рыми каждый имеет право на свободу тру-
да, свободный выбор рода деятельности и 
профессии.

Чтобы минимизировать риск такого 
противоречия, договоры о неконкурен-
ции должны детально прорабатываться и 
исключать ущемление прав работника.

К примеру, в зарубежной судебной 
практике такие положения контрактов, 
как правило, не принимаются судами как 
действительные, если они слишком широ-
ки и ущемляют права работника. 

Однако имеется судебная практика, где 
положение о запрете работы на конкурен-
тов было поддержано судом, поскольку оно 
являлось единственным средством защи-
ты законных интересов бывшего работода-
теля. При принятии решения суд руковод-
ствуется многими факторами. К примеру, 
имеет значение должность работника – в 
некоторых случаях такие положения были 
поддержаны, поскольку к конкуренту ухо-
дил руководящий работник, которому 
хорошо известен бизнес компании. Суд 
также должен убедиться, что защита прав 
работодателя не может быть осуществлена 
другим образом, к примеру, посредством 
применения положений о конфиденциаль-
ности, и что срок запрета работы на конку-
рентов не слишком велик и не ущемляет 
интересов работника. 

В зарубежной практике есть способы 
митигирования рисков, связанных с ухо-
дом ценных сотрудников. К примеру, су-
ществует понятие gardening leave, которое 
представляет собой по сути оплачивае-
мый отпуск на длительный срок, в течение 
которого работник, фактически не рабо-
тая, числится у работодателя и получает 
оплату, при этом не имея права работать 
на конкурентов. Как правило, за время та-
кого отпуска конфиденциальная и важная 
коммерческая информация, которой мог 
владеть сотрудник, теряет актуальность, 
и возможность нанесения вреда бывшему 
работодателю снижается.

Аналогом является также severance 
payment – выходное пособие, представля-
ющее собой оплату работнику за то, что он 
не будет работать на прямых конкурентов 
бывшего работодателя в течение опреде-
ленного времени. 

Данные альтернативы также могут 
найти применение в Казахстане ввиду 
внесения изменений в Трудовой кодекс.

тренды маркетинга  
и продаж в 2016 году

применение некоторых 
иностранных договорных 
конструкций в Казахстане
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СнайпЕры на 
«СтаД ДЕ франС»

На матче-открытии Кубка шести 
наций по регби, который состоится 6 
февраля на парижском стадионе «Стад 
де Франс», будут обеспечены беспре-
цедентные меры безопасности. В гря-
дущую субботу в первом матче хозяева 
турнира, французы, сыграют с итальян-
цами. Обеспечивать безопасность 
зрителей будут снайперы, кинологи с 
собаками, а также 250 полицейских и 
900 стюардов. Болельщикам, купив-
шим билеты, советуют прийти заранее 
из-за усиленного режима досмотра. 
Ожидается, что предстоящий матч 
посетят президент Франции Франсуа 
Олланд и премьер-министр Мануэль 
Вальс. Это спортивное мероприятие 
станет первым на «Стад де Франс» с 13 
ноября, когда в Париже произошла се-
рия терактов. Три взрыва прозвучали 
в непосредственной близости от вы-
шеупомянутого стадиона, где проходил 
товарищеский матч футбольных сбор-
ных Франции и Германии. Кубок шести 
наций – ежегодное международное 
соревнование по регби-15, проводяще-
еся среди шести сильнейших сборных 
Европы: Англии, Ирландии, Италии, 
Уэльса, Франции и Шотландии. Первый 
розыгрыш турнира, называвшегося 
тогда Кубком домашних наций, прошел 
в 1883 году. Действующими чемпиона-
ми турнира являются ирландцы. По-
следний триумф французов датируется 
2010 годом. (lenta.ru)

ДЖоКоВИч 
ВыИграЛ 
AUSTrAliAN OPeN 
В ШЕСтой раз

Сербский теннисист Новак Джоко-
вич обыграл британца Энди Маррея в 
финале Открытого чемпионата Австра-
лии (Australian Open) 2016 года. Об этом 
сообщает официальный сайт соревно-
ваний. Серб, получивший первый но-
мер посева, выиграл финальный матч 
в трех сетах – 6:1, 7:5, 7:6. Поединок 
продолжался 2 часа 52 минуты. Побе-
дительницей Australian Open в женском 
одиночном разряде стала немка Ан-
желика Кербер, обыгравшая в финале 
американку Серену Уильямс. Россиян-
ка Елена Веснина в паре с бразильцем 
Бруно Соаресом стали сильнейшими 
в миксте. Джокович в шестой раз в ка-
рьере победил на Australian Open. Джо-
кович и Маррей встретились в финале 
Australian Open в четвертый раз. До 
этого, в 2015, 2013 и 2011 годах сильнее 
также оказывался серб. Эта победа ста-
ла для 28-летнего теннисиста 11-й в фи-
налах турниров серии «Большого шле-
ма». Открытый чемпионат Австралии 
– первый турнир «Большого шлема» в 
сезоне, проходивший в Мельбурне с 18 
по 31 января. Общий призовой фонд 
соревнований составил более $30 млн. 
(lenta.ru)

рано 
оБраДоВаЛСЯ

Адам Тупалик не обратил внимания 
на крики зрителей, призывавших его 
продолжить гонку. Тупалик проиграл 
на чемпионате по велокроссу, потому 
что сбился со счета кругов. Чех решил, 
что одержал победу, когда до финиша 
гонки оставался еще один круг. В ре-
зультате Тупалик финишировал вто-
рым. «Это моя ошибка. Я начал празд-
новать за круг до финиша. Никогда бы 
не подумал, что способен на такое. Это 
ужасно, потому что я мог бы выиграть 
гонку. Я идиот, ни больше ни меньше», 
– сказал после гонки Тупалик, которо-
го цитирует Daily Mail. Победу в гонке 
одержал Эли Изербит из Бельгии. Тупа-
лик уступил победителю 0,01 секунды. 
(eurosport.ru)

ДаЛьШЕ БЕз 
МаЛьДонаДо

Венесуэльский гонщик не примет 
участия в предстоящем чемпионате. 
«Я хочу сообщить, что меня не будет 
на стартовой решетке в сезоне-2016. 
Спасибо болельщикам за поддержку 
и заботу о моем будущем. Я чувствую 
большую ответственность перед вами 
и горжусь своей профессиональной 
карьерой», – написал Мальдонадо в 
твиттере. По информации Autosport.
com, Мальдонадо лишился места в 
Lotus из-за ухудшения финансовой си-
туации у его спонсора – венесуэльской 
государственной нефтяной компании 
PDVSA. Место Мальдонадо в команде 
должен занять бывший пилот McLaren 
датчанин Кевин Магнуссен. Мальдона-
до выступал за Lotus с 2014 года. В дека-
бре прошлого года команду приобрела 
французская автомобильная компания 
Renault. Венесуэльский гонщик высту-
пал в «Ф-1» в 2011-2015 годах и одержал 
одну победу. (eurosport.ru)

«зЕнИт-арЕна» 
ДороЖаЕт

Генподрядчик «зенит-Арены» про-
сит увеличить смету до 35 млрд рублей. 
Компания «Инжтрансстрой-СПб» хочет 
еще 435 млн. «Большинство оборудова-
ния, запланированного к установке на 
стадионе, заменено российскими ана-
логами. Есть часть бродкастинговых 
систем, которые в России не произво-
дятся, это оборудование будет заку-
паться за рубежом. Ориентировочная 
стоимость удорожания составляет 435 
млн рублей, но решение об увеличении 
стоимости контракта не принято», – со-
общили ТАСС в пресс-службе комитета 
по строительству. «зенит-Арену» с раз-
водной крышей и выкатным полем, 
вместимостью 69 тыс. зрителей, нача-
ли строить за счет бюджета Петербурга 
в западной части Крестовского острова 
в 2007 году. за это время стоимость 
стадиона увеличилась с предполагае-
мых изначально 6,7 млрд до 43,8 млрд 
рублей, но Счетная палата потребовала 
сократить ее до 35 млрд. завершить все 
работы планируется в 2016 году. (itar-
tass.com)

рЕгБИСты 
уДЕрЖаЛИ БоЛИД 
F1 на МЕСтЕ

Команда «Формулы-1» Red Bull 
пригласила восьмерых регбистов ан-
глийского клуба «Бат» для участия в 
эксперименте. Об этом во вторник, 2 
февраля, сообщается в официальном 
Twitter команды. Спортсмены должны 
были не дать болиду мощностью 750 ло-
шадиных сил сдвинуться с места. Атле-
ты справились с поставленной задачей, 
не дав машине выехать за пределы кру-
га диаметром 12 метров. «Я очень ува-
жаю их как спортсменов. Они большие 
и мощные ребята. Я не совсем понимал, 
о чем идет речь, когда мне сказали об 
этом проекте, но теперь, поучаствовав 
в нем, я думаю, что было здорово. Мне 
нравится делать вещи, которые никто 
до этого не делал», – цитирует пилота 
Red Bull Даниэля Риккардо официаль-
ный сайт команды. за Red Bull с 2014 
года выступает российский гонщик 
Даниил Квят, продливший контракт с 
командой на следующий сезон. Это не 
первый псевдонаучный эксперимент 
в исполнении команд «Формулы-1». 15 
января голландский пилот «Торо Рос-
со» Макс Ферстаппен за рулем болида 
спустился по горнолыжной трассе ав-
стрийского курорта Китцбюэль. (lenta.
ru)

ИньЕСта – 
ЛучШИй 
СпортСМЕн 
ИСпанИИ

хавбек опередил баскетболиста 
«Чикаго Буллз» По Газоля и мотогон-
щика Yamaha хорхе Лоренцо. Приз был 
вручен на церемонии, которая прошла 
в Каталонии. Лучшей спортсменкой 
Испании признана чемпионка мира по 
мототриалу Лайя Санс. «хочу поблаго-
дарить всех, кто голосовал за меня. 
Приз посвящаю всем, кто верил в меня 
в удачные периоды, а также во времена, 
когда дела складывались не очень хоро-
шо. Приз стал свидетельством хорошей 
работы. Год был волшебным. Очень 
сложно повторять успехи и постоянно 
побеждать», – сказал 31-летний по-
лузащитник. В «Барселоне» Иньеста 
выиграл 26 титулов. В составе сбор-
ной Испании Андрес стал чемпионом 
мира и Европы. В чемпионате Испа-
нии-2015/16 Иньеста провел 14 матчей, 
в которых забил гол и выполнил ассист. 
(eurosport.ru)

В тюрьМу  
за ВИДЕо  
С паСпортоМ 
МЕССИ

Суд Дубая приговорил сотрудника 
местной полиции к месяцу тюрьмы за 
вмешательство в личную жизнь напа-
дающего испанской «Барселоны» Лио-
неля Месси. Сотрудник правоохрани-
тельных органов, выложивший в сеть 
видеоролик с паспортом футболиста, 
признал свою вину и принес извинения 
форварду сборной Аргентины. Месси 
посетил ОАЭ в декабре 2015 года, когда 
прилетел на вручение приза лучшему 
игроку года по версии Ассоциации ев-
ропейских футбольных клубов (ЕСА). 
Полицейский, несший службу в аэро-
порту Дубая, записал видео с паспор-
том игрока, на котором он держит доку-
мент, а на экране появляется надпись: 
«Мне сжечь его или просто вернуть 
обратно?». В нынешнем сезоне Месси 
провел в составе «Барселоны» 23 матча 
во всех турнирах, в которых отметился 
18 забитыми мячами. (lenta.ru)

// сПорт // сПорт

тернистый путь 
в элиту
Женская сборная Казахстана по теннису выступает 
в Кубке федерации

артем Якупов: «Лучшая 
тренировка – та, на которую 
сложнее всего выйти»

ничем не примечательное «окно»
В Европе закончился зимний трансферный период

Данияр Балахметов 
фото: lidovky.cz

В среду женская сборная Казах-
стана по теннису начала вы-
ступление в Кубке федерации 

в группе I зоны Азии и Океании. 
Поединки проходят в хуа хине 
(Таиланд). Наша дружина, состав-
ленная из зарины Дияс, Яросла-
вы Шведовой, Юлии Путинцевой 
и Галины Воскобоевой, попала в 
квартет B, где также представле-
ны сборные Китая, Южной Кореи 
и Тайваня. В группе A собраны ко-
манды Японии, Таиланда, Узбеки-
стана и Индии. 

В каждом квартете пройдет 
однокруговой турнир. Победите-
ли «четверок» продолжат борьбу 

за выступление в плей-офф миро-
вой группы II. В первый день наши 
теннисистки, располагающиеся на 
22-м месте рейтинга Кубка феде-
рации, одолели кореянок, которые 
занимают 32-ю строчку в табели о 
рангах. Ярослава Шведова в дебют-
ном поединке обыграла хан На Лэ 
со счетом  7:5, 6:3. Стоит отметить, 
что Шведова располагается на 83-й 
строчке рейтинга WTA, а ее сопер-
ница – на 242-м месте. По итогам 
следующей встречи зарина Дияс 
принесла сборной Казахстана до-
срочную победу. Вторая ракетка 
Казахстана (69-е место) встреча-
лась с первой ракеткой Южной Ко-
реи Чо Чан Со (190-е место в рей-
тинге WTA) и оказалась сильнее 
– 6:1, 6:3, общий счет командной 

встречи стал 2:0. В заключитель-
ной встрече дуэт в составе Яросла-
вы Шведовой и Галины Воскобо-
евой противостоял хан На Лэ и Ли 
Со Ра. здесь наши теннисистки, 
обыграв своих соперниц 6:2, 6:3, 
установили окончательный резуль-
тат в матчевой встрече двух сбор-
ных – 3:0.

В четверг представительницы 
Казахстана сыграют с командой 
Тайваня (49-е место). А в пятни-
цу подопечные Диаса Доскараева 
встретятся с китаянками, которые 
занимают 27-ю позицию в рейтин-
ге турнира.  

В группе I, помимо баталий в 
зоне Азии и Океании, борьбу за пу-
тевки в плей-офф мировой группы 
II ведут сборные, представленные 

в единой зоне Европы и Африки, а 
также команды с обоих американ-
ских континентов. 

14 представителей Европы и 
Африки играют в Эйлате (Изра-
иль). В группе A собраны команды 
Швеции, Португалии и Украины. 
Состав группы B сформирован из 
трио: Великобритания, Грузия, 
ЮАР. В двух других группах пред-
ставлено уже по четыре соперника. 
Квартет C включил в себя коман-
ды хорватии, Турции, Эстонии и 
Израиля. А в группе D отношения 
выясняют теннисистки Венгрии, 
Бельгии, Болгарии и Латвии. 

В Санта Крузе (Боливия) восемь 
сборных из Южной и Северной 
Америки оказались в двух кварте-
тах. В группе A: Парагвай, Боли-
вия, Мексика и Боливия. Группа B 
вместила в себя команды Аргенти-
ны, Бразилии, Эквадора и Перу.

А самые топовые матчи Кубка 
федерации состоятся в рамках Ми-
ровой группы в ближайшую суббо-
ту и воскресенье. В борьбе за выход 
в полуфинал восемь сборных про-
ведут встречи по олимпийской си-
стеме. Румынки, ведомые Симоной 
халеп, на своем корте сразятся с 
командой Чехии, в составе которой 
есть теннисистки из топ-20 рей-
тинга WTA, Петра Квитова и Каро-
лина Плишкова. Чешская сборная 
является действующим победите-
лем турнира. Лучшая сборная из 
этой пары сразится с победителем 
противостояния Германия – Швей-
цария. Команды встретятся в Лейп-
циге. У немок в обойме имеется 
триумфатор недавнего Australian 
Open в женском одиночном раз-
ряде Анжелика Кербер. Вместе с 
ней выступят Андреа Петкович и 
Анника Бек. Швейцарская сборная 
располагает такими мастерами, 
как Белинда Бенчич, Тимеа Бачин-
ски и победительница Открытого 
чемпионата Австралии в парном 
разряде Мартина хингис. 

Сборная Италии во главе с Са-
рой Эррани будет играть против 
Франции в Марселе. А команда Рос-
сии встретится в Москве с голланд-
ской сборной. Россиянки будут эк-
заменовать соперниц, имея в своих 
рядах таких исполнительниц как 
Мария Шарапова, Светлана Кузне-
цова, Екатерина Макарова и Дарья 
Касаткина. Лучшая теннисистка 
из голландской сборной Кики Бер-
тенс занимает 106-ю строчку рей-
тинга WTA, лидируя среди соотече-
ственниц.

роман райфельд

Он ультрамарафонец и три-
атлет, менеджер проектов 
«Алматы марафона», орга-

низации и мероприятия, в кото-
ром приняло участие уже более 40 
тыс. казахстанцев и иностранных 
граждан. за ту четверть века, что 
он уже прожил, Артем успел про-
явить свои таланты во многом – от 
продажи книг, тренингов и вете-
ринарии до поэзии, астрофизики, 
бега и отцовства. Его супруга этой 
весной пробежит дистанцию 3 км с 
колясками, а он сам – свои первые 
100 км.

- артем, чтобы понять, как бег 
возник на горизонте твоей жиз-
ни, интересно было бы узнать 
про твое детство.

- Я родился с большим коли-
чеством отклонений от нормы, 
какие-то проявились сразу, какие-
то – в первые годы жизни. Была дис-
плазия суставов и рахит – и в поло-
женное время я не начал ходить. Я 
носил стремена, они делают ноги 
ребенка постоянно разведенными, 
чтобы все правильно доросло. С 2 
лет я начал часто болеть. В том воз-
расте примерно за год у меня слу-
чилось 15 отитов, дважды я полно-
стью терял слух. Сердце тоже было 
слабым. А еще было искривление 
позвоночника, довольно сильное – 
одно плечо было ниже другого, это 
было заметно тогда, да и до сих пор. 

- И как же с этим «набором» 
справлялся маленький ты и твоя 
семья?

- Помогла мама. То, что она со 
мной сделала, довела меня до такой 
конструкции, какой я сейчас явля-
юсь – ее заслуга. Не побоялась даже 
обратиться к нетрадиционным 
методам лечения. И постепенно я 
начал выходить из этого кризиса. 
А после мама начала меня закали-
вать, обливая ледяной водой. Дет-
сад мой был прямо около террен-
кура (дорожка для прогулок и бега 
в восточной части Алматы – прим. 
ред.), я брал ведерко, набирал воду 
прямо из речки и обливался. В за-
каливании есть один секрет – даже 
когда неохота или болеешь, важно 
не переставать обливаться. Позже 
стал заниматься спортом, разными 
видами, но всеми недолгое время. 
Я боялся соревнований. Поэтому и 
на карате, и на плавание, и на гре-
ко-римскую борьбу ходил от силы 
несколько месяцев. 

- Кто еще повлиял на тебя?
- Мой отец. И, наверное, моя 

дочь – сама того не осознавая, она 
меня меняет. Отцовство! Я теперь 
понимаю, что все мною сказанное 
и сделанное будет считываться 
ею, как сканером, и повлияет на 
то, какой она станет. Недавно я 
осознал, что можно лишь своим 
примером повлиять на человека, 
нельзя просто взять и сделать его, 
каким ты хочешь. А отец… он был 
очень строгим. Когда мне было 12, 
мы переехали из квартиры в част-
ный дом. Он был слабо обустроен, 
участок никакой, и там всегда надо 
было что-то делать. И из-за этого у 
меня начался конфликт с ним. Мы 
копали, таскали землю, песок, от-
сев. Грубая работа, а я был физи-
чески слаб, и мне хотелось играть 
в компьютерные игры. Поэтому 
я обменивал свое право поиграть 
на 50 ведер земли. Что такое труд, 
я понял именно благодаря отцу. В 
2009 году он умер, и мы живем с 
мамой и моей семьей в том самом 
доме.

- Ветеринария была твоей 
мечтой с детства, однако ты не 
остался в этой сфере…

- закончил КазНАУ (аграрный 
университет в Алматы – прим. 
ред.). Мне до сих пор нравится вете-
ринария, из всех животных больше 
всего любил работать с крупным 
рогатым скотом. На 4 курсе я попал 
на практику в село на север Казах-
стана и увидел, в каких условиях 
люди работают круглые сутки, 
сколько получают за это… К тому 
же некоторые болезни коров пере-
даются человеку и они неизлечимы 
(бруцеллез, например). Тогда я по-
нял, что такой карьеры я не хочу. 

- Как же ты стал бегать? 
- Никакого знака свыше. Просто 

однажды я захотел заняться чем-то 
новым. На каких-то выходных на-
смотрелся мотивирующих видео, 
прочитал несколько блогов – Сла-
вы Баранского (основатель ресурса 
lifehacker.ru) и Михаила Иванова 
(основателя культового издатель-
ства «Манн, Иванов, Фербер»). И в 
апреле 2013 года я вышел на тер-
ренкур. Пробежал полтора киломе-
тра вверх, долго отходил, мне жут-
ко не понравилось, но в тот момент 
я уже был не студентом, который 
все сразу бросает, поэтому через 
день я решил пробежать снова. Уже 
2 км. Мне снова не понравилось. Но 
после я подумал: вот Баранский тот 
же, жена его Ирина – они же бега-
ют, им нравится, почему я не могу? 
Поставил себе первую цель – 5 км, 
решил трижды в неделю трениро-
ваться, и меня это понемногу заце-
пило. Стал готовиться к полумара-
фону 2014 года. 

После полумарафона в Алма-
ты поставил цель пробежать свой 
первый марафон. занимались мы 
вместе с женой, решили пробежать 
дистанцию в Москве. Мы очень 
любим этот город, к тому же там я 
сделал ей предложение. После лета 
тренировок пробежал свой пер-
вый марафон, жена – свою первую 
«десятку», кстати, находясь уже 
на второй неделе беременности. 
Через полгода выполнил еще одну 
личную цель – пробежал полный 
марафон в Алматы, а спустя две 
недели – первый ультрамарафон 
(любая дистанция большей протя-
женности, чем 42 км — прим. ред.) 
по реке Или по пересеченной мест-
ности – 56 км. 

- после того, как ты ушел из ве-
теринарии, работал в сети книж-
ных магазинов, затем — в про-
дажах бизнес-тренингов. Еще с 
университета ты умел хорошо 
говорить и на 4-5 курсах даже 
вел лекции вместо преподавате-
ля. но новизна пропала и в сфере 
продаж, и ты оставил ее, хотя вы-
рос до позиции исполнительного 
директора...

- Как только я начинаю терять 
интерес, как только в деле для меня 
пропадает новизна, я ухожу. 

И тут один старший друг, мой 
ментор, бизнес-тренер спросил 
меня: «А почему ты не пойдешь 
в спортивный менеджмент?» И я 
дал объявление в «Фейсбуке»: что 
умею, чего ищу, и так нашел свою 
нынешнюю работу. В ней привлек-
ла и новизна, и то, что связана она 
с бегом. 

- ты легко и смело все меня-
ешь.

- Не считаю себя смелым. Если 
бы был, не менял бы так часто род 
деятельности и увлечения. Резкая 
смена жизненного пути – это мое. 
Если бы не это, я никогда бы и не 
женился. Когда понимаю, что мне 
что-то становится неинтересно, 
что тема исчерпана, что не решу 
какую-то проблему, я ищу что-то 
новое и двигаюсь дальше. Трудно 
жить с таким конфликтом внутри, 
но без конфликта неинтересно. 
Мне нравится нырять в новое. Я 
иногда даже не просчитываю ри-
сков и в итоге получаю либо по 
башке, либо бонус. Слабоумие и 
отвага – есть такой интернет-мем. 
Это про меня. 

- ты менеджер проектов. Ка-
кие ведешь сейчас?

- Первый – «Лекторий», где мы 
организовываем и проводим бес-
платные лекции по разным видам 
спорта и здоровому образу жиз-
ни. Второй – более глобальный – 
«Спортивная ярмарка». У каждого 
марафона есть своя «ЭКСПО». К 
весне 16 года, наконец, для ее про-
ведения созрели и мы. На ней будут 
представлены спортивные одежда 
и питание, сопутствующие заня-
тиям бегом услуги. Я принимаю 
участие и в организации других 
наших мероприятий. за год наша 
команда проводит порядка 10 ме-
роприятий, в том числе чемпиона-
ты по пауэрлифтингу, велогонки, 
забеги, соревнования по триатлону 
и кроссфиту. 

- Как рождение дочери Милас-
лавы повлияло на твой график 
после работы?

- Раньше я тренировал бегунов, 
вел подкасты о спорте и здоровом 
образе жизни, писал статьи в блоге, 
а сейчас времени на это практиче-
ски нет. Бегаю из-за травмы не на 
полную мощность, но компенси-
рую нагрузку велосипедом, триж-
ды в неделю хожу в плавательный 
бассейн. А когда прихожу домой 
после работы, забираю у супруги 
дочь, и жена отдыхает. Супруга Ва-
силиса, кстати, уже начала снова 
потихоньку бегать. В апреле она 
пробежит забег с колясками – это 3 
км, но это не так легко, как кажет-
ся, попробуйте сами. А после, ду-
маю, я ее погоняю, поставим цель 
и будем к ней готовиться.

Артем одно время очень много 
читал литературы по бизнесу, мар-
кетингу, продажам. Тогда он был, 
как сам говорит, «корпоративным 
парнем». А сегодня он смело за-

являет, что в классический бизнес 
не очень верит. «Не люблю слово 
«продуктивность», оно мне ка-
жется наигранным. Если человек 
увлечен своим делом, ему не надо 
искать лайфхаки для повышения 
продуктивности», – говорит Артем. 
Сегодня мудрость он видит в ху-
дожественной литературе. Как ав-
торы его сильно впечатлили Рэнд 
(«Атлант расправил плечи»), До-
стоевский («Братья Карамазовы») и 
Брэдбэри («Вино из одуванчиков»). 
Якупов и сам успел написать не-
сколько рассказов, они опублико-
ваны в Сети, не дописал роман, со-
чинял стихи.

Для многих бег однообразен, может,
Их без мелодий поедает скука.
Но в тишине можно услышать больше,
Чем в самом громком наборе звуков.

К слову о мелодиях и наборе 
звуков, в музыке его последняя на-
ходка – альбом «Горгород» русского 
выпускника Оксфорда, специали-
ста по средневековой английской 
литературе интеллектуального рэ-
пера Oxxxymiron: «Каждый трек – 
глава книги. Альбом – цельное про-
изведение, оно про бунт и систему, 
про изменение мировоззрения. 
Большая часть его аудитории, бо-
юсь, не понимает, о чем он читает, 
а слушает, потому что модно».

- Я в курсе, что ты часто высту-
паешь с мотивационными лек-
циями…

- Да, я провел лекцию в «Рота-
ри клубе» Алматы. Там аудитория 
была постарше, бизнесмены. за 
20 минут я смог провести анало-
гии между бизнесом и бегом, и не 
удивлюсь, если кто-либо из них 
выйдет на беговую дорожку в ско-
ром времени. Несколько лекций я 
прочитал и в рамках «Есеновских 
чтений» фонда им. Ш. Есенова для 
студентов университетов. Расска-
зывал о беге и как его не бросить. 
Вопросов после встреч было много 
и весьма разных. Кто-то хочет избе-
жать травм, кто-то не знает, с чего 
начать, а кто-то не уверен, что смо-
жет правильно подобрать кроссов-
ки. Cтуденты — народ скептиче-
ски настроенный, поэтому каждая 
лекция начиналась с молчания, но 
потом мне даже аплодировали. А 
в КазНУ лекция получилась и во-
все похожей на стенд-ап-шоу: мы 
много смеялись, зал был вовлечен 
полностью. 

 - что делаешь, когда что-то 
не получается, когда серьезные 
проблемы?

- Я не срываюсь никогда ни на 
коллегах, ни на близких. Все оста-
ется внутри. Как переживаю пло-
хие времена? По-разному. В том 
числе посредством бега. Правда, 
трудно бывает заставить себя на-
деть кроссовки. Но опыт доказал, 
что самая лучшая тренировка – та, 
на которую сложнее всего выйти. 
Иногда не хочется вставать с крова-
ти или хочется доспать в машине, 
но я знаю, что если пойду и сделаю, 
то потом у меня будут самые луч-
шие ощущения. А вот заставлять 
себя заниматься нелюбимым де-
лом – не моя тема. 

 - Есть ли у тебя в твои 25 план? 
часть его уже реализовалась: же-
нат, есть дочь, занимаешься лю-
бимым делом, пересекающимся 
с хобби. но что будет дальше?

- План? Да. Но главное, чтобы он 
был не жестким. Мой план – лишь 
видение того, как я собираюсь до-
стигать целей. Сначала мне нужно 
прочувствовать, каково это – быть 
отцом – и научиться делать мас-
штабные проекты, понять, чем я 
могу управлять внутри себя, ка-
кой объем ответственности могу 
переварить. Иногда мне хочется 
пожить, поработать в хаосе, когда 
нет плана, ведь хаос иногда тоже 
рождает хорошее. Я хочу научиться 
жить в эмоциях, впечатлениях, пу-
тешествиях, хочу показывать дочке 
мир, не хочу цепляться и держаться 
за одно место и накапливать богат-
ства. В течение жизни ответы на 
многие вопросы могут меняться. 
Сейчас у меня есть ответ на любой 
вопрос, но через два года он может 
стать другим. И я готов к этому.

Вячеслав Селезнев 
фото: theguardian.com, rtbf.be, 
independent.co.uk

закрывшееся зимнее транс-
ферное окно ничем практиче-
ски не удивило поклонников 

футбола. Как и прежде, в это время 
года клубы вносят минимальные 
коррективы в формирование своих 
составов, отложив их перестройку 
на межсезонье. Размеренный ритм 
первого месяца зимы в части по-
купок и продаж игроков наруши-
ли лишь новость о том, что хосеп 
Гвардиола договорился с «Манче-
стер Сити» и возможное заверше-
ние эпохи Джона Терри в «Челси».

очевидное подтвердилось
Интрига относительно будущего в 
тренерской карьере хосепа Гварди-
олы была окончательно убита в по-
недельник, после того как стало из-
вестно о подписании им контракта 
с «Манчестер Сити». О том, что 
каталонец хочет поработать в АПЛ 
ходило много разговоров. В СМИ 
регулярно просачивались слухи о 
возможных вариантах продолже-
ния трудовой деятельности Гвар-
диолы, в частности, ему прочили 
работу в «Манчестер Сити». Спо-
собствовал этому и его отказ прод-
левать соглашение с мюнхенской 
«Баварией». И вот предполагаемое 
приобрело официальный статус. 

К своим обязанностям экс-
наставник «Барселоны» и «Бава-
рии» приступит 1 июля, сразу после 
того как закончатся полномочия 
нынешнего рулевого «Манчестер 
Сити» Мануэля Пеллегрини, кото-
рый работал в клубе с 2013 года и 
выиграл с ним чемпионат Англии и 
кубок лиги. Соглашение с Гвардио-
лой рассчитано на три года. По ин-
формации издания Bild, каталонец 
с окладом в 25 млн евро в год ста-
нет самым высокооплачиваемым 
тренером в истории футбола. 

последние месяцы терри 
в «челси», шанс для пато и 
отъезд рамиреса
В воскресенье капитан «аристо-
кратов» после выездной победы 
своего клуба в Кубке Англии над 
«Милтон Кинс Донс» (5:1) заявил 
о том, что контракт, истекающий 
этим летом, с ним не будет прод-
лен. Это может означать, что Тер-
ри отправится в Северную Аме-

рику, где выступают его бывшие 
одноклубники Фрэнк Лэмпард и 
Дидье Дрогба. С другой стороны, 
англичанин может оказаться, на-
пример, в Китае, где денег на при-
обретение топовых игроков и их 
зарплаты не жалеют. В случае с 
Терри трансферная сделка между 
клубами исключена, поскольку 

англичанин получит статус сво-
бодного агента. Сам харизматич-
ный лидер «Челси» уже заявил, 
что ни в какой другой английской 
команде по примеру Чеха («Арсе-
нал») или того же Лэмпарда («Ман 
Сити») он не собирается высту-
пать и завершать карьеру. В «Чел-
си» Терри выступал с 1998 года и 
выиграл 16 титулов, в числе кото-
рых четыре победы в чемпионате 
Англии и по одной в Лиге чемпио-
нов и Лиге Европы.

Между тем из «Челси» в ки-
тайский клуб в это трансферное 
окно отправился бразилец Рами-
рес. Компенсация за его переход 
в «Цзянсу-Сайнти» составила 26 
млн евро. Сам Рамирес, так и не 
ставший основным игроком «ари-
стократов», проведет в Поднебес-
ной четыре года. По информации 
Eurosport, бразилец будет зараба-
тывать 13 млн евро в год. 

«Аристократы» активно прояви-
ли себя на трансферном рынке этой 
зимой, расставшись с одним бра-
зильцем, получили в свое распоря-
жение другого. Алешандре Пато, 
на которого несколько лет назад 
возлагались грандиозные надеж-
ды, так и не заиграл в Европе, от-
правившись на родину. В «Челси» 

26-летний форвард «Коринтианса», 
успевший также поиграть в «Сан-
Паулу», перебрался на правах арен-
ды до конца сезона. Пато, на заре 
своей карьеры засветившийся в 
«Милане», впоследствии часто был 
подвержен травмам, так и не став 
голеадором мирового уровня. Те-
перь у бразильца появился очеред-
ной шанс заявить о себе в Старом 
Свете.

«Мю» обходится без 
покупок и напоминает  
о Вальдесе 
В противовес «Челси» совсем безу-
частным в нынешнее трансферное 
окно показал себя «МЮ». «Красные 
дьяволы», потратившие на укре-
пление состава минувшим летом 
порядка 150 млн евро, впервые с 
2005 года в зимнее окно не совер-
шили ни одной сделки по приоб-
ретению игроков, хотя пресса сва-
тала в стан «манкунианцев» таких 
исполнителей как Гарет Бейл, Эди-
сон Кавани и хамес Родригес.

При этом «красные дьяволы» все 
же заявили о себе, отправив голки-

пера Виктора Вальдеса в аренду в 
бельгийский «Стандард». Бывший 
вратарь «Барселоны», перешедший 
в «МЮ» в январе 2015 года, в про-
шлом сезоне дважды выходил на 
поле в составе английского клуба, 
причем один раз на замену.   

«рома» извлекает выгоду 
Римский клуб в январе на очень 
выгодных условиях расстался с 
ивуарийским форвардом Жерви-

ньо, который отправился покорять 
китайскую суперлигу. Экс-игрок 
«Лилля» и «Арсенала» обошелся 
«хэбэй Чунцзи» в 18 млн евро. Сам 
ивуариец по различной инфор-
мации будет получать 8 млн евро 
в год. Не будет в Риме еще одного 
футболиста из Кот-д’Ивуара Сейду 
Думбия, который в минувшем году 
находился в аренде в московском 
ЦСКА. Лучано Спалетти отправил 
форварда на полгода в английский 
«Ньюкасл». В случае успешного вы-
ступления на Туманном Альбионе 
«сороки» смогут выкупить ивуа-
рийца за 11 млн евро.

В свою очередь в «Роме» оказал-
ся принадлежащий «Милану» Сте-
фан Эль-Шаарави. Игрок сборной 
Италии, имеющий египетские кор-
ни, первую половину нынешнего 
сезона провел в аренде во француз-
ском «Монако». На прошлой неде-
ле он с аналогичной трансферной 
опцией оказался в «Роме», где уже 
отметился взятием ворот в суббот-
нем матче против «Фрозиноне».  

неожиданный ход 
«Баварии» и разумное 
решение черышева
Мюнхенский клуб удивил всех, 
арендовав в трансферный дед-
лайн у московского «Спартака» 
центрального защитника Сердара 
Таски. Немецкий футболист турец-
кого происхождения выступал в со-
ставе «красно-белых» с 2013 года. 
А до этого Таски провел порядка 
двухсот матчей за «Штутгарт» и 
стал чемпионом Германии, а также 
имеет бронзовую награду чемпи-
оната мира 2010 года. «Спартак» 
получил за отъезд своего игрока 
2,5 млн евро. А если Таски про-
явит себя с наилучшей стороны в 
ближайшие полгода, то «Бавария» 
ради его трансфера может предло-
жить «красно-белым» еще 10 млн 
евро.

 Не менее значимым событием в 
российском футболе стал переход 
Дениса Черышева из мадридско-
го «Реала» в «Валенсию». хавбек 
Королевского клуба, не имеющий 
достаточной игровой практики, на 
полгода арендован «летучими мы-
шами», где у него появится больше 
шансов на попадание в основной 
состав и возможностей проявить 
себя перед грядущим чемпионатом 
Европы.

$3,6 тыС. за 
КЛюШКу 
ЛуКаШЕнКо

Эту клюшку с автографом глава 
республики подарил корреспонденту 
интернет-портала tut.by по окончании 
прошедшего в январе в Беларуси Рож-
дественского международного турнира 
среди любителей хоккея на приз прези-
дента страны. Победу в турнире одер-
жала команда президента, обыграв 
в финале финнов. Клюшка досталась 
журналисту за материал, в котором 
разбиралось игровое поведение на пло-
щадке белорусского лидера. Впослед-
ствии она с согласия президента была 
выставлена на благотворительный аук-
цион. «Клюшка президента Беларуси 
Александра Лукашенко досталась побе-
дителю благотворительного аукциона, 
пожелавшему остаться неизвестным, 
за 77,5 млн белорусских рублей (около 
$3,6 тыс.)», – сообщил интернет-ре-
сурс.  Вырученные от реализации лота 
средства перечислены на счет социаль-
но-благотворительного учреждения 
«Команда «Крылья Ангелов», которое 
помогает детям с тяжелой инвалидно-
стью и их родителям заниматься спор-
том. (eurosport.ru)

нЕйМара 
оБВИнЯют

Бразильские власти обвиняют фут-
болиста национальной сборной и испан-
ской «Барселоны» Неймара в неуплате 
налогов и подделке документов. Об этом 
сообщает BBC News. Футболист допу-
стил нарушения до переезда в Испанию 
– в период с 2006 по 2013 годы. Неймару 
предъявят обвинения по четырем пун-
ктам. Фигурантами дела являются отец 
футболиста, бывший и нынешний пре-
зиденты «Барселоны» Сандро Россель и 
хосе Мария Бартомеу соответственно. 
Другие подробности не уточняются. 
Параллельно дело в отношении перехо-
да Неймара из «Сантоса» в «Барселону» 
рассматривает мадридский суд. По вер-
сии следствия, трансфер игрока в 2013 
году обошелся каталонцам в большую 
сумму, нежели заявленные официально 
57,1 млн евро. В ходе следствия Бартомеу 
признался, что с учетом налогов переход 
бразильца обошелся клубу в 86,2 млн. Во 
вторник, 2 февраля, Неймар дал показа-
ния в суде. В нынешнем сезоне бразиль-
ский форвард провел за «Барселону» 26 
матчей во всех турнирах, в которых за-
бил 21 мяч. (lenta.ru)

ВИДаЛЯ 
роДозрЕВают  
В пьЯнСтВЕ

Полузащитник немецкого футболь-
ного клуба «Бавария» Артуро Видаль во 
время зимнего сбора команды в Катаре 
неоднократно употреблял алкоголь. 
Об этом сообщает издание Sport Bild. 
По информации источника, 28-летний 
чилиец часто покидал тренировочную 
базу клуба и возвращался обратно в 
нетрезвом виде. Главный тренер «Ба-
варии» хосеп Гвардиола провел разъ-
яснительную беседу с хавбеком, в ходе 
которой обвинил Видаля в непрофесси-
онализме. Сбор проходил в Дохе с 6 по 
12 января. Были ли применены к игро-
ку какие-либо санкции – не сообщает-
ся. В июне прошлого года во время Куб-
ка Америки Видаль, выступавший на 
турнире за сборную Чили, вместе с же-
ной попал в ДТП в пригороде Сантьяго. 
Медицинское освидетельствование по-
казало, что игрок был в состоянии алко-
гольного опьянения. Видаль перешел в 
«Баварию» из туринского «Ювентуса» 
в 2015 году. В текущем сезоне чилиец, 
контракт которого с «Баварией» истека-
ет летом 2019 года, провел 28 матчей за 
немецкий клуб во всех турнирах, в ко-
торых забил три мяча. (lenta.ru)

ИСИнБаЕВа 
оБЕщаЕт 
уСтроИть 
СКанДаЛ

Двукратная олимпийская чемпи-
онка в прыжках с шестом Елена Исин-
баева осудила возможное отстранение 
российских легкоатлетов от участия 
в Олимпиаде-2016 в Рио-де-Жанейро. 
«Нельзя дисквалифицировать всю 
команду. Должны разбираться в кон-
кретном случае. Без вины делать ви-
новатыми всех спортсменов вокруг... 
Называть всех врунами – это сверхна-
глость, это я воспринимаю как личное 
оскорбление. Я обещаю, будет скан-
дал, если нас не допустят на Олимпи-
аду», — заявила спортсменка. Исин-
баева также выразила надежду, что 
Международная ассоциация легкоат-
летических федераций (IAAF) положи-
тельно оценит изменения во Всерос-
сийской федерации легкой атлетики 
(ВФЛА) и снимет со спортсменов вре-
менную дисквалификацию. 9 ноября 
независимая комиссия Всемирного 
антидопингового агентства (WADA) 
опубликовала доклад о систематиче-
ском употреблении запрещенных пре-
паратов российскими легкоатлетами. 
13 ноября Совет IAAF приостановил 
членство страны в организации на 
неопределенный срок. IAAF создала 
инспекционную комиссию, которая 
будет оценивать ход реформирования 
ВФЛА. Первые результаты ее работы 
обнародуют в ходе заседания совета 
IAAF в Великобритании в начале мар-
та. Российские спортсмены пока не 
могут выступать на международных 
соревнованиях, включая Олимпиаду. 
Игры пройдут с 5 по 21 августа. Исин-
баева планирует принять участие в 
Олимпиаде, которая станет для 33-лет-
ней спортсменки четвертой в карьере. 
(lenta.ru)

пЕпЕ МЕШаЕт 
траВМа

Португалец прошел медобследо-
вание, выявившее проблемы с правой 
пяткой. У Пепе диагностирован подо-
швенный фасцит. «Клуб продолжит 
лечение игрока. В ближайшие дни бу-
дут определены сроки его восстановле-
ния», – говорится в сообщении на офи-
циальном сайте «Реала». Подошвенный 
фасциит – заболевание, основной сим-
птом которого – боль в пятке, возника-
ющая или усиливающаяся при нагруз-
ке. Пепе пропустил последний матч 
«Реала» против «Эспаньола». защитник 
сыграл за мадридцев в этом сезоне 17 
матчей. (eurosport.ru)

СуарЕС готоВ 
Сыграть  
С БразИЛИЕй

25 марта «Селесао» почувствуют 
на себе голодный уругвайский гнев 
«Барселоны». ФИФА подтвердила, что 
дисквалификация Луиса истекает, и 
футболист сможет сыграть за сборную 
в отборочном матче ЧМ-2018 против 
Бразилии, который пройдет на «Арене 
Пернамбуко». Суарес был дисквалифи-
цирован за ставший легендарным укус 
защитника сборной Италии Джорджо 
Кьеллини по ходу матча ЧМ-2014. Спу-
стя почти 2 года уругвайская нацио-
нальная команда снова может рассчи-
тывать на суперзвезду, сообщает Goal.
com. Сборная Уругвая расположилась 
на втором месте в турнирной табли-
це отбора с 9 очками. Бразильцы идут 
третьими с 7 баллами в активе. (euro-
sport.ru)
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утверждены форма, правила ведения и 
хранения трудовых книжек

приказом министра здравоохранения и социаль-
ного развития республики Казахстан от 30 ноября 
2015 года № 929 утверждены формы, правила ве-
дения и хранения трудовых книжек

В соответствии с подпунктом 25) статьи 16 Трудового 
кодекса РК

1) форму трудовой книжки согласно приложению 1 
к настоящему приказу;

2) Правила ведения и хранения трудовых книжек 
согласно приложению 2 к настоящему приказу.

Трудовая книжка (при ее наличии) ведется рабо-
тодателем для подтверждения трудовой деятельно-
сти работника и состоит из двух разделов «Сведения 
о работе» и «Сведения о награждениях и поощрени-
ях».

В трудовую книжку вносятся:

1) сведения о работнике: фамилия, имя, отчество 
(при его наличии), дата рождения, образование, ква-
лификация, специальность;

2) сведения о работе: прием на работу, перевод на 
другую работу, прекращение трудового договора;

3) сведения о награждениях и поощрениях.
записи о применении дисциплинарных взысканий 

в отношении работника в трудовую книжку не вно-
сятся.

Все записи в трудовой книжке о датах заключения 
трудового договора либо его прекращения, перевода 
на другую работу, а также о награждениях и поощ-
рениях производятся арабскими цифрами (число и 
месяц двузначными цифрами, год указывается полно-
стью) и вносятся первым руководителем либо упол-
номоченным им должностным лицом после издания 
соответствующего акта работодателя и соответству-
ют его тексту. При прекращении трудового договора 
запись в трудовой книжке вносится не позднее дня 
прекращения трудового договора.

Сведения о работнике записываются на первой 
странице трудовой книжки и заверяются первым ру-
ководителем либо уполномоченным им должностным 
лицом, печатью организации (при ее наличии).

Фамилия, имя, отчество (при его наличии) (полно-
стью без сокращений) и дата рождения указываются 
на основании документов, удостоверяющих личность.

Образование, специальность и квалификация ука-
зываются на основании документов об образовании.

В случае, если в трудовой книжке заполнены все 
страницы одного из разделов, то в нее вшивается 
вкладыш между последней страницей и обложкой 
трудовой книжки.

Нумерация записей во вкладыше продолжает ну-
мерацию записей в трудовой книжке.

Вкладыш без трудовой книжки недействителен.
По желанию работника трудовая книжка в период 

действия трудовых отношений хранится у работода-
теля по месту работы. Порядок хранения трудовых 
книжек определяется работодателем самостоятельно.

Кадровая служба либо уполномоченное работода-
телем должностное лицо ведет книгу учета движения 
трудовых книжек и вкладышей в них, в которой реги-
стрируются все трудовые книжки, принятые от работ-
ников, а также выданные работникам.

При получении трудовой книжки в связи с прекра-
щением трудового договора работник расписывается 
в книге учета движения трудовых книжек и вклады-
шей в них.

В случае смерти работника трудовая книжка выда-
ется его родственникам под роспись или высылается 
почтой по их требованию.

Трудовые книжки, не полученные работниками 
при прекращении трудового договора либо его бли-
жайшими родственниками, в случае смерти работ-
ника хранятся в течение двух лет в кадровой службе 
организации отдельно от остальных трудовых кни-
жек.

Приказ вводится в действие с 1 января 2016 года и 
подлежит официальному опубликованию. 
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KODiAK, ты ЛИ Это?

затравки ради «художники» компании 
Skoda выдали первые зарисовки предсерийно-
го вседорожника VisionS. Судя по информации 
в пресс-релизе, длина концепта составила 4700 
мм, ширина – 1910 мм, а высота – 1680 мм. 
Прототип получил три ряда кресел (раздель-
ных, надо полагать), при этом «шкодовцы» за-
верили, что внутри авто будет «предостаточно 
места для свободного размещения шести чело-
век». Что ж, остается лишь уповать, что и в се-
рийной версии кроссовер – его «чехи» назовут 
Kodiak (в честь подвида обитающих на Аляске 
бурых мишек) – будет не меньше свободного 
жизненно важного объема. На данный мо-
мент известно, что вседорожник построен на 
модульной «тележке» под названием MQB, на 
которой будет «колесить» и другой VAG-овский 
дебютант – семиместный VW Tiguan. Kodiak 
же, как только попадет на конвейер, будет 
предлагаться покупателям как с двумя, так и с 
тремя рядами сидений. Под капотом серийно-
го авто, скорее всего, поселятся такие силовые 
агрегаты, как 150-сильный турбо-мотор в 1,4 
л объема, а также 2,0-литровые ДВС отдачей 
в 180 и 220 л.с. Не забудут в Skoda и о любите-
лях «дизелей» – Kodiak получит на выбор два 
2-литровых мотора на 150 и 184 «сил». Также 
в перспективе у уже серийного «кроссовка» и 
гибридная версия с возможностью подзарядки 
батарей от бытовой электросети. Официаль-
ный дебют Skoda Kodiak, по предварительным 
данным, состоится уже этой осенью на Париж-
ском автосалоне, тогда как продажи авто стар-
туют в первой половине 2017-го.

СаМый ДоСтупный 
С «аВтоМатоМ»

Даже в базовой версии мини-хетч Ravon 
R2 имеет 4-ступенчатую АКПП. Что является 
несомненным прогрессом: ведь прямой пред-
шественник модели – Daewoo Matiz предла-
гался исключительно с «механикой». Ravon 
R2, который является слегка перелицованной 
версией Chevrolet Spark прошлого поколения, 
поставляется узбекским заводом на экспорт 
только с четырехцилиндровым мотором 
1.2 (85 л.с.) и четырехступенчатым «автома-
том». Базовое исполнение машины Comfort, 
с российским ценником в 369 тыс. рублей, 
предусматривает наличие двух подушек без-
опасности, АБС, электроусилителя руля, ау-
диосистемы с разъемом USB и центрального 
замка с дистанционным управлением. Ежене-
дельник «Авторевю» напоминает своим чита-
телям, что за такие деньги двухпедальные ма-
шины не купить вовсе, ведь даже за китайский 
Lifan Smily с вариатором просят не меньше 
440 тыс. рублей, а отечественная Lada Granta 
с простеньким «роботом» стоит порядка 453 
тыс. Продажи хетчбэков Ravon R2 начнутся в 
марте. Вместе с базовой версией появятся ком-
плектации Optimum и Elegant, но цены на них 
объявят ближе к старту продаж. У самой доро-
гой «двушки» будет шесть подушек безопасно-
сти, обогрев передних сидений, кондиционер, 
электропакет, легкосплавные колеса и задний 
парктроник. Гарантия на Ravon – три года или 
100 тыс. км пробега.

В TOYOTA 
СтоЛКнуЛИСь С 
ДЕфИЦИтоМ СтаЛИ

Причиной возможного недельного простоя 
японских заводов автогиганта может стать 
сбой поставок стали из-за взрыва на заводе 
поставщика Aichi Steel. Мы уже писали о том, 
что в 2015 году Toyota в четвертый раз подряд 
уверенно подтвердила репутацию лидера ми-
ровых продаж, однако в этом году на японцев 
обрушились неожиданные неприятности. Их 
причиной стал взрыв на сталелитейном заво-
де Aichi Steel, который поставляет сталь для 
кузовов автомобилей марки Toyota. Как со-
общают японские СМИ, из-за происшествия, 
которое произошло еще 8 января, японские за-
воды Toyota могут на неделю остановить свои 
конвейеры. С большой вероятностью восста-
новить прежние объемы поставок Aichi Steel 
сможет лишь в марте, когда будет закончено 
восстановление пострадавшей от взрыва про-
изводственной линии. Стоит отметить, что эта 
проблема коснется только японских заводов, 
которых в Стране восходящего солнца шест-
надцать и в плановом режиме они выпускают 
от 13 тыс. до 14 тыс. авто в неделю. Что касает-
ся других стран, где производятся автомобили 
марки Toyota, то на их работе «домашние про-
блемы» не должны отразиться. 
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андрей Макаров

хетчбэк Renault Kwid за 3500 евро на 
европейских автомобильных доро-
гах зафиксировали скрытые камеры. 

Напомним, что Renault Kwid был пред-
ставлен весной прошлого года как модель, 
предназначенная для развивающихся 
стран. Автомобиль по многим параметрам 
можно считать не хетчбэком, а внедорож-
ником. Кстати, данное авто уже хорошо 
зарекомендовало себя в Индии. При этом 
самый дешевый из автомобилей может по-
явиться и в Старом Свете, однако уже под 
брендом Dacia.

Автомобиль построен на платформе 
CMF-A и отличается весьма компактными 
габаритами: 3 679 мм в длину, 1 579 мм в 
ширину и 1 478 мм в высоту при колесной 
базе 2 422 мм, таким образом, Kwid полу-
чился меньше, чем Sandero. В движение 
Kwid приводится 0,8-литровым 3-цилин-
дровым двигателем, развивающим 54 л.с. 
и 72 Нм. Коробка передач только меха-
ническая, 5-ступенчатая, но это в Индии. 
Если Kwid доберется до Европы, не исклю-
чено, что модель получит другие моторы и 
трансмиссии.

Что касается «горячей» версии хетчбэ-
ка Renault Kwid Racer, то ее технические 
детали не раскрыты, известно, что сна-
ружи Kwid Racer отличают 18-дюймовые 
колесные диски, низкопрофильные шины, 
а также аэродинамический обвес, включа-
ющий спойлер на задней двери, диффузо-
ры и воздухозаборники.

Внутри автомобиль получил каркас 
безопасности, спортивные, четырехточеч-
ные ремни безопасности, систему теле-
метрии. Интерьер отделан алькантарой, 
алюминием и карбоном.

Также в машине обязательно появятся 
системы ABS + ESP – таково требование 
европейского законодательства. А вот 
кардинально менять оснащение Renault 
Kwid не придется. Несмотря на свою цену 

от 3500 евро, в дорогих версиях Kwid есть 
такие опции, как кондиционер, противо-
туманные фары, система бесключевого 
доступа, центральный замок и мультиме-
дийная система с 7-дюймовым сенсорным 
дисплеем и поддержкой Bluetooth. 

Карлос Гон, возглавляющий тандем 
Renault-Nissan, отметил, что автомобиль 
будет продаваться только на тех автомо-

бильных рынках, которые еще развива-
ются. Renault Kwid, кроме индийского 
автомобильного рынка, попадет в Бра-
зилию. Потом автомобиль попадет в Аф-
рику и Иран. Но все же автомобильным 
производителям понадобилось проверить 
авто на европейских дорогах. А для этого 
надо было сделать для Kwid регистраци-
онные номера Германии. Данный факт 

дал надежду не только европейским, но 
и российским автолюбителям на то, что 
бюджетный внедорожник появится на 
отечественных дорогах. Правда, при пе-
реезде в Европу цена машины может не-
сколько вырасти, поэтому логичнее будет 
ориентироваться на топовую модифика-
цию модели, которая в Индии обходится 
примерно в 4700 евро.

новый кроссовер renault Kwid 
появится на рынке Европы

Компания Nissan, похоже, решила не 
тратить силы и ресурсы на созда-
ние нового поколения флагманской 

модели Armada с чистого листа. за основу 
новинки, чей дебют на рынке США может 
состояться во втором квартале 2016 года, 
возьмут давно знакомый автолюбителям 
внедорожник. Премьера автомобиля со-
стоится в ближайшее время.

В отличие от нынешней модели следу-
ющее поколение громадного внедорож-
ника Nissan Armada не будет построено 
на базе пикапа Titan, как предполагалось 
ранее. Судя по свежей утечке данных, ко-
торая произошла из рекламного агент-
ства, за основу этого автомобиля возьмут 
хорошо знакомый Nissan Patrol текущего 
поколения с индексом Y62. Братом-близ-
нецом Patrol, как известно, уже является 
Infiniti QX80.

Машина практически не будет отли-
чаться по дизайну от Patrol. Автомобиль 
оснастят 5,2-литровым бензиновым мото-
ром V8. Мощность агрегата составит 400 
лошадиных сил. Двигатель будет работать 
совместно с семиступенчатой автоматиче-
ской коробкой передач. С таким агрегатом 
расход топлива в городе составит от 16 ли-
тров на 100 километров пути.

Armada, по идее, будет отличаться от 
Patrol некоторыми элементами экстерьера, 
иными бамперами, наличием накладок на 
колесные арки, дизайном колесных дис-
ком и так далее. Отделка интерьера долж-
на стать полной копией донорской модели.

Продажи нового Nissan Armada на аме-
риканском рынке начнутся во второй по-
ловине 2016 года. Цена на автомобиль 
не объявлена, но обычно она не намного 
выше цены текущей версии от $38 510.

Nissan Armada 
рассекретили  
до премьеры

Компания Mitsubishi Motors проведет 
на Женевском автосалоне премьеру 
особых версий пикапа L200 и обнов-

ленного кроссовера ASX. Судя по тизеру, 
модели получат стилистические решения, 
подобные тем, которые японская марка 
использовала на Outlander и Delica, пока-
занных в середине января на автосалоне в 
Токио.

Mitsubishi с ее узкой модельной ли-
нейкой пользуется в Европе умеренным, 
хотя и стабильным спросом. за 2015 год 
в Старом Свете реализовано 132 975 ав-
томобилей данной марки. Стратегия 
развития линеек крупных SUV пересмо-
трена, и упор японцы будут делать на 
паркетники. На конец 2017 года запла-
нирован дебют серийного купеобразно-
го кроссовера по мотивам шоу-кара eX, 
который показали на Токийском автоса-

лоне-2015. Привезут его и в Женеву, где 
также покажут концептуальные версии 
некоторых хорошо известных серийных 
Mitsubishi.

Автомобили получат особые аксессуа-
ры (например, багажный бокс на крыше), 
контрастную окраску и дополнительные 
«внедорожные» накладки на кузов. Дру-
гих подробностей о двух будущих новин-
ках Mitsubishi нет.

В 2017 году Mitsubishi должна выпустить 
купе-кроссовер, который займет в линей-
ке место между моделями ASX и Outlander. 
Новинку построят на базе Outlander, а в ее 
моторную гамму войдет гибридная сило-
вая установка, позволяющая заряжать ба-
тареи от бытовой электросети.

Напомним, что в этом году ежегодный 
Женевский автосалон пройдет совсем ско-
ро, а именно с 3 по 13 марта.

В Женеве Mitsubishi 
покажет ASX и l200


